
Linux вызвали 
к доске
Российские разработчики 
просят удалить  
Microsoft с уроков

„Ъ“ узнал, что российские разра-
ботчики софта просят Минциф-
ры и Минпросвещения обеспечить 
совместимость ГИС «Моя  школа», 
которая должна стать единой эко-
системой образовательных уч-
реждений страны, с российским 
программным обеспечением 
(ПО). Они опасаются, что система 
будет работать только с ПО Micro-
soft, что осложнит импортозаме-
щение. По данным „Ъ“, обсужда-
ется и возможность комплексного 
замещения ПО от Microsoft рос-
сийскими опера ционными систе-
мами на базе Linux. Но это может 
вызвать серьезные проблемы, 
признают эксперты, как с про-
граммами, так и с оборудованием.

„Ъ“ ознакомился с письмом ас-
социации «Отечественный софт» 
(объединяет 235 компаний, среди 
которых 1С, ГК «Астра» и др.) главе 
Минцифры Максуту Шадаеву и ми-
нистру просвещения Сергею Крав-
цову от 12 августа. В документе 
ассоциация просит обеспечить воз-
можность интеграции российских 
разработчиков софта с ГИС «Моя 
школа». Как пояснил „Ъ“ исполни-
тельный директор «Отечественно-
го софта» Ренат Лашин, члены ассо-
циации опасаются, что сервисы ГИС 
«Моя школа» будут совместимы толь-
ко с ПО от Microsoft, и просят мини-
стерства предоставить технические 
документы на систему (API, прото-
колы обмена данных, требования 
к ПО), чтобы проверить, насколько 
она совместима с российскими опе-
рационными системами (ОС), офис-
ными пакетами и другими отечест-
венными решениями. В Минцифры 
и Минпросвещения „Ъ“ не ответили.

К разработке ГИС «Моей школы» 
Минпросвещения приступило вес-
ной 2021 года. Система должна стать 
единым IT-контуром для всех образо-
вательных учреждений страны. В нее, 
например, будут интегрированы элек-
тронный школьный дневник, жур-
нал, расписание, облако для файлов, 
библиотека контента, куда поставщи-
ки смогут загружать свои курсы, систе-
ма поддержки проектной деятельнос-
ти, портфолио учеников. Разработка 
и поддержка «Моей школы» оценива-
лась в 2,18 млрд руб. до 2024 года (см. 
„Ъ“ от 30 марта 2021 года).

Более того, источники „Ъ“ на рос-
сийском рынке ПО утверждают, 
что в последние несколько месяцев 
разработчики, Минцифры и Мин-
просвещения обсуждают идею цен-
трализованной замены Windows 
и офисных пакетов от Microsoft 
на российские аналоги (Astra Linux, 
Alt Linux и др.) во всех образователь-
ных учреждениях. Эту информацию 
подтвердил глава совета директо-
ров «Базальт СПО» (разрабатывает 
Alt Linux) Алексей Смирнов. По его 
словам, с инициативой обеспечить 
массовую поставку российских ОС 
в школы выступил бизнес.
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Армения и Азербайджан  
не знают границ
Крупнейшее за два года обострение  
едва не переросло в полномасштабную войну
Самое серьезное обо-
стрение армяно-азербай-
джанского конфликта 
с осени 2020 года по-
ставило Баку и  Ереван 
на грань новой полномас-
штабной войны. При этом, 
как обычно, из двух сто-
лиц во вторник звучали 
прямо противоположные 
версии причин эскала-
ции: стороны обвинили 
друг друга в «широкомас-
штабных провокациях» 
и ничем не спровоциро-
ванной агрессии. Столк-
новения, в которых поги-
бли не менее 99 человек, 
становятся испытанием 
для игроков, претендую-
щих на роль ключевого по-
средника,— в первую оче-
редь Евросоюза и России. 
МИД РФ во вторник акцен-
тировал внимание на том, 
что именно Москву нужно 
благодарить за достигну-
тую договоренность о пре-
кращении огня. Между 
тем в Брюсселе дают по-
нять, что упускать иници-
ативу из своих рук не со-
бираются: в Баку и Ереван 
был срочно направлен 
спецпредставитель ЕС 
Тойво Клаар.

Ночной огонь
Ночь на вторник стала самой 
тревожной для армянских 
и азербайджанских военных 
с момента окончания Второй 
карабахской войны в ноябре 
2020 года. Первым о проис-
ходящем в приграничных 
областях — Гегаркуникской, 
Вайоцдзорской и Сюник-
ской — сообщило Минобо-
роны Армении. В ведомстве 
рассказали, что 13 сентября 
в 00:05 по местному време-
ни азербайджанские воен-
ные открыли «интенсивный 
огонь по направлению горо-
дов Горис, Сотк и Джермук 
с использованием артилле-
рии, крупнокалиберного 
и стрелкового оружия». Было 
зафиксировано и примене-
ние беспилотников. «Азер-
байджанские войска наносят 

удары по военной и граждан-
ской инфраструктуре. По-
страдало и здание сельской 
администрации. А вот дисло-
цированный здесь опорный 
пункт российских военных, 
по моей информации, об-
стрелу не подвергся,— рас-
сказал „Ъ“ во вторник утром 
глава армянского исследова-
тельского центра „Ани“ Та-
тул Акопян, находившийся 

как раз в Сотке.— Учитывая 
применяемое Азербайджа-
ном вооружение и интен-
сивность стрельбы, можно 
сказать, что ситуация близка 
к войне».

Спустя несколько минут 
после заявления Миноборо-
ны Армении своей версией 
случившегося поделилось 
азербайджанское военное 
ведомство. В Баку заверили: 

вся ответственность лежит 
на вооруженных силах Ар-
мении, которые на Дашке-
санском, Кельбаджарском 
и Лачинском направлени-
ях азербайджано-армянской 
границы «совершили ши-
рокомасштабные дивер-
сии». А точнее, занимались 
минированием путей снаб-
жения азербайджанских 
войск. «Принимаются необ-

ходимые меры для того, что-
бы заглушить огневые точки 
вооруженных сил Армении 
и не допустить расширения 
масштабов боевых столкно-
вений»,— отметили ночью 
в Минобороны.

К утру интенсивность об-
стрелов снизилась. Высту-
пая в парламенте Армении, 
премьер страны Никол Па-
шинян заявил, что «нападе-
ние азербайджанской сто-
роны продолжается только 
по одному-двум направле-
ниям» из шести-семи. При-
мерно в эти же минуты 
азербайджанское издание 
caliber.az со ссылкой на во-
енные источники сообщило: 
армия страны обеспечила 
контроль над рядом важных 
стратегических позиций 
и высот в приграничной 
зоне, «также был взят под ви-
зуальный и огневой контр-
оль ряд стратегических ком-
муникаций, проходящих 
по территории Армении». 
Вечером обе стороны дали 
понять, что ситуация в при-
граничных районах остает-
ся крайне напряженной.

Подводя предваритель-
ные итоги обострения, Ни-
кол Пашинян заявил о гибе-
ли 49 армянских военных. 
Кроме того, Минздрав респу-
блики сообщил о трех ране-
ных мирных жителях. В Баку 
рассказали о 50 погибших 
азербайджанских военных.

Рассуждая о причинах 
эскалации, армянский экс-
перт Татул Акопян напом-
нил „Ъ“: проигрыш Армении 
в войне 2020 года нарушил 
баланс сил в регионе. «Баку 
это понимает и стремится по-
средством давления на Арме-
нию добиться своих целей, 
коими сейчас являются разо-
ружение Армии обороны Ар-
цаха (армянское название Ка-
рабаха.— „Ъ“), открытие так 
называемого Зангезурского 
коридора (должен соединить 
Азербайджан с его эксклавом 
Нахичеванской Автономной 
Республикой.— „Ъ“) и скорей-
шее подписание мирного до-

говора на своих условиях»,— 
пояснил господин Акопян. 

Азербайджанский поли-
толог Фархад Маммадов в бе-
седе с „Ъ“ также обратил вни-
мание на стремление Баку 
как можно скорее подписать 
договор с Ереваном: «Была 
договоренность, что главы 
МИДов должны встретиться 
до конца сентября. Плюс оба 
лидера (президент Азербай-
джана Ильхам Алиев и пре-
мьер Армении Никол Па-
шинян.— „Ъ“) ожидались 
в Самарканде на саммите 
Шанхайской организации 
сотрудничества (15–16 сен-
тября.— „Ъ“). Пришло время 
принимать решения по мир-
ной повестке». По мнению 
эксперта, «чтобы сорвать это 
дело, Армения пошла на про-
вокацию, и Азербайджан 
жестко на нее ответил». Кро-
ме того, господин Маммадов 
назвал произошедшее сиг-
налом, касающимся процес-
са по делимитации грани-
цы (который идет с большим 
трудом), а также сигналом 
о том, что «демилитаризация 
Карабаха тоже не за горами». 

Конкуренция 
посредников
Ночная эскалация спровоци-
ровала мощную волну меж-
дународных звонков на выс-
шем уровне, заявлений 
лидеров и ведомств, а также 
предложений о посредниче-
стве. Так, глава МИД Азербай-
джана Джейхун Байрамов 
по телефону рассказал свое-
му турецкому коллеге Мев-
люту Чавушоглу о «широко-
масштабных провокациях 
Армении на границе», по-
сле чего тот подчеркнул важ-
ность полного исполнения 
Арменией взятых на себя 
обязательств. «Мы всегда ря-
дом с Азербайджаном, Азер-
байджан никогда не будет 
один»,— вернулся позднее 
во вторник к этой же теме го-
сподин Чавушоглу.
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Территории 
под контролем 
Азербайджана

Территории 
под контролем 
армянских сил

Районы обстрелов. 
По данным Минобороны 
Армении, ВС Азербайджана 
использовали артиллерию, 
крупнокалиберное и стрел-
ковое оружие, беспилотники

Районы, в которых силы МЧС 
и полиция были переведены 
в режим повышенной 
готовности

Участки государственной 
границы, где проходили 
боестолкновения. Минобо-
роны Азербайджана заявляло 
о диверсиях ВС Армении 
на Дашкесанском, Кельбад-
жарском и Лачинском 
направлениях

Самолетам предложили 
подъемные
Выкупить западную технику  
могут с помощью средств ФНБ

Как стало известно „Ъ“, российские 
власти предложили авиакомпаниям вы-
купить самолеты иностранных лизинго-
дателей с помощью средств ФНБ. Мин-
транс просит компании оценить, сколько 
воздушных судов и на какую сумму они 
хотят приобрести. Для этих целей пере-
возчикам могут дать льготные  кредиты 
на 15 лет под 1,5%. Собеседники „Ъ“ 
в авиаотрасли считают, что сделки в луч-
шем случае будут носить единичный ха-
рактер, но скорее не получат развития: 
условия санкций ЕС и США не позволяют 
иностранцам такие расчеты.

Как стало известно „Ъ“, Минтранс предло-
жил авиакомпаниям выкупить самолеты ино-
странных лизингодателей за счет ФНБ. В пись-
ме, направленном 30 августа в 20 крупнейших 
авиакомпаний (есть у „Ъ“), министерство 
предлагает перевозчикам оценить, сколько 
оставшихся у них самолетов они готовы при-
обрести. Предполагается, что для выкупа они 
смогут получить средства ФНБ по ставке в 1,5% 
в течение 15 лет. Минтранс также попросил 
перевозчиков предоставить обоснование ры-
ночной стоимости самолетов и целесообраз-
ности выкупа бортов старше 20 лет. Кроме 
того, министерство запросило юридическую 
экспертизу «рисков безопасных и бесперебой-
ных расчетов» с лизингодателями и «возмож-
ных последующих исков» с их стороны. 

В Минтрансе отказались от коммента-
риев. В группе «Аэрофлот», S7, Utair, «Ураль-
ских авиалиниях», Red Wings, AzurAir 
и других авиакомпаниях их тоже не дали. 
„Ъ“ направил запрос в Минфин.

По словам источников „Ъ“ в авиаотра-
сли, выкуп самолетов вряд ли возможен, 
поскольку Еврокомиссия в пятом пакете 
санкций разрешила своим компаниям ис-
полнять только контракты финансового 
лизинга, тогда как большинство самоле-
тов — в операционном лизинге. После этого 
«Аэрофлот» выкупил у иностранных собст-
венников восемь Airbus A330, а Utair — са-
молеты Boeing, в том числе у европейских 
структур «СберЛизинга». Всего же, по сло-
вам источников на лизинговом рынке, 
в финлизинге у перевозчиков из РФ нахо-
дилось менее 50 самолетов из всего парка 
в 739 зарегистрированных на начало марта 
за рубежом судов.

В конце марта глава Минтранса Виталий 
Савельев заявил, что правительству пред-
стоит определиться с выкупом более 500 
самолетов иностранных лизингодателей 
общей остаточной стоимостью $20 млрд. 
Но, по данным близкого к Минтрансу со-
беседника „Ъ“, сейчас сумма выкупа не 
утверждена.
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Депутаты поговорили 
о наболевшем
На первом осеннем заседании оппозиционеры 
поругали выборы и поддержали спецоперацию

В Госдуме во вторник открылась осенняя 
сессия. На первом заседании лидеры 
фракций комментировали ход специаль-
ной военной операции на Украине и про-
шедшие выборы.  Руководители КПРФ 
и «Новых людей» заявили, что из-за мо-
нополизма «Единой России» в ряде ре-
гионов итоги голосования исказили ре-
альное политическое пространство 
и перечеркивают политическую систему, 
«которую Путин с таким  трудом созда-
вал». Спикер Думы единоросс Вячеслав 
Володин в ответ философски заявил, 
что «сложная конструкция»,  построенная 
«на основе диалога», действительно 
 более эффективна.

Первым из руководителей фракций 
на думскую трибуну поднялся лидер КПРФ 
Геннадий Зюганов. Он раскритиковал за-
вершившиеся 11 сентября региональные 
и муниципальные выборы. По мнению 
коммуниста, «Единая Россия» не услыша-
ла напутствие, которое президент Влади-
мир Путин высказал думским фракциям 
в Кремле. «Он потребовал сплоченности 
общества, но какая может быть сплочен-
ность, когда в Краснодаре поставили оче-
редного цербера, который не понимает, что 
выборы — это прежде всего соперничест-
во кандидатов и полноценный диалог. Там 
ни фига не осталось от этого, еще один сул-

танат появился на юге России»,— негодо-
вал господин Зюганов. Отдельно он упомя-
нул муниципальные выборы в Москве, где 
в одном из бюллетеней было восемь комму-
нистов — «два наших, остальные все фаль-
шивые». За это, по словам лидера КПРФ, 
отвечают «чиновники, которые за свою зад-
ницу болеют».

Геннадий Зюганов также выразил мне-
ние, что дистанционное электронное голо-
сование и массовое волеизъявление на дому 
полностью перечеркивают политическую 
систему, которую президент Путин «с таким 
трудом создавал». «Я призываю вас привес-
ти все в соответствие с реальной обстанов-
кой»,— призвал он представителей власти.

Со схожей риторикой выступил лидер 
«Новых людей» Алексей Нечаев, отметив-
ший, что в некоторых регионах местные 
власти стремятся к политической моно-
полии. По его мнению, нужно отказаться 
от трехдневного голосования, которое ме-
шает оппозиционным партиям выставлять 
наблюдателей, и от «увеличившегося ис-
пользования» надомного и досрочного голо-
сования, где «много признаков администра-
тивной мобилизации». Кроме того, считает 
господин Нечаев, надо возвращать на муни-
ципальных выборах партийные списки.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 3,9

процента составило снижение реального эффективного курса рубля к корзине валют основных 
торговых партнеров России в августе по сравнению с июлем, оценил ЦБ. Тройка лидеров по «весу» в этой 
корзине — валюты КНР (21,13%), Германии (8,53%) и Белоруссии (5,8%). Реальный курс рубля к доллару в ав-
густе по отношению к июлю снизился на 4,2%, к евро — на 4,6%, а к декабрю вырос на 27% и 39,1% соответ-
ственно. Из этих данных следует, что показатель в августе был на 20,9% выше, чем годом ранее (укрепление 
за восемь месяцев — 36,7%). Вчера на фоне продаж валюты экспортерами рубль укреплялся к евро и доллару. 
Обменный курс по итогам этой недели может уйти ниже отметки 60 руб./$, считают аналитики Промсвязьбанка.

ВНЕШНЯЯ ТОРГОВЛЯ

Российская нефть ушла 
в индийский импорт

Во взаимной торговле России и Ин-
дии с начала военной операции РФ 
на Украине повторяется тот же сю-
жет, что и в торговле России с Кита-
ем (см. „Ъ“ от 8 сентября),— стре-
мительный рост поставок в эту стра-
ну российских ресурсов не компен-
сируется встречными поставками, 
фиксирует вчерашний обзор ЦМАКП 
о трендах развития крупнейших эко-
номик мира. 

Оценки центра по данным Ми-
нистерства торговли и промыш-
ленности Индии свидетельству-
ют о том, что в первой полови-
не 2022 года на фоне санкций в от-
ношении РФ со стороны большин-
ства развитых экономик мира «обо-
рот торговли товарами России и Ин-

дии стремительно увеличился: стои-
мостной объем торговли в январе—
июне 2022 года превысил соответ-
ствующий показатель 2021 и 2020 
года в 2,7 раза и 3,2 раза соответ-
ственно». В абсолютных цифрах по-
казатель в июне достиг без малого 
$4,5 млрд, увеличившись по сравне-
нию с уровнем прошлого года почти 
на 600% (в апреле товарооборот со-
ставил $2 млрд, в мае — $2,5 млрд, 
хотя в предыдущие годы месячный 
стабильно укладывался в диапазон 
$0,5–1 млрд). В прошлом году объ-
ем торговли составил $12 млрд — 
и был при этом рекордным. 

Однако нынешний стремительный 
рост взаимной торговли полностью 
обеспечен кратным — в 3,5 раза по 
сравнению с тем же периодом 2021 
года — расширением объемов им-
порта Индии товаров из России, тог-
да как объемы индийского экспорта 
в Россию снизились (см. график), то 
есть профицит РФ от этой торговли 
с начала 2022 года вырос более чем 
на $8 млрд. Самый сильный прирост 
продемонстрировали поставки в Ин-
дию российской нефти (с 264 тыс. 
тонн в марте до 4,035 млн тонн 
в июне 2022 года). По словам замг-
лавы Федеральной таможенной служ-
бы (ФТС) Владимира Ивина в интер-
вью «РИА Новости», Индия вошла 
в топ-10 крупнейших торговых пар-
тнеров РФ, сменив в нем США.

Заметим, страны «семерки» в на-
чале сентября вновь заявили о наме-
рении ограничить цены на россий-
скую нефть, установив потолок выше 
себестоимости добычи и запретив 
морскую перевозку нефти, если она 
будет продаваться по более высокой 
цене, а Минфин США сообщил, что 
компаниям-импортерам в случае на-
рушения ценового лимита грозит от-
ветственность. Предполагается, что 
лимит может быть установлен в на-
чале декабря. Российская сторона, 
однако, заявила, что остановит по-
ставки в страны, которые поддержат 
подобные ограничения. 

Олег Сапожков, 
Татьяна Едовина
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Российский союз промышлен-
ников и предпринимателей 
(РСПП) направил в Банк России 
и Минфин предложения о раз-
витии финансового рынка в ус-
ловиях санкций.  Формально 
документ является ответом 
на предложенную ранее ЦБ кон-
струкцию, которая предпола-
гает, что финансовому секто-
ру требуется не господдержка, 
а либерализация и технологиза-
ция рынков. В РСПП же ожидае-
мо поддерживают идею стиму-
лирования банков к финансиро-
ванию экономического развития 
и рассчитывают на более мас-
штабные послабления для фи-
нансового сектора.

В продолжение дискуссии об 
источниках поддержки экономи‑
ки и привлечения финансового 
рынка к проектам по экономиче‑
скому развитию РСПП направил 
в ЦБ и Минфин «программный до‑
кумент» о возможной конструкции 
развития финансового рынка в но‑
вых условиях. Формально это ответ 
на вышедший в августе доклад Бан‑
ка России «Финансовый рынок: но‑
вые задачи в современных услови‑
ях» — описание взглядов регуля‑
тора на возможную схему работы 
финрынков в изменившихся усло‑
виях из‑за начала военной опера‑
ции РФ на Украине. Документ, на‑
помним, охватывает широкий круг 
тем: от прозрачности рынка и тре‑
бований к раскрытию информа‑

ции до будущего валютного регули‑
рования. ЦБ ориентируется на со‑
хранение антироссийских санк‑
ций, дестимулирование использо‑
вания «токсичных» валют и потреб‑
ность в модели развития с опорой 
на внутренние инвестиции. При 
этом предполагается, что финансо‑
вый сектор способен самостоятель‑
но восстановить финансовую устой‑
чивость на среднесрочном горизон‑
те (см. „Ъ“ от 5 августа).

В РСПП концептуально с позицией 
регулятора согласны, при этом основ‑
ные предложения союза касаются ста‑
билизации курса рубля за счет отказа 
от «токсичных» валют недружествен‑
ных стран, стимулирования расчетов 
в валютах «дружественных», а также 
ускоренного развития цифровых фи‑
нансовых активов и разворачивания 
льготных программ кредитования 
для перспективных отраслей с акцен‑
том на импортозамещение.

Стимулирование участников фи‑
нансового рынка к поддержке при‑
оритетных инвестпроектов должно, 
по мнению РСПП, сопровождаться 
дерегулированием, более масштаб‑
ным в сравнении с предлагаемой 
конструкцией ЦБ. В частности, тог‑
да как ЦБ отмечает временный ха‑
рактер регуляторных послаблений 
из‑за накопления рисков финансо‑
вой стабильности, в РСПП рассчиты‑
вают на исключение всех избыточ‑
ных регуляторных требований. До‑
кумент между тем выглядит проти‑
воречиво: требование ревизии тре‑
бований в финсекторе (ПОД/ФТ, FAT‑
CA, отчетность по МСФО, нормативы 
по Базелю) сопровождается тезисом 
о потребности в качественной кон‑
солидированной отчетности по меж‑
дународным стандартам для повы‑
шения привлекательности рынка 
для инвесторов.

Такой разброс предложений мо‑
жет объясняться прямой консо‑
лидацией профильным комите‑
том РСПП всех поступивших ини‑
циатив. Хотя документ повторяет 
структуру доклада ЦБ, он содержит 
и непрофильные предложения — 
например, о социальной поддерж‑
ке. Часть предложенных инициа‑
тив при этом выглядит сомнитель‑
ной (как идея выкупа ЦБ российско‑
го госдолга, в том числе для финан‑
сирования стратегических инвест‑
проектов), часть может быть учтена 
регулятором при разработке Бан‑
ком России проекта «Основных на‑

правлений развития финансового 
рынка на 2023 год и период 2024 
и 2025 годов». Наряду с поддержкой 
крупных инвестпроектов в РСПП 
настаивают на финансировании 
малого бизнеса, в том числе за счет 
развития региональных банков. До‑
вольно подробно документ описы‑
вает механизмы привлечения част‑
ных инвесторов на рынок — речь 
идет о налоговых льготах для вла‑
дельцев ценных бумаг российских 
госкомпаний, банковских депози‑
тов в системно значимых банках. 
Другой блок предложений РСПП 
предполагает введение риск‑ори‑
ентированных регуляторных сти‑
мулов — системы рейтингования 
инвестпроектов для равномерного 
распределения кредитного риска 
внутри финансовой системы.

В целом же в РСПП рассчитывают 
на более тесный диалог с регулято‑
ром при настройке мер поддержки 
финансового рынка. Для этого пред‑
лагается создать профильную рабо‑
чую группу, которая займется как 
выработкой предложений, так и мо‑
ниторингом эффективности приня‑
тых мер поддержки финрынка. От‑
метим, что изменения в работе рын‑
ка из‑за военной операции уже по‑
требовали трансформации работы 
в самом РСПП — так, весной там со‑
здана рабочая группа по совершен‑
ствованию валютного регулирова‑
ния и механизмов международных 
расчетов.

Диана Галиева

Предложения, от которых возможно отказаться 
РСПП дополнил идеи Банка России по адаптации финрынка своими

Возглавляемый Александром Шохиным РСПП перечислил   
Банку России под  руководством Эльвиры Набиуллиной все,  
чего в союзе хотели бы от  регулятора для финансового рынка 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Дискуссии в рамках Недели государствен-
но-частного партнерства (ГЧП) во многом 
разворачивались вокруг роли рынка и го-
сударства в наращивании инвестактивно-
сти. Так, Минэкономики, оценивая долю 
ГЧП в 4% общего объема вложений, надеет-
ся увеличить показатель вдвое, предлагая 
рынку уже известные меры поддержки — 
«инфраструктурное меню» и донастройку 
регулирования. Сами участники рынка, по-
лагая, что механизмы ГЧП сейчас становят-
ся все более востребованными, посколь-
ку позволяют им «перенести» часть рисков 
на публичную сторону, считают также пер-
спективной идею расширения примене-
ния государственно-частных соглашений 
и на сферу промышленности.

Как сообщил вчера первый замглавы Минэ‑
кономики Илья Торосов, власти рассчитывают 
нарастить долю вложений в экономику за счет 
реализации ГЧП‑проектов вдвое с нынешних 
4% всего объема инвестиций. В целом, напом‑
нил он, Минэкономики надеется за счет раз‑
ных инструментов, включая фабрику проект‑

ного финансирования и проекты с использо‑
ванием средств ФНБ, нарастить объем инвести‑
ций до 90 трлн руб. (с учетом более консерватив‑
ного подхода Минфина к госрасходам эти оцен‑
ки могут быть не окончательными; см. „Ъ“ от 13 
сентября). Принципиально новых решений 
для наращивания инвестиций в ГЧП‑сегмен‑
те при этом не появилось. Как напомнил пер‑
вый замглавы Минстроя Александр Ломакин, 
поддержка ГЧП состоит из мер «инфраструктур‑
ного меню», включая финансирование из ФНБ 
модернизации ЖКХ (в основном — концессий), 
инфраструктурные бюджетные кредиты, а так‑
же инфраструктурные облигации. 

Отметим, пока даже при таком стимулиро‑
вании инвестиций прогнозы на этот год весьма 
сдержанны: это коммерческое закрытие проек‑
тов на 370 млрд руб., что ниже показателей по‑
следних двух лет (см. „Ъ“ от 11 сентября). При 
этом участники рынка в текущей ситуации на‑
зывают ГЧП актуальным способом структури‑
рования проектов. По словам замгендиректо‑
ра по финансам и экономики госкорпорации 
«Росатом» Ильи Реброва, «другого понятного ин‑

струмента работы» в условиях, когда ключевая 
ставка часто меняется, инвесторы не видят, не‑
сти такие риски не готовы и хотели бы «пере‑
ложить» их на государство. Впрочем, как не раз 
подчеркнул замглавы департамента бюджетной 
политики Минфина Евгений Домбровский, 
само государство также намерено сделать свои 
риски предсказуемее — за счет оценки услов‑
ных обязательств бюджета.

Потенциал для рынка Минэкономики видит 
и в донастройке регулирования: осенью ожида‑
ется принятие комплексного законопроекта, 
которым в том числе разграничиваются меха‑
низмы концессий и госзакупок и определяется, 
что бюджетное участие в проекте может состав‑
лять до 100% (см. „Ъ“ от 3 марта). Также предус‑
матривается возможность реализации ГЧП‑про‑
ектов в отношении объектов незавершенного 
строительства — по словам Ильи Торосова, это 
может расширить рынок еще на 200 млрд руб. 
Среди высказанных на Неделе ГЧП поправок 
ко второму чтению — возможность направле‑
ния платы концедента на обеспечение финан‑
совых расходов концессионера и уточнение 

статуса банков — прямым указанием, что они 
не выступают публичным партнером (сейчас ре‑
гулирование усложняет участие в проектах гос‑
банков). 

В целом, по словам Ильи Торосова, внимание 
к рынку ГЧП связано с тем, что при закрытых за‑
падных рынках и проблемах в логистике сфор‑
мировать долгосрочный заказ промышленно‑
сти должно государство. Рынок же ГЧП сконцен‑
трирован на инфраструктурных проектах, что 
дает спрос на стройматериалы и оборудование, 
но в промышленной сфере концессии почти 
не используются, хотя такую возможность участ‑
ники рынка считают перспективной (с оговор‑
кой о необходимости гарантий спроса). Для за‑
пуска подобных проектов, в частности, Центр 
законодательных инициатив ВЭБ.РФ предлага‑
ет разрешить реконструкцию и модернизацию 
частных промышленных объектов в рамках 
ГЧП‑соглашений с РФ — с возможностью вклю‑
чения в условия соглашения обязательства пу‑
бличной стороны закупать их продукцию как 
у единственного поставщика.

Евгения Крючкова

С государства и спрос
Рынок обсуждает расширение его участия в партнерствах с частными инвесторами

Федеральный фонд обязатель-
ного медицинского страхова-
ния (ФФОМС) планирует рас-
ширить сбор данных о зарпла-
тах медработников региональ-
ного здравоохранения для того, 
чтобы эффективнее отслеживать 
пока не всегда успешное выпол-
нение майских указов президен-
та от 2012 года. Медорганизации 
будут отчитываться о доходах со-
трудников, оказывающих медус-
луги не только по территориаль-
ной, но и по базовой програм-
ме ОМС. Такую же статистику 
ФФОМС будет собирать и с феде-
ральных медицинских центров. 

ФФОМС намерен расширить 
практику отслеживания уровня 
зарплат медицинских работников, 
следует из проекта приказа фон‑
да, опубликованного на regulation.

gov.ru. Проект вносит изменения 
в приказ о порядке предоставле‑
ния отчетности о зарплате работни‑
ков медорганизаций в сфере ОМС. 
Фонд хочет получать от них данные 
о среднесписочной численности ра‑
ботников не только для территори‑
альной, но и для базовой програм‑
мы медстрахования. Также появля‑
ются требования к федеральным ме‑
дицинским центрам, которые явля‑
ются частью ОМС,— им предстоит 
предоставлять данные о численно‑
сти работников, о фонде их зарпла‑
ты и о среднемесячных начислениях 
в соответствии с объемами медпомо‑
щи, распределенными по террито‑
риальной программе ОМС. 

В пояснительной записке к про‑
екту приказа отмечается, что обнов‑
ление форм отчетности позволит 
ФФОМС эффективнее следить за вы‑

полнением регионами майских ука‑
зов президента от 2012 года, согласно 
которым власти субъектов должны 
были повысить зарплаты определен‑
ных категорий бюджетников. В част‑
ности, оплата труда врачей должна 
быть не ниже 200% от средней по эко‑
номике региона, для среднего и млад‑
шего медперсонала — 100%. 

Усиление контроля за исполнени‑
ем указов можно объяснить тем, что 
за прошедшие десять лет регионы 
если и достигали заданного порога 
зарплат, то не на постоянной основе. 
Причиной этого называлась нехват‑
ка средств региональных бюджетов. 
По данным Росстата, по итогам пер‑
вой половины этого года в целом 
по РФ зарплата врачей составляла 
191% от среднероссийской (95,3 тыс. 
руб. против 49,6 тыс. руб.), среднего 
медперсонала — 96,4% (47 тыс. руб. 

против 49,6 тыс. руб.), младшего — 
81% (40,2 тыс. против 49,6 тыс. руб.). 

С помощью дополнительных дан‑
ных ФФОМС, вероятно, планиру‑
ет также отлеживать соотношение 
в зарплатах медперсонала посто‑
янной и переменной частей. Ранее 
Минздрав разослал регионам пись‑
мо, в котором рекомендовал им «ак‑
тивизировать работу по совершен‑
ствованию систем оплаты труда ме‑
дработников» и добиться того, что‑
бы доля оклада в структуре зарплат 
не опускалась ниже 55–60% (без уче‑
та компенсационных выплат за рабо‑
ту в особых климатических услови‑
ях; подробнее см. „Ъ“ от 2 сентября). 

Выдвигая новые требования к тер‑
риториям, федеральный центр пыта‑
ется сделать финансовое положение 
региональных систем здравоохране‑
ния более устойчивым. Ранее Минз‑

драв предложил субъектам РФ но‑
вую методику подсчета тарифа ОМС 
на неработающее население, запла‑
нировав таким образом увеличить 
доходы системы ОМС в 2023–2024 го‑
дах на 150 млрд руб. (см. „Ъ“ от 23 авгу‑
ста). Вчера же ведомство опубликова‑
ло проект постановления правитель‑
ства, изменяющий методику предо‑
ставления субвенций по ОМС для 
регионов. В частности, предельное 
значение коэффициента ценовой 
дифференциации бюджетных услуг 
предложено увеличить с 5,5 до 6,5. 
Это позволит ФФОМС выделять боль‑
ше средств на территориальные про‑
граммы регионам, в которых этот ко‑
эффициент выше 5,5 (в их числе Яку‑
тия, Камчатский край, Магаданская 
область, Ненецкий и Чукотский авто‑
номные округа). 

Анастасия Мануйлова

Зарплаты медиков рассмотрят пристальнее
Контроль за исполнением регионами майских указов будет усилен



Я уверен, что Россия с ее колоссальными 
ресурсами и огромным интеллектуальным 
потенциалом за короткий период времени 
может войти в двадцатку мировых лидеров 
по таким показателям, как индекс человече-
ского развития и ВВП на душу населения. На 
пути к этой цели будет полезен пример стран, 
которые уже продемонстрировали значи-
тельные успехи в той или иной сфере эконо-
мики и общественной жизни. Адаптация эф-
фективного доказанного зарубежного опыта 
к российским реалиям ускорит прогресс.

Взяв на вооружение такой подход, еще 
в 2015 году я впервые начал формировать идеи 
и предложения, направленные на повышение 
уровня жизни россиян. Так в 2016 году зародил-
ся проект «20 идей по развитию России».

Миссия проекта заключается в изучении 
успешного мирового опыта в различных обла-
стях социально-экономической деятельности 
и внедрении его в контексте России с целью 
кратного повышения качества жизни ее граж-
дан. Проект не преследует никаких политиче-
ских целей, и я, как его единственный автор, не 
связан с политиками из России или других стран. 

Со своей стороны я прилагаю максимум уси-
лий, чтобы успешные реформы, тщательно вы-
веренные и составленные с учетом специфики 
России, были поддержаны общественностью 
и стали реальностью. Все мои предложения пу-
бликуются на сайте  20idei.ru, а также широко 
освещаются в средствах массовой информации 
и социальных сетях. Таким образом я стрем-
люсь не только привлечь внимание к проекту, 
но и вызвать интерес к обсуждению среди всех, 
кому небезразлично будущее страны.

Хотя я сам не являюсь гражданином России 
и на данный момент не проживаю на ее терри-
тории, Россия является моей исторической ро-
диной, там мои корни. Именно с этой страной 
меня связывает не только история моих пред-
ков, но и общие культурные ценности. Мой пра-
дед и другие родственники погибли на поле бит-
вы в Великой Отечественной войне, сражаясь 
против нацизма. Вот почему мне хочется видеть 
Россию в числе самых процветающих стран 
мира, и поэтому я вкладываю время и усилия, 
чтобы сделать все зависящее от меня в данном 
направлении.

Безусловно, государство, в первую очередь 
по Вашей инициативе, предпринимает реши-
тельные действия в плане разработки и реа-
лизации стратегии по развитию страны и по-
вышению уровня жизни общества. Изданный 
Вами в 2020 году указ «О национальных целях 
развития Российской Федерации на период до 
2030 года» четко определяет приоритетные для 
нации цели:

l     сохранение населения,  
здоровье и благополучие  
людей;

l     возможности для   
самореализации и развития 
талантов;

l     комфортная и безопасная  
среда для жизни;

l     достойный, эффективный  
труд и успешное   
предпринимательство;

l    цифровая трансформация.

Идеи, разработанные мной и представлен-
ные вниманию общественности и государства 
в 2021–2022 годах, как раз были составлены 
с тем расчетом, чтобы способствовать дости-
жению поставленных национальных целей. 
Каждая из почти 50 тем содержит в себе кон-
кретные шаги, воплотив которые можно при-
близиться к достижению целевых показателей 
в рамках государственной стратегии.

Ниже перечислены преимущества, которые 
проект «20 идей по развитию России» может 
дать государству.

•     Большинство предлагаемых мной реше-
ний не требует финансирования из госу-
дарственного бюджета. Остальные либо 
содержат предложения об источниках фи-
нансирования и пополнения госбюджета, 
либо демонстрируют быструю окупаемость 
с получением дальнейшей выгоды для него.

•     Уверенность в успешности предлагаемых 
мер основана на скрупулезном изучении 
экономического и социального эффек-
та, который проявился в странах, где они 
были применены. (Стоит отметить, что не-
которые мои предложения основаны на 
собственных рассуждениях и не имеют 
практического внедрения в мире, но тако-
вые являются редким исключением.)

•     Предлагаемые меры помогут органам го-
сударственной власти в решении сложных 
социально-экономических проблем, убрав 
часть бремени по разработке концепции 
и обоснованию внедряемых мер с плеч гос-
служащих.

•     Со своей стороны с целью реализовать 
предлагаемые мной идеи я готов выпол-
нить посильные задачи, поступающие от 
органов государственной власти.

Очевидно, что без поддержки государства 
такой проект не достигнет своей цели. Поэтому 
я неоднократно обращался к органам государ-
ственной власти с просьбой инициировать то 
или иное изменение, направленное на благо об-
щества, в первую очередь на законодательном 
уровне. В ответах, полученных от Совета феде-
рации, Государственной думы, администрации 
президента и профильных министерств, содер-
жалась различного рода реакция: от категори-
ческого несогласия до положительной оценки 
с готовностью госоргана учесть мои предло-
жения в его дальнейшей деятельности. Но тем 
не менее ни одна из множества предложенных 
мною инициатив в различных сферах до сих пор 
не получила ожидаемого развития со стороны 
государства в виде положительных решений 
или поставленных задач.

Я прошу Вас как  президента Российской 
Федерации оказать поддержку проекту 
«20 идей по развитию России», рассмотрев 
содержащиеся в нем предложения и обратив 
внимание органов государственной власти 
на необходимость внедрения наиболее на 
Ваш взгляд актуальных для страны мер.

Движимый бескорыстным желанием сделать 
жизнь россиян лучше, я уверен, что при долж-
ном внимании со стороны государства мои 
предложения способны привести Россию к еще 
большему процветанию.

Благодарю за внимание  
и надеюсь на Ваш положительный ответ.

С уважением, Дмитрий Давыдов,
автор проекта «20 идей по развитию России»

20идейпо развитию  
РОССИИ

На правах рекламы

Президенту  
Российской Федерации  

В. В. Путину
УВАЖАЕМЫЙ ВЛАДИМИР ВЛАДИМИРОВИЧ!

Я, ДАВЫДОВ ДМИТРИЙ ВИКТОРОВИЧ,  
АВТОР ПРОЕКТА «20 ИДЕЙ ПО РАЗВИТИЮ РОССИИ»,  

ПРОШУ ВАС РАССМОТРЕТЬ МОЕ ПУБЛИЧНОЕ ОБРАЩЕНИЕ.
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Его поздравляет вице-премьер 
и министр промышленности РФ Денис Мантуров:
— Уважаемый Дмитрий Анатольевич!

Поздравляю Вас с 57-летием!
Ваша профессиональная деятельность вызывает 

большое уважение в России и во многих странах мира. 
Подлинный авторитет и глубокое понимание того, 
что необходимо для поступательного развития соци-
ально-экономической и промышленной сферы, всег-
да позволяли Вам находить оптимальные решения. За 
многие годы нашей совместной работы нам удалось ре-
ализовать стратегически значимые индустриальные 

проекты и обеспечить технологический рост ключе-
вых отраслей.

Сегодня на посту заместителя председателя Совета 
безопасности Российской Федерации Вы координируе-
те наиболее значимые вопросы национальной безопас-
ности. Ваша твердая позиция и системный контроль 
комплексной работы по противодействию внешнему 
давлению особенно важны сейчас, в период проведе-
ния специальной военной операции.

От всей души желаю Вам крепкого здоровья, благопо-
лучия, успехов в делах и плодотворной работы на бла-
го России!

Сегодня день рождения  
у заместителя председателя Совета безопасности РФ  
Дмитрия Медведева

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Ученики 10–11-х классов будут проходить на уро-
ках истории специальную военную операцию на Ук-
раине. Такие поправки Минпросвещения внесло 
в Федеральный государственный образовательный 
стандарт (ФГОС). Помимо этого школьникам расска-
жут про возрождение страны как мировой державы 
и про направленность политики США и НАТО в 2000–
2020-е годы. Также старшеклассников будут учить 
«давать отпор фальсификациям российской исто-
рии» и «отстаивать историческую правду в ходе ди-
скуссий». Опрошенные „Ъ“ учителя опасаются, что 
ведомство хочет превратить их в «политических ко-
миссаров». Они предупреждают, что исторические 
события требуют несколько десятков лет для их ос-
мысления, иначе может оказаться, что подготовлен-
ные второпях учебники не отражают реальность.

Приказ Минпросвещения об изменении ФГОС сред-
него общего образования был опубликован вечером 
в понедельник на официальном интернет-портале пра-
вовой информации. Среди требований к результатам ос-
воения базового курса «История» добавлены: «Понима-
ние (выпускником школы.— „Ъ“) причин и следствий 
распада СССР, возрождения РФ как мировой державы, 
воссоединения Крыма с Россией, специальной военной 
операции на Украине и других важнейших событий ХХ 
и начала XXI века».

Отметим, в действующем ФГОС перечислены лишь 
общие требования к знаниям выпускников. Но в новом 
варианте Минпросвещения подробнее записало кон-
кретные исторические моменты и навыки. В частности, 
старшеклассники должны знать имена героев Первой 
мировой, Гражданской и Великой Отечественной войн, 
а также «исторических личностей, внесших значитель-
ный вклад в социально-экономическое, политическое 
и культурное развитие России в ХХ и начале XXI века». 
Помимо этого школьники должны уметь искать исто-
рическую информацию «с соблюдением правил инфор-
мационной безопасности» в справочниках, интернете 
и СМИ, «оценивать полноту и достоверность с точки зре-
ния ее соответствия исторической действительности». 
Кроме того, выпускники должны уметь «защищать исто-
рическую правду, не допускать умаления подвига на-
рода при защите Отечества», а также суметь «дать отпор 
фальсификациям российской истории».

В рамках курса «История России» учителя должны рас-
сказывать про «воссоединение с Крымом и Севастопо-
лем» и «специальную военную операцию». Кроме того, 
им придется вести уроки про «возрождение РФ как ве-
ликой державы в XXI веке», экономическую и социаль-
ную модернизацию, укрепление обороноспособности 
и место страны в современном мире. Во «Всеобщей исто-
рии» также добавился блок про «геополитический кри-
зис 2022 года и его влияние на мировую систему», при-
том что 2022 год еще даже не закончился.

Углубленный курс «Истории» будет требовать уме-
ния «отстаивать историческую правду в ходе дискуссий, 
а также при разработке и представлении учебных проек-
тов и исследований по новейшей истории». Кроме того, 
выпускники должны уметь «аргументированно крити-
ковать и разоблачать фальсификации отечественной 
истории», а также «рассказывать о подвигах народа при 
защите Отечества».

Хотя ФГОС теперь стал более конкретным, указание на 
то, что именно учителя должны рассказывать школьни-
кам, содержится в примерных рабочих программах. Про-
ект такого документа по курсу «Истории» уже опубликован 
на сайте Института стратегии развитии образования РАО 
(подведомственен Минпросвещения). Из него следует, что 
старшеклассники должны объяснять причины и «приво-
дить доказательства восстановления лидирующих пози-
ций России в международных отношениях в первые де-
сятилетия 2000-х годов». Также они должны «раскрывать, 
опираясь на факты и информационные карты», направ-
ленность политики США и НАТО по отношению к России 
в 2000–2020-х годах. Помимо этого старшеклассники долж-

ны уметь с помощью карт рассказывать об «участии Рос-
сии в миротворческих миссиях (Приднестровье, Грузия, 
Нагорный Карабах)». Кроме того, учащиеся 10–11-х классов 
должны знать о причинах и формах «гуманитарной и во-
енно-политической поддержки» со стороны России ДНР 
и ЛНР, а также «излагать оценки личности и деятельности 
Владимира Путина из российских и зарубежных СМИ, вы-
сказывать и аргументировать свое отношение к ним».

Учитель истории и обществознания московской 
школы «Интеллектуал» Александр Кондрашев называ-
ет правки «беспрецедентными» и предполагает, что схо-
жие изменения коснутся и других предметов гумани-
тарного блока. «Смысл предмета „История“ в изучении 
прошлого,— напоминает он.— И в Советском Союзе са-
мые актуальные события изучались не на истории, а на 
политинформации, которую проводили политические 
комиссары. Сейчас их нет, но, видимо, Минпросвеще-
ния хочет, чтобы ими стали учителя истории».

Кандидат исторических наук, преподаватель Тюмен-
ского госуниверситета Александр Фокин считает, что меж-
ду историческим событием и внедрением его в школьную 
программу должно пройти 25–40 лет, чтобы за это время 
в обществе сформировался консенсус. «С одной стороны, 
должна быть дистанция, чтобы можно было осмыслить 
процессы, изучить все документы,— рассуждает исто-
рик.— Но, с другой стороны, мы живем в эпоху социаль-
ных сетей и интернета, поэтому тут важно очень быст-
ро реагировать. Только это можно подавать не на уроках 
истории, а, например, на социологии или политологии».

Господин Фокин добавляет, что подобные изменения 
ФГОС не могут моментально дойти до школ. Как мини-
мум должна быть обновлена линейка учебников, а их 
надо сначала написать и согласовать. Однако учитель 
истории одной из столичных школ напоминает, что тема 
присоединения Крыма довольно быстро была добавлена 
в учебники. «Проблема даже не в том, что еще не ясны ис-
ходы специальной военной операции, а в том, что мы не 
знаем, какое отношение к этому будет через пять лет,— 
говорит он.— Потом может оказаться, что причины 
и мотивы этих событий были совсем другими. Не может 
автор учебника работать вместо трех научно-исследова-
тельских институтов. Иначе это будет не учебник, а поли-
тическое пособие. Через пять лет прочтут эти учебники 
и поймут, что там написана глупость, которая не сходит-
ся с реальностью, и придется их выбрасывать».

«Мы живем в период масштабных исторических собы-
тий. Конечно, хоть они и не завершены еще, но их кор-
ни в прошлом,— не согласен председатель правления 
Российского исторического общества (РИО) Константин 
Могилевский.— Ситуация, которая сложилась в мире, 
имеет масштабный исторический характер, поэтому та-
кой подход оправдан. И включение этой тематики в курс 
истории, а не в какой-то другой абсолютно закономерно. 
Школьники должны понимать, что происходит и поче-
му, мы не должны их отрывать от реалий». По его словам, 
другие исторические события — например, изменение 
Конституции в 2020 году — уже включены в учебники, 
хотя и произошли совсем недавно: «Насколько я инфор-
мирован о планах Минпросвещения, сейчас никто не ве-
дет речь о том, чтобы изъять все учебники истории и заме-
нить их на новые, которых еще нет. Всегда есть плановый 
процесс обновления учебной литературы, который идет 
в течение трех лет. Но я бы рекомендовал это сделать по-
быстрее». Господин Могилевский также напоминает, что 
сейчас есть несколько линеек учебников, которые вклю-
чены в федеральный перечень. «Те авторы и издательства, 
которые в нем есть, могут обновить учебники в соответст-
вии со стандартом и будут вправе податься на конкурс для 
включения их в федеральный перечень».

Минпросвещения не смогло оперативно ответить 
„Ъ“. Во вторник Рособрнадзор сообщил: после того как 
будут изменены рабочие программы и учебники, вопро-
сы по «специальной военной операции» будут включе-
ны в ЕГЭ по истории.

Анна Васильева

Специальные военные уроки
Школьный курс истории дополнят разделом  
о вводе российских войск на территорию Украины

Лидер «Новых людей» напомнил, 
что по инициативе президента по-
ловину думских комитетов в вось-
мом созыве возглавляют предста-
вители оппозиционных фракций 
(у которых в сумме чуть более чет-
верти мандатов), «потому что у фе-
дерального руководства есть пони-
мание, что представительство — это 
очень важно, возникает дискуссия». 
«Мы видим, что на местах вертикаль 
власти начинает искажать политиче-
ское пространство»,— сказал он. Де-
путат привел в пример городскую 
думу Твери, где все места получили 
единороссы, что не соответствует со-
циологии (выборы в Твери проходи-
ли исключительно по одномандат-
ным округам).

Спикер Думы Вячеслав Воло-
дин, комментируя это выступле-
ние, заметил, что те руководители 

регионов и муниципалитетов, ко-
торые «пытаются все в своих инте-
ресах сформировать, как правило, 
недолговечны». «Сложная конструк-
ция — она большую эффективность 
показывает, потому что построена 
на основе диалога»,— добавил он.

А вот ЛДПР итогами выборов 
удовлетворена, заявил ее лидер Ле-
онид Слуцкий. Его выступление 
главным образом было посвяще-
но специальной военной операции 
на Украине: по словам либерал-де-
мократа, депутаты при рассмотре-
нии бюджета должны с особым вни-
манием отнестись к расходам на 
оборону. Глава «Справедливой Рос-
сии — За правду» Сергей Миронов 
также полностью сконцентриро-
вался на спецоперации: он уже не 
в первый раз повторил, что «денаци-
фикация Украины без ликвидации 
режима Зеленского (президент Ук-
раины Владимир Зеленский.— „Ъ“) 

невозможна» и что пора уже унич-
тожать там железные дороги и клю-
чевые мосты. Лидер справороссов 
тоже считает, что при рассмотре-
нии бюджета депутаты «не должны 
жалеть денег, чтобы нашей армии 
всего хватало».

Первый заместитель руководите-
ля фракции «Единой России» Дмит-
рий Вяткин ни итоги выборов, ни 
критические заявления оппозицио-
неров в адрес его партии не коммен-
тировал, ограничившись рассказом 
о планах законопроектной работы 
единороссов на осеннюю сессию.

Мария Макутина

Депутаты поговорили 
о наболевшем

Временная комиссия Совета федерации по защи-
те государственного суверенитета и предотвраще-
нию вмешательства во внутренние дела страны во 
вторник проанализировала результаты региональ-
ных выборов в России. Сенаторы и общественники 
пришли к выводу, что избирательная система пере-
жила «беспрецедентные попытки» давления из-за 
рубежа, но при этом «даже не пошатнулась». Тем 
не менее они призвали готовиться к вмешательст-
ву «щупальцев Госдепа» в «ожидаемые референ-
думы» на Украине, региональные выборы-2023 
и даже в будущую президентскую кампанию, пред-
ложив ряд нетривиальных решений, например вве-
сти наказание за порчу бюллетеней.

Пафосный тон заседанию задал председатель комис-
сии Андрей Климов, который заявил, что выборы прош-
ли «на фоне острой фазы тотальной гибридной войны 
так называемого коллективного Запада против наше-
го Отечества», а целью «недругов» была уже не просто 
смена власти в РФ, но ее «развал на ряд территорий». Он 
назвал неслучайным проведение за день до начала го-
лосования «пресловутого Форума друзей европейской 
России» в Европарламенте, участники которого ратова-
ли за присутствие на выборах иностранных наблюдате-
лей. «Точнее, надзирателей,— уточнил сенатор.— Наше 
будущее, с точки зрения антироссийских кругов, нам до-
верять нельзя».

По словам господина Климова, иностранное вмеша-
тельство в электоральный процесс проявилось в форме 
звонков с угрозами членам избиркомов, ложных мини-
рований, незаконной агитации через СМИ-иноагентов, 
распространения фейков, кибератак и т. п. Но все было 
тщетно: «государство и общество оказались готовы к по-
добным вызовам», рапортовал он. В итоге выборы прош-
ли «спокойной и цивилизованно», обеспечив конститу-
ционный принцип народовластия, которому «недругам» 
стило бы поучиться, резюмировал сенатор.

Следом выступил член Центризбиркома Игорь Бо-
рисов, сообщивший, что наши «отдельные политики» 
в ходе этой кампании «сидели сложа руки», ожидая, что 
Запад «обеспечит результат на выборах», ведь столько де-
нег тратится на это «безнадежное» вмешательство. По его 
словам, в период кампании было зафиксировано более 
29 тыс. «потенциально опасных воздействий высокой 
степени критичности» и 94 DDoS-атаки на электронные 
ресурсы ЦИКа. Но «избирательная система не была взло-

мана и даже не пошатнулась», несмотря на беспрецедент-
ные попытки, победно констатировал господин Борисов.

За минувший год более чем в 2,5 раза выросло число 
иноагентов, которые формируют превалирующую мас-
су «негативного контента» о выборах, продолжил член 
ЦИКа. В авангарде «манипуляторного движения», рас-
пространяющего «дезинформацию и ложную интерпре-
тацию фактов», стоит «Голос» (включен в реестр иноаген-
тов) с его «картой нарушений», объяснил Игорь Борисов, 
«с большой долей вероятности можно утверждать, что 
эта карта полностью модерируется из-за рубежа». Он по-
благодарил избирателей, «чьи знания и опыт позволяют 
отделять зерна от плевел», и выразил уверенность, что 
и на следующих выборах «общество будет так же токсич-
но воспринимать западные проекты типа „карты нару-
шений“ и им подобные щупальца Госдепа, как и пропа-
ганду нетрадиционных ценностей».

Член Общественной палаты Максим Григорьев рас-
сказал о звучавших в сети призывах атаковать избира-
тельные участки — «в этом прямо участвовали центры 
психологических спецопераций Украины, они этого не 
скрывают». Член президентского Совета по правам чело-
века Александр Брод добавил, что в ряде регионов про-
изошла, «возможно, сознательная провокация»: изби-
ратели портили бюллетени и распространяли их фото 
в социальных сетях (о том, что «порча» обычно выража-
лась в написании антивоенных лозунгов, член СПЧ де-
ликатно умолчал). Господин Брод нашел нетривиальное 
решение этой проблемы, предложив законодателям вве-
сти административную ответственность за сознатель-
ную порчу бюллетеня и подстрекательство к этому.

Наконец, сенатор Владимир Джабаров назвал ошибоч-
ным мнение о том, что раз все прошло штатно, то, значит, 
«недруги» передумали вмешиваться в суверенные дела 
России. Напротив, это «мы достойно справились с сущест-
вующими вызовами», заверил он. «Не сработало и беспре-
цедентное внешнеполитическое, информационно-про-
пагандистское, психологическое, военно-техническое 
и финансово-экономическое давление»,— не без запин-
ки выговорил сенатор. Он подчеркнул, что недружест-
венные страны активизировали финансирование «анти-
российских программ», благодаря чему им удалось вдвое 
увеличить базу подписчиков на «подрывных ресурсах».

Пользуясь случаем, господин Джабаров предвосхитил 
попытки дискредитировать «ожидаемые референдумы 
на освобожденных от американского диктата террито-

риях» Украины, а также выборы российского президента 
в 2024 году. «Очевидно, что нынешняя Россия может быть 
развалена только изнутри с помощью тех, кто изменил 
своему Отечеству и стал пешкой в руках наших замор-
ских недругов»,— патетически закончил он.

Глава фонда «Петербургская политика» Михаил Ви-
ноградов не склонен драматизировать проблему ино-
странного вмешательства в российские выборы. За-
рубежные критики исходят из стереотипа о том, что 
вопрос власти в РФ не решается на выборах, и поэтому 
большого внимания к ним не проявляют, поясняет экс-

перт. «Интерес повышается в том случае, если выборы 
сопровождаются турбулентностью, которой в 2022 году 
не наблюдалось»,— отмечает он. По мнению господи-
на Виноградова, сторонники тезиса о зарубежном вме-
шательстве исходят из того, что никаких внутренних 
противоречий ни в России, ни в странах, где происхо-
дят «оранжевые революции», не существует и все кон-
фликты — это проекция внешнего влияния. «Часть при-
верженцев этого тезиса, возможно, даже искренне верит 
в него»,— резюмирует политолог.

Андрей Прах

Щупальца коротки
Сенаторы и общественники доложили о провале попыток Запада вмешаться в российские выборы

По мнению Геннадия Зюга-
нова (справа),  некоторые 
руководители на местах 
не услышали призыв пре-
зидента к  сплоченности 
общества в нынешних 
сложных условиях   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

с1
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Мосгорсуд на основании обвинитель
ного вердикта присяжных вынес приго
вор убийцам бизнесмена и спортивного 
функционера Шабтая Калмановича. Су
дья Елена Поспелова существенно со
кратила запрошенные гособвинением 
сроки, дав сообщникам стрелка Батыру 
Тумгоеву и Али Белхороеву 18 и 20 лет 
вместо предложенных 24 и 25 лет коло
нии строгого режима. Киллер Багаудин 
Костоев и вовсе получил 22 года вместо 
грозившего ему пожизненного заключе
ния. В качестве смягчающих приговоры 
обстоятельств суд признал наличие 
у осужденных детей и хронических 
заболеваний.

За совершенное по найму групповое убий-
ство Шабтая Калмановича (п. «ж», п. «з» ч. 2 
ст. 105 УК РФ), попытку совершения того же 
преступления в отношении его водителя Пет-
ра Туманова и незаконный оборот оружия (ч. 3 
ст. 222 УК РФ) уроженцы Ингушетии Тумгоев, 
Белхороев и Костоев были приговорены соот-
ветственно к 18, 20 и 22 годам колонии строго-
го режима. Решение суда приговоренные вос-
приняли спокойно. Только один из них позво-
лил себе негромко высказаться по этому пово-
ду: «Ничего себе. Вот как у нас бывает».

Как следовало из пояснений председа-
тельствующего на процессе судьи Мосгорсу-
да Елены Поспеловой, в своем решении она 
учла обвинительный вердикт, вынесенный 
по делу коллегией присяжных еще в июле, 
а также позицию представителя Генпрокура-
туры Марии Семененко, просившую приго-
ворить еще предполагаемых на тот момент 
убийц к 24 годам, 25 годам и пожизненному 
заключению соответственно. Однако судье, 
по ее словам, пришлось учесть смягчающие 
обстоятельства.

Среди них в первую очередь — наличие 
у пособников стрелка детей. У Батыра Тумгое-
ва их оказалось четверо, а у Али Белхороева — 
трое. Не последнюю роль в приговоре сыгра-
ли и хронические заболевания осужденных 
и их родственников. Суд установил, что се-

стра киллера Костоева является инвалидом 
второй группы; в таком же статусе по здоро-
вью находится жена Али Белхороева, да и сам 
он тоже ранее оформлял инвалидность. Прав-
да, не смог подтвердить ее, поскольку прохо-
ждению квалифкомиссий помешало четы-
рехгодичное содержание всех фигурантов 
дела в СИЗО. Последнее обстоятельство, кста-
ти, стало еще одним смягчающим наказания 
фактором: в приговоре было отмечено, что 
все трое участников убийства пробыли под 
арестом слишком долго. Наконец, киллера 
Костоева, возможно, спасло от пожизненно-
го срока его образование — в приговоре отме-
чалось что он, единственный из осужденных, 
окончил институт.

Стоит отметить, что с учетом особой тя-
жести совершенных преступлений приго-
воренные могли бы рассчитывать на услов-
но-досрочное после отбытия 2/3 назначен-
ных им сроков, а поскольку все трое уже отбы-
ли в СИЗО около четырех лет, «обязательная» 
часть наказания составила бы для них при-
мерно восемь-десять лет. Однако этими под-
счетами ни сами осужденные, ни их защит-
ники, как заявил „Ъ“ адвокат Батыра Тумгое-
ва Руслан Хасанов, пока не занимались.

«Пока мы проиграли не турнир, а только 
его первый отборочный тур,— полагает за-
щитник.— А сроки будем обсуждать, когда 
пройдем все судебные инстанции».

Несмотря на существенные преференции, 
данные осужденным судьей Еленой Поспело-
вой, с вынесенными решениями, по данным 
„Ъ“, ни один из них не согласился. Уже на этой 
неделе защитники приговоренных составят 
и подадут в Первый апелляционный суд об-
щей юрисдикции жалобы на необоснован-
ность и незаконность приговора. По их мне-
нию, в процессе с участием присяжных были 
допущены серьезные нарушения.

Адвокаты относят к ним в первую очередь 
несоответствие выдвинутых следствием и об-
суждаемых в суде обвинений. ГСУ СКР, напом-
ним, пришло к выводу о том, что убийство 
Шабтая Калмановича было совершено по най-

му в то время, как в Мосгорсуде рассматрива-
лась версия о конфликте между преступника-
ми и жертвой из-за работавшей в Видновском 
районе Мособласти фермы по разведению 
овец. Участники покушения якобы куриро-
вали этот объект, а бизнесмен пытался его за-
крыть. Поводы для жалоб, по версии защиты, 
дало и допущенное в суде присяжных разгла-
шение компрометирующих подсудимых све-
дений. Народные заседатели были извеще-
ны о том, что фигуранты дела ранее привле-
кались к уголовной ответственности за дру-
гие преступления, состояли в закрытой рели-
гиозной организации последователей суфий-
ского шейха Батала-хаджи Белхороева, а Ба-
тыр Тумгоев пользовался двумя действующи-
ми российскими паспортами, выданными на 
разные фамилии и имена.

Согласно статистике Верховного суда, шан-
сы у осужденных невелики. Так, например, 
в прошлом году с участием присяжных было 
рассмотрено чуть более тысячи дел в отноше-
нии 1150 человек, из которых 68% были осу-
ждены. В апелляции были отменены обвини-
тельные приговоры в отношении 93 человек 
и оправдательные по 235 фигурантам.

Напомним, владелец женского баскет-
больного клуба «Спартак», детской спортшко-
лы олимпийского резерва в подмосковном 
Видном, совладелец Тишинского и Щелков-
ского рынков в столичном регионе Калмано-
вич был убит в ноябре 2009 года в самом цен-
тре Москвы — на Смоленской набережной. 
На светофоре возле Mercedes S500 бизнесме-
на остановилась серебристая Lada Priora, по-
сле чего сидевший в ней киллер выпустил по 
пассажиру лимузина 24 пули из пистолета-пу-
лемета, которыми был убит господин Калма-
нович и тяжело ранен его шофер. Вычислить 
и задержать участников преступления уда-
лось только в 2018 году, после того как экспер-
ты в очередной раз проанализировали «ог-
ромный массив данных» о соединениях рабо-
тавших на месте преступления мобильных те-
лефонов.

Сергей Машкин

Киллеров выручили дети
Убийцам Шабтая Калмановича вынесли приговор со скидкой 

Доля россиян, которые гото
вы при появлении симптомов 
простуды носить медицин
ские маски в общественных 
местах, увеличилась за два 
с половиной года почти в пять 
раз — с 15% до 70%. Это пока
зало исследование аналити
ческого центра НАФИ, с кото
рым ознакомился „Ъ“. Пода
вляющее большинство жите
лей России (84%) до начала 
пандемии не имели привычки 
носить средства индивиду
альной защиты, так как не хо
тели привлекать к себе вни
мание, боялись выглядеть 
странно или некрасиво, а так
же считали такие меры пере
страховкой. Комментируя ре
зультаты опроса, социолог 
Михаил Чураков заявил, что 
ношение масок стало привыч
ной формой поведения благо
даря «социальнорегулятив
ным усилиям государства». 
Психолог Юлия Болотова 
 полагает, что прежде всего 
людьми, надевающими мас
ки, движет страх за здоровье 
и безопасность близких. 

Аналитический центр НАФИ 
(проводит исследования рынков 
и общественного мнения для 
коммерческих компаний и го-
сударственных структур) в авгу-
сте 2022 года изучил готовность 
россиян носить маски в обще-
ственных местах при симпто-
мах простуды. В опросе приня-
ли участие 1,6 тыс. человек стар-
ше 18 лет из 53 регионов России. 
Уточняется, что выборка постро-
ена на данных официальной ста-
тистики Росстата и репрезенти-
рует взрослое население РФ по 
полу, возрасту, уровню образова-
ния и типу населенного пункта.

В ходе опроса выяснилось, 
что у большинства россиян (84%) 
до пандемии коронавируса не 
было привычки носить меди-
цинские маски в общественных 
местах при появлении симпто-
мов простуды. 60% сограждан, 
выходя на улицу простуженны-
ми, не пользовались средствами 
индивидуальной защиты никог-
да. 24% могли надеть маску, но 
крайне редко. 

Те, кто не пользовался меди-
цинскими масками на улице, 
в общественном транспорте или 
других местах скопления людей, 
чаще всего объясняют свою по-
зицию тем, что ношение маски 
излишне — это перестраховка 
(так сказали 38%). 28% опрошен-
ных «не хотелось привлекать 
к себе внимание», 24% «не хоте-
лось выглядеть странно», 21% 
надеялся, что «никого не заразят 
без маски» (21%), 7% не хотелось 
«выглядеть некрасиво» в общест-
венном месте. 

Доля противников средств 
индивидуальной защиты была 
наиболее высока (68%) среди 
россиян от 45 до 54 лет. Носили 
маски при простуде, симптомах 
гриппа и легком недомогании 
до пандемии коронавируса 15% 
опрошенных. Прежде всего это 
молодежь от 18 до 24 лет (18%). 
Кроме того, женщины исполь-
зовали защиту чаще, чем мужчи-
ны,— 17% против 11%. 

Обязательное ношение масок 
для всех граждан РФ было введе-
но 12 мая 2020 года в связи с не-
обходимостью снизить распро-
странение COVID-19. Позже в за-
висимости от степени распро-
страненности заболевания в раз-
ных субъектах РФ эти требова-
ния снимались. 2 июля 2022 
года Роспотребнадзор отменил 
масочный режим и другие огра-
ничения по всей стране. Однако, 
отмечают авторы исследования, 
«широкая просветительская 
кампания, развернутая СМИ 
на протяжении этих лет, и фор-
мирование позитивного обра-
за человека в медицинской ма-
ске сняли ранее распространен-
ные барьеры для россиян и пере-
ломили ситуацию». Сейчас доля 
тех, кто при появлении симпто-
мов простуды готов носить мас-
ки в общественных местах, уве-
личилась до 70%.

В большей степени готов-
ность использовать средства ин-

дивидуальной защиты демон-
стрируют респонденты от 45 до 
54 лет (72%). При этом женщи-
ны снова показали себя более 
ответственными, чем мужчины 
(72% против 68%). Как ни стран-
но, в числе лидеров россияне без 
высшего образования — 74% го-
товы надеть маску.

Почти треть населения — 
30% — заявляют, что не будут но-
сить медицинские маски на ули-
це, несмотря на симптомы про-
студы. 21% россиян говорит, что, 
скорее всего, не будет их исполь-
зовать, а 9% абсолютно уверены, 
что вне зависимости от состоя-
ния здоровья никогда не наде-
нут маску в общественном месте.

Директор стратегических 
проектов аналитического цен-
тра НАФИ Ирина Гильдебрандт 
подчеркивает, что эпидемиоло-
гическая ситуация последних 
лет сформировала новые гиги-
енические привычки в общест-
ве. Какие-то из них, говорит го-
спожа Гильдебрандт, появились 
в результате внешних, офици-
альных правил и запретов, а ка-
кие-то — в силу понимания лич-
ной роли каждого гражданина 
в сохранении общественного 
здоровья. «Мы наблюдаем, что 
россияне в целом начали луч-
ше разбираться в медицинских 
вопросах, изучать соответству-
ющую литературу и заниматься 
самообразованием в этой сфе-

ре. Но главное — это появление 
устойчивых практик осознан-
ного отношения к своему здоро-
вью, а также рост чувства ответ-
ственности за здоровье согра-
ждан»,— комментирует Ирина 
Гильдебрандт.

Директор центра гуманитар-
ных технологий и исследова-
ний «Социальная механика», 
социальный технолог Михаил 
Чураков добавляет, что на стар-
те «кампании по принуждению 
к ношению масок» отношение 
к ним выделило в обществе две 
полярные группы и стало инди-
катором отношения к государ-
ству и личным свободам. «Поэ-
тому при всей простоте вопро-
са маски вызвали яростные ди-
скуссии и множественные экс-
пертные мнения за и против. 
Спорили на самом деле не о мас-
ках,— продолжает господин Чу-
раков.— Но суровая реальность, 
в которой практически каждый 
столкнулся с заболеванием, вы-
вела на поверхность очевидные 
рациональные доводы в пользу 
масок. А социально-регулятив-
ные усилия государства сделали 
их ношение привычной формой 
поведения». 

Отметим, в России в январе 
2021 года антимасочники даже 
подали иск в Верховный суд 
с требованием отменить обяза-
тельное ношение средств защи-
ты. ВС в этом отказал. Предста-
витель истцов, президент обще-
ственной организации «Лига 
защитников пациентов» Алек-
сандр Саверский критически от-
носится к данным исследования 
НАФИ: «Уверен, если бы я прово-
дил этот опрос, результаты были 
бы другие». Впрочем, господин 
Саверский допускает, что повы-
шенное внимание к маскам со-
хранится еще «какое-то время», 
так как людей «очень сильно пу-
гали два с половиной года». 

Психотерапевт телемедицин-
ского сервиса «Доктис» Юлия Бо-
лотова отмечает, что на самом 
деле отношение человека к необ-
ходимости использования маски 
зависит от нескольких факторов. 
Первый — индивидуальный уро-
вень тревожности. Второй — ак-
туальная социальная ситуация: 
если рядом есть пожилые роди-
тели, беременная жена, то че-
ловек, скорее всего, будет более 
бдителен и готов соблюдать ог-
раничения. И третий — личный 
опыт. «Если в семье или среди 
друзей были тяжело переболев-
шие и кто-то из знакомых умер, 
это у многих людей вызывает 
страх за себя и за близких и вли-
яет на общий уровень тревожно-
сти, связанный с ковидом»,— за-
ключает госпожа Болотова.

Наталья Костарнова

Россияне научились предохраняться
70% граждан РФ готовы носить индивидуальные средства защиты  
при симптомах простуды в общественных местах

Экоактивисты, юристы и представите
ли двух НКО подали в Верховный суд 
России (ВС РФ), в котором оспаривают 
указ президента и распоряжение пра
вительства по снижению объема выбро
сов парниковых газов. В иске (имеется 
в распоряжении „Ъ“) сказано, что дей
ствующая в РФ стратегия приведет 
к  повышению глобальной температуры 
на 4 °C, что может вызвать «по меньшей 
мере 710 тыс. избыточных смертей» 
во всем мире. Политолог Михаил Вино
градов полагает, что жалоба в ВС носит 
«имиджевый» характер, а предлагае
мые в ней меры скорее приведут 
к  безработице в стране.

С иском в ВС обратились 18 эколо-
гов и представители двух НКО (Москов-
ской Хельсинкской группы и внесенной 
в реестр иноагентов «Экозащиты»). Авто-
ры оспаривают указ президента 2020 года 
«О сокращении выбросов парниковых га-
зов» и соответствующее распоряжение пра-
вительства, принятое годом позже. Доку-
менты определяют стратегию действий до 
2030 года, по которой выбросы парнико-
вых газов должны быть сокращены до 70% 
от уровня 1990 года. Истцы требуют более 
значительного снижения — до 31%. Они на-
стаивают, что действующий план РФ «при-
ведет к росту глобальной средней темпера-
туры на 4 °C», а это в свою очередь «может 
привести к по меньшей мере 710 тыс. избы-
точных смертей» к 2050 году во всем мире.

Россия — четвертая страна в мире по 
объему выбросов парниковых газов, а сред-
няя температура на территории РФ растет 
в два раза быстрее, чем в среднем в мире, 
говорится в иске. При этом борьба с клима-
тическими изменениями, по мнению ист-
цов, ведется в РФ «крайне недостаточно». 
Согласно стратегии, утвержденной пра-
вительством РФ, к 2030 году выбросы угле-
кислого газа в стране возрастут до 2212 млн 
тонн. К 2050 году планируется снизить вы-
бросы лишь до 1830 млн тонн. По мнению 
экологов, чтобы «с вероятностью 66%» удер-
жать рост глобальной средней температу-
ры на уровне 1,5 °C и «выполнить свои обя-
зательства по Парижскому соглашению», 
Россия должна к 2030 году снизить выбро-
сы до 968 млн тонн углекислого газа (то есть 
до 31% от уровня 1990 года) и до 157 млн 
тонн (до 5%) к 2050 году. В противном слу-
чае, считают авторы иска, изменения кли-
мата спровоцируют вынужденную мигра-
цию и создадут «угрозу» продовольствен-
ной безопасности.

«Это первый климатический иск в Рос-
сии,— заявил „Ъ“ юрист Григорий Вайпан, 
представляющий заявителей в ВС.— По-хо-
рошему его следовало подавать сразу по-
сле принятия президентского указа 2020 
года и правительственной стратегии 2021 
года — настолько очевидно они не соответ-
ствуют международным обязательствам 
России. Но мы серьезно готовились, запра-
шивали заключение эксперта (содержится 
в приложении к иску.— „Ъ“). 15 сентября 
истекает действие Конвенции о правах че-
ловека в отношении России, поэтому если 
бы подали иск позже, то потеряли бы воз-
можность впоследствии обратиться в ЕСПЧ 
в случае отказа российских судов». Госпо-
дин Вайпан также отметил, что экспертный 
прогноз о предполагаемой гибели 710 тыс. 
человек к 2050 году отчасти подтверждает-
ся статистикой: «Жара 2010 года непосред-
ственно привела к 50 тыс. преждевремен-
ных смертей».

Введение «климатических» мер часто 
сопряжено с проектами закрытия произ-
водств, что в индустриальных странах при-
водит к сокращению рабочих мест, напо-
минает политолог Михаил Виноградов. 
По просьбе „Ъ“ он ознакомился с иском 
и предположил, что жалоба может пред-
ставлять собой «имиджевую акцию» для за-
явителей. «Экологическая повестка в Рос-
сии связана в большей степени с загряз-
нением окружающей среды и с вредны-
ми выхлопами, а не с потеплением клима-
та,— сказал он.— Россия находится в зоне 
сравнительно холодного климата, поэтому 
здесь нет однозначного мнения, что поте-
пление климата, если оно имеет место, не-
сет ей больше издержек, чем выгод». Он на-
помнил о многолетней дискуссии климато-
логов: «Кто-то считает, что повышения тем-
пературы нет, а есть циклические колеба-
ния, например, в рамках 60-летних циклов, 
кто-то — что оно есть, но не носит антропо-
генный характер».

«Право на иск» авторы в жалобе в ВС обо-
сновывают «отдельно и подробно», обраща-
ет внимание Григорий Вайпан. Это право 
связано со спецификой конституционно-
го права «на благоприятную окружающую 
среду», а изменение климата затрагивает 
права каждого россиянина. «Есть все юри-
дические основания, чтобы принять этот 
исторический иск и вынести по нему реше-
ние в пользу истцов»,— считает господин 
Вайпан, указывая, что на принятие или от-
клонение иска у ВС РФ есть три дня.

Мария Старикова

Правительство  
просят не парниковать
Экологи оспаривают в Верховном суде  
план РФ по снижению объема  
парниковых газов

Как стало известно „Ъ“, сразу двое фи
гурантов уголовного дела о хищении 
земель Минобороны в Новой Москве 
и Подмосковье признали свою вину. 
Обвиняемые через прокуратуру заклю
чили сделки с военным следствием, 
в рамках которых рассказали подроб
ности махинаций, ущерб от которых, 
по самым скромным подсчетам, соста
вил 900 млн руб. Для его погашения 
арестованы как 45 га земли, ставших 
предметом преступления, так и активы 
предполагаемых расхитителей.

По данным источников „Ъ“, близких 
к следствию, досудебные соглашения о со-
трудничестве с Главной военной прокура-
турой (ГВП) заключили бывшие замести-
тель руководителя департамента расквар-
тирования Минобороны Сергей Бородин 
и начальник Ватутинской квартирно-экс-
плуатационной части Минобороны Вале-
рий Майборода. Они полностью призна-
ли свою вину в совершении преступления, 
предусмотренного ч. 4 ст. 159 (мошенниче-
ство в особо крупном размере) УК, расска-
зав подробности аферы с землей, в которой 
приняли самое активное участие.

По версии фигурантов, они объедини-
лись в преступную группу с десятками дру-
гих военных, а также гражданских лиц, ко-
торые в период с 2008 по 2019 год, исполь-
зуя свое служебное положение, получили 
права на чужое имущество — земли обо-
роны и безопасности общей площадью бо-
лее 45 га на территории Наро-Фоминско-
го и Одинцовского городских округов Мо-
сковской области стоимостью 900 млн руб. 
Среди них, например, оказались земли по-
лигона Алабино.

Афера была выявлена в ходе проверки 
ГВП, передавшей материалы в департамент 
военной контрразведки (ДВКР) ФСБ и ГУЭ-
БиПК МВД. По результатам их работы глав-
ным военным следственным управлени-
ем (ГВСУ) СКР было возбуждено уголовное 
дело о хищении, которое изначально рас-
следовалось в отношении неустановлен-
ных лиц. Летом этого года в нем появились 
первые фигуранты, в том числе полковни-
ки Бородин и Майборода.

Вместе с другими военными, а также 
гражданскими лицами, как выяснилось 
в ходе разбирательства, они вначале сдава-
ли в аренду земли Минобороны дачникам, 

а затем переписали сотни участков на своих 
людей в СНТ «Искра», «Искра-1», «Искра-2», 
«Искра-3» и «Искра-4», а также СНТ «Кубин-
ка-60», ДСК «Русь-1», «Зорька» и проч. Прива-
тизировались участки благодаря судебным 
решениям, а после этого были застроены 
и по несколько раз сменили хозяев.

Установив наблюдение за участниками 
аферы, сотрудники ФСБ выяснили, что, на-
пример, Сергей Бородин незадолго до сво-
его задержания инструктировал одного из 
фигурантов, на которого по подложным до-
кументам были оформлены участки, не да-
вать показания в отношении участников 
аферы, ссылаясь на ст. 51 Конституции, по-
зволяющую не свидетельствовать против 
себя, или ссылаться на забывчивость в свя-
зи с давностью событий.

В ходе обыска дома у экс-офицера были 
обнаружены спрятанные им архивные до-
кументы, в том числе карты, схемы земель-
ных участков Минобороны России, журна-
лы и книги учета ГлавКЭУ МО РФ, содержа-
щие информацию о реальных границах са-
доводческих товариществ и дачных коопе-
ративов, а также о площадях землеотводов 
из состава земель обороны и безопасности 
под эти цели.

По данным ДВКР ФСБ, и другие участни-
ки аферы пытались активно противодейст-
вовать следствию и оперативным службам. 
В частности, такие действия предприни-
мала член СНТ «Искра-2» Людмила Беседи-
на, на которую, как установили в ГВСУ СКР, 
было зарегистрировано право собственно-
сти на 14 земельных участков, сформиро-
ванных на высвободившихся в результате 
межевания земель обороны и безопасности 
войсковой части, дислоцированной вблизи 
поселения Десеновское Новомосковского 
административного округа столицы. Сей-
час эти и другие участки, всего более 150, 
арестованы судом в рамках следствия.

Следует отметить, что госпоже Беседи-
ной, единственной женщине, проходящей 
обвиняемой по уголовному делу, Второй за-
падный военный суд изменил меру пресе-
чения с содержания в СИЗО на домашний 
арест. Большинству остальных фигурантов, 
включая «сделочников», апелляционный 
суд сохранил меру пресечения, а на днях 
по ходатайству ГВСУ СКР она была продле-
на до 27 октября этого года.

Николай Сергеев

Оборонные земли  
взяли под стражу
Злоумышленники рассказали,  
как украли часть Алабинского полигона

Социологи выяснили, что лишь 9% россиян абсолютно 
уверены, что вне зависимости от состояния здоровья 
никогда не наденут маску в общественном месте  
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА
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Неустрашимая Линн  
рвется в Москву
„Ъ“ стало известно, кто может возглавить  
дипмиссию США в РФ

Как стало известно „Ъ“, наиболее вероятный кандидат на 
вакантный пост посла США в РФ — нынешняя глава амери-
канской дипмиссии в Армении Линн Трейси. Она уже ра-
ботала в Москве в 2014–2017 годах — в качестве замести-
теля посла. Ранее американские СМИ писали, что на фоне 
конфронтации с Россией Сенат США может затянуть про-
цедуру утверждения нового главы дипмиссии в Москве.

Посольство США в России может впервые в истории возгла-
вить женщина. По данным „Ъ“, администрация США планиру-
ет выдвинуть на этот пост кадрового дипломата Линн Трейси, 
с 2019 года занимающую пост посла в Армении. Напомним, 
должность посла США в Москве оказалась вакантной внезапно: 
Джон Салливан, прибывший в Россию в декабре 2019 года, 4 
сентября досрочно покинул свой пост в связи с тяжелой болез-
нью жены. До прибытия нового главы дипмиссии обязаннос-
ти временного поверенного в делах посольства США в Москве 
будет исполнять Элизабет Руд. Координатор по стратегическим 
коммуникациям в Совете национальной безопасности Джон 
Кирби назвал должность посла США в РФ «ключевым дипло-
матическим постом», добавив, что о преемнике Джона Салли-
вана администрация объявит «в надлежащее время» (см. „Ъ“ от 
8 сентября).

Как сказано на сайте посольства США в Армении, Линн Трей-
си — кадровый сотрудник дипломатической службы. До коман-
дировки в Ереван она была старшим советником по делам Рос-
сии в Бюро по делам Европы и Евразии Госдепартамента США. 
С 2014 по 2017 год госпожа Трейси занимала должность замести-
теля главы дипмиссии США в Москве (послом тогда был Джон 
Теффт). Ранее она была заместителем помощника госсекретаря 
по Центральной Азии в Бюро по делам Южной и Центральной 
Азии Госдепартамента (в 2012–2014 годах) и зампосла США в Тур-
кменистане (в 2010–2011 годах).

С 2006 по 2009 год Линн Трейси была главой консульства 
США в Пешаваре (Пакистан), получив по итогам этой коман-
дировки от имени тогдашнего госсекретаря Хиллари Клинтон 
награду «За проявленный героизм». Она присуждается «за про-
явленное мужество или выдающиеся заслуги в необычайно 
сложных или опасных обстоятельствах, связанных или не свя-
занных с выполнением возложенных обязанностей».

В архиве Госдепартамента сохранилась запись речи Хиллари 
Клинтон при вручении премии. «26 августа 2008 года Линн ста-
ла мишенью воинствующих экстремистов. Когда ее везли на ра-
боту, на нее напали боевики, прострелив два передних колеса 
ее автомобиля и оставив машину изрешеченной пулями,— рас-
сказала госсекретарь.— Благодаря водителю и сообразительно-
сти телохранителя Линн удалось ускользнуть. При этом она все 
же вышла на работу в тот же день, полагая, что важно сообщить 
подчиненным о том, что произошло, что это значит для миссии, 
и продумать следующие шаги».

По словам Хиллари Клинтон, позже возникла угроза еще од-
ного покушения на Линн Трейси и других сотрудников кон-
сульства. В качестве меры предосторожности некоторым из них 
было предписано оставаться дома, а других перевели в Ислама-
бад. «Но Линн не сделала ни того, ни другого. Решительная и не-
возмутимая, она осталась в Пешаваре, чтобы присматривать за 
остальными сотрудниками консульства,— восхваляла подчи-
ненную Хиллари Клинтон.— Несмотря на попытку похищения 
и угрозы жизни, она осталась на этом важном посту, чтобы за-
вершить свою миссию, проявив мужество и лидерство». До ко-
мандировки в Пакистан Линн Трейси занимала разные должно-
сти в дипломатических миссиях США в Казахстане, Киргизии 
и Афганистане.

Между тем американское издание Foreign Policy ранее со-
общало, что должность главы дипломатической миссии США 
в России может надолго остаться вакантной. Источники издания 

связывают это с тем, что нового посла нужно будет утвердить 
в Сенате. А это в условиях нынешней конфронтации между Мо-
сквой и Вашингтоном может быть крайне сложно. В последние 
годы в США в целом наметилась тенденция затягивания про-
цедуры утверждения кандидатов на высокие дипломатические 
должности. По подсчетам газеты The Washington Post, на начало 
сентября администрации президента Джо Байдена удалось до-
биться утверждения 109 кандидатов на должности послов, при 
этом 54 кандидатуры еще только ждут одобрения Сената. Так, на 
должность посла США в Армении администрация президента 
Джо Байдена ранее номинировала замглавы американской мис-
сии в Киеве Кристину Квин, однако ее еще не утвердили.

В ответ на просьбу прокомментировать грядущее назначение 
в посольстве США в Москве „Ъ“ сказали: «Мы планируем скоро 
объявить (имя.— „Ъ“) нашего следующего посла, но на данный 
момент нам нечего сказать по этому поводу».

Елена Черненко 

Армения и Азербайджан  
не знают границ

Никол Пашинян же, в частности, обсудил 
происходящее с президентом Франции Эмма-
нюэлем Макроном и госсекретарем США Энто-
ни Блинкеном. Собеседники армянского пре-
мьера, как сообщили в его пресс-службе, сочли 
неприемлемой дальнейшую «эскалацию напря-
женности», подчеркнули «необходимость разря-
дить обстановку» и проявили готовность «прило-
жить усилия для стабилизации ситуации». 

Чуть позже госсекретарь США выступил с от-
дельным заявлением, призвав Армению и Азер-
байджан «немедленно прекратить любые во-
енные действия». При этом в опубликованном 
сообщении содержалась фраза, которая могла 
бы вызвать в Баку недовольство: «Соединенные 
Штаты глубоко обеспокоены сообщениями об 
атаках вдоль армяно-азербайджанской грани-
цы, включая сообщения об ударах по населен-
ным пунктам и гражданской инфраструктуре 
внутри Армении». А днем новый главный совет-
ник Госдепартамента США по Кавказу Филип Ри-
кер прибыл с двухдневным визитом в Баку. Ве-
чером же стало известно, что господин Блинкен 
поговорил по телефону и с Ильхамом Алиевым.

О готовности к посредническим усилиям зая-
вили и власти стран региона — Грузии и Ирана. 
Но наибольшую активность проявили игроки, 
сейчас активно оспаривающие титул главного 
посредника между Баку и Ереваном,— Евросо-
юз и Россия. «(Председатель Евросовета.— „Ъ“) 
Шарль Мишель заявил, что мир и стабильность 
в регионе не имеют альтернативы, а также вы-
разил готовность приложить усилия для предо-
твращения дальнейшей эскалации»,— расска-
зали в пресс-службе правительства Армении по 
итогам разговора европейского чиновника с Ни-
колом Пашиняном.

«Нахожусь на постоянной связи с президен-
том Азербайджана и премьером Армении. По-
просил спецпредставителя ЕС по Южному Кав-
казу и кризису в Грузии Тойво Клаара посетить 
Баку и Ереван, чтобы предотвратить дальней-
шее обострение напряженности»,— написал 
днем Шарль Мишель в Twitter.

Напомним, что именно господин Мишель 
уже не раз принимал в Брюсселе Никола Паши-
няна и Ильхама Алиева. Последний на текущий 
момент раунд переговоров состоялся 31 августа. 
Обошлось без прорыва: было объявлено лишь 
о достижении договоренности по поводу про-
должения на уровне глав МИДов «предметных 
переговоров» о мирном договоре. Шарль Ми-
шель тогда отметил: работу над документом не 
просто «продолжат», но еще и «активизируют», 
что на нынешнем этапе уже подразумевает кон-
кретную проработку текста соглашения. 

Российский МИД, комментируя итоги той 
встречи, обвинил Евросоюз в геополитических 
играх и «попытке беспардонно присвоить лав-
ры посредничества, под которым ничего нет». Во 
вторник же Москва записала себе в актив то, что 
боевые действия удалось приостановить (прав-
да, информация о нарушениях режима прекра-
щения огня продолжала поступать с обеих сто-
рон и вечером вторника). «Резкое обострение 
произошло вчера (в понедельник.— „Ъ“) вече-
ром, поэтому в вечернее и ночное время шла ин-
тенсивная работа, в том числе МИД РФ»,— рас-
сказал «РИА Новости» глава международного 
комитета Совета федерации Григорий Карасин. 
Указав на ночной телефонный разговор прези-

дента РФ Владимира Путин с Николом Пашиня-
ном, сенатор дал понять: именно в результате 
этого и удалось объявить перемирие на грани-
це. «Здесь трудно переоценить роль России, роль 
лично Путина. Естественно, президент прикла-
дывает все усилия для того, чтобы способство-
вать деэскалации напряженности на грани-
це»,— подтвердил пресс-секретарь российского 
лидера Дмитрий Песков.

В МИД РФ также подчеркнули, что догово-
ренность о прекращении огня была достигну-
та «в результате российского посредничества». 
И добавили: «По-прежнему исходим из того, что 
все спорные проблемы между Арменией и Азер-
байджаном должны решаться исключительно 
политико-дипломатическим путем, а в части, ка-
сающейся пограничных вопросов,— в рамках 
работы двусторонней Комиссии по делимита-
ции армяно-азербайджанской границы при кон-
сультативном содействии России». Напомним, 
что две комиссии — по границе и по разблоки-
ровке транспортных коммуникаций — были со-
зданы в мае как раз в результате встреч на выс-
шем уровне в Брюсселе. При этом Москва стала 
площадкой для последней на текущий момент 
встречи членов комиссии по делимитации. Она 
состоялась 30 августа и каких-то существенных 
результатов не принесла.

Россия участвует в процессах еще и как ключе-
вой член Организации Договора о коллективной 
безопасности (ОДКБ) — военно-политического 
блока, куда также входят Армения, Белоруссия, 
Казахстан, Киргизия и Таджикистан. В разгар 
эскалации Ереван обратился к ОДКБ (а также от-
дельно к РФ и к Совбезу ООН) за помощью в свя-
зи с вооруженным конфликтом. На внеочеред-
ном заседании постоянного совета организации 
представитель Армении при этой международ-
ной структуре Виктор Биягов заявил, что ожи-
дает от союзников «действенных коллективных 
мер», и выразил уверенность, что «механизмы 
ОДКБ способны обуздать агрессора».

Напомним, что в статье 4 Договора о коллек-
тивной безопасности говорится: ОДКБ может 
оказывать военную помощь, если «одно из го-
сударств-участников подвергнется агрессии 
(вооруженному нападению, угрожающему без-
опасности, стабильности, территориальной це-
лостности и суверенитету)». По этой причине 
ОДКБ направляла миротворцев в Казахстан во 
время январских беспорядков. Однако Ереван 
уже несколько раз в ходе предыдущих обостре-
ний обращался к ОДКБ, но никаких практиче-
ских шагов со стороны организации ни разу не 
последовало (например, в ходе войны 2020 года 
члены ОДКБ не вмешивались по причине того, 
что конфликт проходил не в рамках междуна-
родно признанных границ Армении). 

Во вторник в секретариате ОДКБ выразили 
соболезнования семьям погибших и пожелали 
скорейшего выздоровления раненым. А также 
добавили, что считают применение силы сто-
ронами конфликта неприемлемым. Вечером 
состоялся экстренный онлайн-саммит ОДКБ, 
участники которого обсудили идею создания 
рабочей группы для анализа ситуации и вы-
работки предложений по деэскалации. Кроме 
того, генсеку ОДКБ Станиславу Засю было пред-
ложено выехать в зону конфликта для подготов-
ки доклада.

Павел Тарасенко,  
Кирилл Кривошеев;  
Аршалуйс Мгдесян, Ереван

Северогарантический альянс
Украина предлагает создать новый блок вокруг себя

Киев обнародовал проект между-
народного договора, предпола-
гающего предоставление Укра-
ине беспрецедентных гарантий 
безопасности ведущими миро-
выми игроками. Гарантии выпи-
саны как жесткие обязательст-
ва, которые на себя должны взять 
США, Великобритания, Герма-
ния, Франция, Турция и другие 
страны. Их общей целью должно 
стать укрепление украинских во-
оруженных сил настолько, чтобы 
они могли противостоять России. 
В Москве уверены, что  Украина 
запрошенного не получит. Но на 
всякий случай грозят выходом 
нынешней военной кампании 
на некий «другой уровень».

Киев, воодушевленный послед-
ними успехами своих вооружен-
ных сил в Харьковской области, 
пошел еще и в дипломатическое на-
ступление. Началось оно с громко-
го события. Во вторник, 13 сентября, 
украинский президент Владимир 
Зеленский встретился с сопредсе-
дателями международной рабочей 
группы по вопросам гарантий без-
опасности для Украины — главой 
собственного офиса Андреем Ерма-
ком и бывшим генсеком НАТО Ан-
дерсом Фогом Расмуссеном. Группа 
Ермака—Расмуссена с 1 июля рабо-
тала над рекомендациями, на осно-
вании которых должен быть под-
готовлен «Киевский договор по 
безопасности».

Пакет рекомендаций был опубли-
кован на сайте украинского лидера 
сразу после его встречи с господами 
Ермаком и Расмуссеном. Десятистра-
ничный документ в основном пред-
полагает усиление военной мощи 
Украины и увеличение ее вооружен-
ных сил.

Андерс Фог Расмуссен по этому 
поводу заявил: «Мы видим, что од-
ной из лучших гарантий является 
обеспечение того, чтобы Украина 

имела значительную военную силу, 
способную противостоять любому 
нападению». Речь, по его словам, 
идет не об обязательстве воздержи-
ваться от каких-либо действий, как 
это было в печально известном «Бу-
дапештском меморандуме», а «нао-
борот, предоставлять все то, что не-
обходимо Украине для обеспечения 
своей защиты».

В списке стран, которые возьмут 
на себя обязательства помогать Укра-
ине обеспечивать свою безопасность, 
Киеву хотелось бы видеть США, Ве-
ликобританию, Канаду, Польшу, 
Италию, Германию, Францию, Ав-
стралию, Турцию, а также страны Се-
верной Европы, Балтии, Централь-
ной и Восточной Европы. Эта группа 
государств названа в проекте реко-
мендаций «странами-союзниками».

При этом украинская сторона на-
стаивает: гарантии должны быть не 
декларативными, а юридически обя-
зывающими. «Документ, который 
мы сегодня представляем,— это ре-
комендации,— заявил на презента-
ции документа Андрей Ермак.— Он 
не является окончательным текстом 
будущего договора по безопасности. 
Но я хотел бы отметить важность для 
нас того, чтобы этот документ был 
юридически обязательным».

Крайне важно, отметил глава офи-
са президента Украины, чтобы в этом 
документе любой потенциальный 
агрессор видел: «если он что-то сде-
лал — в течение 24, 48, 72 часов про-
изойдет вот это и это». «И непосредст-
венно в тексте договора, безусловно, 
эти сроки будут указаны»,— пообе-
щал господин Ермак.

Аналогов подобного документа 
нет. И в Киеве это отдельно подчер-
кивают: «Это будут первые подобные 
гарантии в XXI столетии, и они могут 
заложить основы для нового поряд-
ка безопасности в Европе».

В проекте отмечается, что самая 
главная гарантия безопасности Ук-

раины — это ст. 51 Устава ООН, га-
рантирующая государству право на 
оборону. Чтобы эта гарантия была 
обеспечена, пишут авторы докумен-
та, Киеву нужны ресурсы для содер-
жания «многочисленных вооружен-
ных сил, способных противостоять 
вооруженным силам и другим во-
енизированным формированиям 
Российской Федерации».

Для этого, в свою очередь, потре-
буются «многолетние стабильные 
инвестиции в оборонно-промыш-
ленную базу Украины, масштабная 
передача оружия, разведывательная 
поддержка со стороны союзников, 
интенсивные тренировочные мис-
сии и совместные учения под эги-
дой ЕС и НАТО».

Кроме того, гарантии безопасно-
сти должны быть твердыми и четко 
сформулированными. Они, отме-
чается в опубликованном проекте, 
будут определять ряд обязательств, 
взятых группой гарантов вместе 
с Украиной: «Они должны быть обя-
зательными для выполнения на ос-
нове двусторонних соглашений, но 
объединены в рамках совместного 
документа о стратегическом парт-
нерстве под названием „Киевский 
договор безопасности“».

Список конкретных шагов, на ко-
торые должны пойти «страны-союз-
ники», уже очерчен, и он весьма вну-
шительный. Он включает создание 
Украиной «надежной системы обо-
роны своих территорий, ориенти-
рованной на сдерживание и успеш-
ную защиту от актов агрессии».

Страны-гаранты должны будут 
оказывать Киеву финансовую по-
мощь, в том числе безвозвратную, 
как для восстановления разрушен-
ной инфраструктуры, так и для под-
держки и развития оборонно-про-
мышленной базы Украины. Им 
также надлежит обеспечить пере-
дачу Киеву технологий и экспорт 
вооружений, координировать меж-

ду собой поставки ресурсов, воен-
ного оборудования и амуниции. 
В результате у Украины должны поя-
виться современные оборонные си-
стемы, включая системы для защи-
ты ключевых населенных пунктов 
и границ путем развертывания воз-
душной и морской противоракет-
ной обороны, кибермощностей, 
передовых радиолокационных 
комплексов.

В проекте рекомендаций отме-
чается, что Украина, как страна-кан-
дидат на вступление в ЕС, может по-
лучить привилегированный доступ 
к европейским финансам — главным 
образом Европейского фонда оборо-
ны и Европейского фонда мира.

Предусматривается и значитель-
ное увеличение численности сил 
территориальной обороны, которые 
должны включать всех гражданских 
лиц в возрасте от 18 лет: «По образцу 
стран с обязательным военным при-
зывом Украина должна содержать 
достаточно большие силы террито-
риальной обороны, включая резер-
вистов, которых можно призвать на 
военную службу».

Предполагается, что наработан-
ные рекомендации лягут в основу 
документа под названием «Киев-
ский договор по безопасности» — 
Kyiv Security Compact. Однако Ан-
дрей Ермак пояснил, что будущая 
структура безопасности Украины 
должна предусматривать не толь-
ко большой рамочный договор, но 
и возможность подписания под-
робных двусторонних соглашений, 
а также договоров, целью которых 
может быть решение определен-
ных вопросов, таких как соглаше-
ния по воздушной безопасности, 
чтобы защитить украинское небо, 
или по безопасности в Черномор-
ском регионе. «Важно, чтобы все 
эти соглашения были ратифици-
рованы парламентами стран, что 
придавало бы им юридически обя-

зывающий характер»,— заявил го-
сподин Ермак.

Запросы Украины, перечислен-
ные в пакете рекомендаций, выгля-
дят крайне амбициозными. В Киеве, 
впрочем, особо не скрывают вооду-
шевления, в основе которого — про-
движение украинских вооружен-
ных сил в Харьковской области. 
В конце прошлой недели в украин-
ской столице прошла ежегодная, 
уже 17-я по счету, встреча «Ялтин-
ской европейской стратегии» (фо-
рум YES — до 2014 года проводил-
ся в Крыму). В нем приняли участие 
Владимир Зеленский и около 400 
действующих и бывших политиков, 
а также экспертов со всего мира. «Мы 
не можем себе позволить остано-
виться»,— заявил на встрече госпо-
дин Зеленский. Основатель форума 
бизнесмен Виктор Пинчук и вовсе 
допустил, что следующая встреча 
пройдет в Крыму. «В следующем году 
в Ялте — сейчас это звучит как реаль-
ный план»,— отметил он.

В Москве украинские пред-
ложения заметили и отреагиро-
вали на них достаточно резко. 
«Написан документ нагло, по-маль-
чишески. Он предназначен прежде 
всего для медийного, а не реально-
го употребления,— написал в своем 
Telegram-канале бывший замести-
тель главы МИД РФ, ныне сенатор 
Григорий Карасин.— Перечислен-
ные дюжины стран-гарантов подчер-
кивают залихватский замах на все-
мирное покровительство всему, что 
придумают сейчас или в будущем 
киевские мыслители. То есть вы, го-
спода,— навеки наши гаранты».

«Радикальным украинским на-
ционалистам пора понять, что че-
ловеческие жертвы и унизительные 
оскорбления в адрес соседней стра-
ны не забываются. Мы из истории 
знаем, что какими бы лозунгами ни 
прикрывался нацизм и ненависть 
к другим народам, он все равно будет 

повержен. Гарантии в этих вопросах 
не срабатывают. Даже если они исхо-
дят от „коллективного Запада“. Од-
ним словом, документик, конечно, 
броский, но вряд ли реализуемый. 
Чаще надо смотреть на себя в зерка-
ло»,— заключил господин Карасин.

Откликнулся на новость из Киева 
и экс-президент России, ныне заме-
ститель председателя Совбеза Дмит-
рий Медведев. Он не обманул ожи-
даний и выражений, как обычно, 
не выбирал. «Киевская камарилья 
родила проект „гарантий безопас-
ности“, которые по сути являются 
прологом к третьей мировой войне. 
Конечно, никто никакие „гарантии“ 
украинским нацистам не даст»,— на-
писал он в Telegram.

«Наши заклятые друзья — запад-
ные начальники разных калибров, 
к которым обращено это истериче-
ское воззвание,— должны наконец 
понять одну простую вещь. Она пря-
мо касается гибридной войны НАТО 
с Россией. Если эти недоумки про-
должат безудержную накачку киев-
ского режима опаснейшими видами 
вооружений, то рано или поздно во-
енная кампания перейдет на другой 
уровень. У нее исчезнут видимые 
границы и потенциальная предска-
зуемость действий сторон конфлик-
та. Она пойдет по своему собствен-
ному военному сценарию, вовлекая 
в него новых участников»,— выска-
зался Дмитрий Медведев.

Будущее при таком сценарии он 
описал так: «Западным странам не 
удастся отсидеться в своих чистень-
ких домах и квартирах, посмеива-
ясь над тем, как они аккуратно осла-
бляют Россию чужими руками. Все 
заполыхает и вокруг них. Их люди 
хапнут горя по полной програм-
ме. У них в прямом смысле будет го-
реть земля и плавиться бетон. Нам 
тоже сильно достанется. Всем будет 
очень-очень плохо».

Владимир Соловьев
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По данным „Ъ“, Белый дом планирует выдвинуть 
на пост посла США в Москве кадрового дипломата 
Линн Трейси (на фото), с 2019 года возглавляющую 
американскую дипмиссию в Ереване   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА



 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 28614,63 (+72,52)
РТС 1284,1 (+3,43)
FTSE 100 7385,86 (–87,17)

DAX 30 13188,95 (–213,32)
DJIA* 31572,82 (–808,52)
NASDAQ Composite* 3992,28 (–118,13)

*На 20:19. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.09.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14.09.22
Австралийский доллар 41,2905
Английский фунт 70,3031
Белорусский рубль 23,5837
Датская крона 82,0259

Доллар США 60,0676
Евро 60,9364
Индийская рупия** 75,1885
Казахский тенге** 12,7265

Канадский доллар 46,2770
Китайский юань* 86,6164
Норвежская крона* 61,1157
СДР 78,3744

Сингапурский доллар 43,0191
Новая турецкая лира* 32,9406
Украинская гривна* 16,2644
Шведская крона* 57,4211

Швейцарский франк 63,1626
Японская иена** 42,1291
*За 10. **За 100. 

Удобрения подкормят бюджет
Власти хотят собрать 100 млрд рублей за счет новых пошлин

Как выяснил „Ъ“, правительство рассмат
ривает вариант введения экспортных 
пошлин на все виды удобрений, чего хи
мическим компаниям до сих пор удава
лось избегать, несмотря на требования 
Минсельхоза. На этот раз Минфин хочет 
получить с отрасли более 100 млрд руб. 
в год. Это грозит компаниям потерей 
до 12% экспортной выручки, что ослож
нит реализацию инвестпроектов, кото
рые и так оказались под вопросом на 
фоне санкций и проблем с логистикой.

Минфин предлагает установить экспортные 
пошлины на удобрения, рассказали источни-
ки „Ъ“. Решение об этом практически принято, 
сейчас обсуждается конкретная ставка, расче-
ты которой курирует замминистра финансов 
Алексей Сазанов, отмечают источники „Ъ“, 
близкие к правительству. По их данным, на этой 
неделе вопрос рассматривался на совещании 
у первого вице-премьера Андрея Белоусова. 
В его аппарате эту информацию не комменти-
руют. В  Минфине, Минпромторге и Минсель-
хозе также не предоставили комментарии.

В Минэкономики говорят, что туда подоб-
ная инициатива Минфина не поступала. «При 
появлении предметных предложений обеспе-
чим их обсуждение в рамках профильной пра-
вительственной подкомиссии с участием всех 
заинтересованных ведомств, включая Мин-
промторг и Минсельхоз»,— пояснили там. 
С участниками рынка вопрос не обсуждается, 
утверждают источники „Ъ“.

Собеседники „Ъ“ говорят, что в целом с хи-
мической отрасли планируется собрать око-
ло 105 млрд руб. в год. Решение о введении 
вывозной пошлины будет оформлено как по-
становление правительства сроком действия 
на полгода, чтобы избежать согласования во-
проса в рамках ЕАЭС (одностороннее введение 
пошлин возможно максимум на шесть меся-
цев). При этом расчеты ведутся исходя из кур-
са 60 руб./$, что существенно ниже прогнозного 
уровня, заложенного в бюджет (69 руб./$). Ис-

точники „Ъ“ отмечают, что рассматривается ва-
риант установления единой ставки для всех ви-
дов удобрений. По мнению некоторых из них, 
реализовать это будет сложно с учетом сущест-
венной разницы в ценах поставок не только 
меж ду азотными, фосфорными и сложными 
удобрениями, но и котировок в разных странах.

Собеседники „Ъ“ подчеркивают, что Мин-
фин в своих оценках опирается на показатели 
финансовой отчетности компаний по РСБУ, 
не учитывая резкий рост издержек на логи-

стику, заморозку средств у многих компаний, 
негативное влияние курсовых разниц, а так-
же объемы застрявших при доставке грузов. 
В этой ситуации, уверяют источники „Ъ“, круп-
нейшим отраслевым игрокам придется сво-
рачивать оставшиеся в планах инвестицион-
ные проекты. В самих химических компаниях 
инициативу Минфина и ее последствия офи-
циально не комментируют.

По данным собеседников „Ъ“, исходно 
вводить экспортные пошлины планирова-

лось в от ношении компаний и товаров ме-
таллургического сектора. Подобные меры 
уже вводились на черные и цветные метал-
лы с 1 августа по 31 декабря 2021 года и состо-
яли из базовой ставки пошлины в размере 
15% и специфического компонента в долла-
рах за тонну, размер которого отличался в за-
висимости от вида металла (для цветных ме-
таллов) или степени переработки продукции 
(для черных металлов) с учетом динамики ми-
ровых цен по итогам пяти месяцев 2021 года. 
От возвращения пошлины металлургов спа-
сло только то, что в этом году их рентабель-
ность из-за санкций ушла в минус, говорят 
 источники „Ъ“.

Введение экспортных пошлин на удобре-
ния предлагалось неоднократно, в том чи-
сле по инициативе Минсельхоза. Но каждый 
раз обсуждения заканчивались предоставле-
нием скидки внутренним потребителям удо-
брений и заморозкой цен. При этом в 2021 
и 2022 годах власти повышали НДПИ для апа-
тит-нефелиновых, апатитовых и фосфорито-
вых руд, а также калия. Уже в этом году прави-
тельство начало практиковать ограничения 
на экспорт азотных и азотосодержащих удо-
брений, и квоты на вывоз почти наверняка бу-
дут продлены и на 2023 год.

Новую фискальную нагрузку Нина Адамо-
ва из ЦЭП Газпромбанка оценивает в 8–12% 
ожидаемой экспортной выручки химическо-
го сектора в этом году. Но точная цифра будет 
зависеть от итогов второго полугодия, отмеча-
ет эксперт. По оценкам главы аналитической 
группы «Ренессанс Капитала» по металлургии 
и горнодобывающему сектору Бориса Сини-
цына, в 2021 году сумма изъятий составила 
бы 11% от экспортной выручки производите-
лей удобрений, в 2022 году может составить 
8–9%, так как рекордно выросли цены. В слу-
чае «нормализации» цен на удобрения, полага-
ет эксперт, пошлина может привести к сниже-
нию чистой прибыли производителей на 20%.

Ольга Мордюшенко
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С 1 декабря госструктуры могут обя-
зать использовать адреса электрон-
ной почты «с использованием до-
менных имен и сетевых адресов, 
находящихся в российской нацио-
нальной доменной зоне», говорит-
ся в опубликованном на днях про-
екте постановления правительства. 
На федеральном уровне чиновники 
давно ведут переписку с адресов, ис-
пользующих тот же домен в зоне .ru, 
что и сайты их госструктур. В мест-
ных же органах власти все менее 
 однозначно.

На уровне городов и сел в качест-
ве официального email нередко ис-
пользуют адрес, зарегистрирован-
ный на любом бесплатном сервисе, 
в том числе иностранном. Так, на 
сайте подмосковного Реутова при-
веден адрес главы города на gmail.

com (Google), а контактом админис-
трации Никулинского сельского по-
селения в Тюменской области ука-
зан адрес на hotmail.com (Microsoft). 
Такие ящики регистрировались за-
долго до начала военных действий 
на Украине, иногда — за десятки лет: 
Microsoft перестала выдавать адреса 
на hotmail.com в 2013 году. На этом 
фоне отличается Краснодарский 
край: его губернатор еще в 2017 году 
юридически запретил чиновникам 
вести служебную переписку через 
какие-либо бесплатные сервисы, 
в том числе российских «Яндекса» 
и Mail.ru.

В пояснительной записке Мин-
цифры к проекту постановления го-
ворится, что переводить адреса в на-
циональную доменную зону нужно 
для «обеспечения информацион-
ной безопасности». Требование «ру-
сификации» выглядит в нынешних 
условиях логичным, но только если 
не знать принципы работы email. 
Ведь однозначной связи между до-
меном, использующимся в адресе 
почты, и сервером, который обраба-
тывает письма, нет. Ничто не мешает 
мне зарегистрировать домен, окан-
чивающийся на .ru, и подключить 
его к почтовому серверу иностран-
ного поставщика. Верно и обратное: 
можно настроить сервер на террито-
рии России и под контролем россий-
ских юрлиц, но создать на нем адре-
са с произвольными доменами.

Как мне объяснил директор Ко-
ординационного центра .RU/.РФ Ан-
дрей Воробьев, адрес электронной 
почты можно разложить на три ча-
сти: доменную (то, что идет после 
@), запись MX (строчка в системе до-
менных имен, которая указывает на 
домен почтового сервера) и IP-адрес 
сервера, который может принадле-
жать как российским блокам адре-
сов, так и зарубежным. Только при 
соблюдении условия, что все три 
уровня относятся к российскому ин-
тернет-пространству, можно гово-
рить о принадлежности почтового 
сервиса для госорганов к националь-
ному сетевому пространству.

Так что если Минцифры дейст-
вительно намерено перенести по-
чту госорганов в национальное про-
странство, то инициатива в текущем 
виде — больше имиджевый ход, не-
жели мера обеспечения информаци-
онной безопасности.

По тому, на что  
оканчивается адрес 
электронной почты, 
нельзя однозначно 
определить, к какой 
юрисдикции относит-
ся почтовый серверСбой-пэй

Банки не торопятся внедрять сервис от ЦБ

Срок подключения сервиса «СБПэй» 
для всех банков с универсальной лицен
зией прошел почти два с половиной 
месяца назад, но далеко не все даже 
системно значимые кредитные органи
зации предоставили его клиентам. ЦБ 
больше не готов мириться с такой ситуа
цией и обещает применить к нарушите
лям «надзорные меры». Эксперты счита
ют, что банкам оплата через СБП менее 
выгодна, чем классический эквайринг, 
особенно после снятия ограничения 
на комиссии. Поэтому они предпочита
ют заплатить штраф, чем тратиться на 
внедрение приложения, которое может 
снизить объем карточных платежей.

„Ъ“ исследовал, как банки выполнили пра-
вило о том, что с 1 июля все кредитные орга-
низации с универсальной лицензией должны 
были подключиться к платежному приложе-
нию «СБПэй», разработанному ЦБ для опла-
ты через Систему быстрых платежей (СБП). 
Приложение работает более чем у 150 банков, 
однако пока далеко не все системно значи-
мые его подключили. Так, нет «СБПэй» у Аль-

фа-банка, «Открытия» и Тинькофф-банка, а Газ-
промбанк и Сбербанк «находятся в процессе 
подключения», причем последний уже более 
месяца. В банках „Ъ“ не ответили.

В ЦБ утверждают, что большинство бан-
ков реализовали функционал оплаты то-
варов и услуг при помощи «СБПэй». «На эти 
процедуры было отведено достаточно време-
ни, с учетом предоставленной Банком России 
возможности завершить настройку систем 
позднее нормативного срока»,— отметили 
там. Речь идет о том, что исходно банки долж-
ны были подключить «СБПэй» к 1 апреля, но 
получили отсрочку. «Принимая во внимание 
запрос бизнеса на необходимость снижения 
издержек на прием безналичной оплаты, мы 
рассчитываем, что банки завершат все необ-
ходимые доработки на своей стороне в бли-
жайшее время»,— добавили в ЦБ, заверив, 
что с теми, кто не выполнил требования регу-
лятора, «ведется работа, в том числе применя-
ются надзорные меры». Какие именно меры, 
в ЦБ не раскрыли.

Когда ЦБ только запустил саму по себе СБП, 
срок подключения к ней всех системно зна-

чимых банков был установлен 1 октября 2019 
года. И тогда только Сбербанк не выполнил 
требование: сначала он получил предписа-
ние регулятора, через несколько месяцев был 
оштрафован, но в итоге подключился только 
в мае 2020 года. Сегодня эта история повторя-
ется, но отстающих оказалось больше.

Эксперты считают, что банки скептически 
относятся к получению прибыли от оплаты 
товаров и услуг через СБП. Как пояснил „Ъ“ 
глава правления ассоциации «Финансовые 
инновации» (АФИ) Роман Прохоров, «СБПэй» 
пока не везде поддерживает оплату через 
NFC, а для крупных торговых точек отсутст-
вие такой возможности «достаточно критич-
но, так как при оплате по QR-кодам время 
обслуживания клиентов на кассе увеличива-
ется». К тому же для клиентов значимых бону-
сов при оплате через СБП тоже пока нет, и все 
вместе данные факторы сдерживают эконо-
мически процессы подключения, полагает 
господин Прохоров.

Эксперт на рынке платежных карт Дмит-
рий Вишняков подтверждает, что «СБПэй» 
«пока не очень популярный продукт для бан-

ков, которые многие годы вкладывали сред-
ства в развитие карточных продуктов и хоте-
ли бы продолжать получать от них доходы». 
«Банки просто не заинтересованы предла-
гать клиентам новый сервис, особенно при 
комиссионных доходах от карт, значительно 
превышающих потенциально возможные от 
„ СБПэй“»,— считает эксперт.

Поэтому, по мнению господина Вишняко-
ва, некоторые банки никуда не спешат, пред-
почитая объяснять задержку «техническими 
сложностями» и, возможно, даже заплатить 
штраф, нежели тратить время и деньги на не-
выгодный с коммерческой точки зрения про-
дукт. «Вызывает сомнения и идея, что „СБПэй“ 
увеличит активность клиентов, ведь само 
подключение не предполагает автоматиче-
ских инвестиций на продвижение этого сер-
виса»,— полагает эксперт. Опрошенные „Ъ“ 
участники рынка допускают, что в случае су-
щественного перетока оплат в «СБПэй» круп-
нейшие банки-эквайеры могут пойти на по-
вышение комиссий за карточные платежи.

Максим Буйлов,  
Ксения Дементьева

Прокатный полустанок
С начала военных действий на Украине в РФ закрылись 6% кинотеатров

На фоне потери крупных голливудских 
премьер в России закрылись 125 кино
театров — 6% от их общего числа в фев
рале. Таким образом, самые песси
мистичные прогнозы об остановке 
поло вины кинотеатров пока не оправ
дались. Оставшиеся закрывают лишь 
часть залов и рассчитывают на рост 
 посещаемости в октябре, в том числе 
за счет выхода в прокат фильма «Серд
це пармы». Но эксперты подчеркива
ют, что до конца года амбициозных 
 релизов больше почти не будет.

„Ъ“ ознакомился со статистикой Ассоци-
ации владельцев кинотеатров (АВК) и ком-
пании Comscore по кинопрокату в России. 
По их данным, после начала военных дейст-
вий на Украине в конце февраля и последо-
вавшего ухода из РФ киностудий-мейджоров 
в стране прекратили работу 125 кинотеа-
тров. Их общее число уменьшилось в итоге 
на 6%, до 1994.

«Может показаться, что 6% не так много, 
но нужно учесть, что это именно полностью 
закрытые кинотеатры, а не процент нерабо-

тающих залов»,— уточнил член АВК, генди-
ректор Comscore в России Роман Исаев. По 
его словам, в статистике учитываются как 
кинотеатры, которые закрылись оконча-
тельно, так и те, кто могут еще открыться. 
«К октябрю, когда выйдет в прокат „Сердце 
пармы“ (экранизация Алексея Иванова, вы-
ходит 6 октября.— „Ъ“), количество работа-
ющих кинотеатров может вырасти, но не-
значительно. Вряд ли даже четверть уже 
закрытых сможет открыться»,— говорит 
 господин Исаев.

В июне кинотеатры, которые продолжают 
работать, начали «замораживать» отдельные 
залы — постоянно или по будням (см. „Ъ“ от 
30 июня). Как пояснил Роман Исаев, доля не-
работающих залов достигла пика в июле — 
41%. «Итогов сентября пока нет, но послед-
ние уик-энды оказались мертвыми: не было 
ярких новинок, а люди, в особенности в ре-
гионах, экономят после больших затрат на 
подготовку детей к школе»,— добавил госпо-
дин Исаев. По данным единой автоматизи-
рованной информационной системы (ЕАИС) 
Фонда кино, сборы кинотеатров за уик-энд 

8–11 сентября составили 200 млн руб., годом 
ранее 9–12 сентября — 429 млн руб.

В объединенной киносети «Синема Парк» 
и «Формула кино» говорят, что с февраля за-
крыли только два кинотеатра в Москве: «Это 
пока единичные случаи, крайняя мера, ко-
торая рассматривается, если кинотеатр ге-
нерирует убытки». Представитель сети уточ-
нил, что некоторые залы не работают всю 
неделю: «Мы задействуем их по необходимо-
сти». В сети рассчитывают на рост посещае-
мости в октябре, в том числе за счет « Сердца 
пармы».

В «Каро» также говорят, что закрыли толь-
ко два кинотеатра и это планировалось «еще 
до февраля». «Сейчас законсервировано где-то 
20% залов, которые мы будем рады открыть, 
когда качественного контента в прокате ста-
нет больше»,— добавили в сети. Перспек-
тивными проектами ближайшего времени 
в «Каро» называют «Сердце пармы», «Лавсто-
ри» с Александром Петровым, комедию «Лю-
бовники» с Павлом Прилучным, приклю-
ченческий фильм «Либерея: Охотники за 
сокровищами», мультик про кукол «L.O.L».

Самые пессимистичные прогнозы, кото-
рые звучали весной (в марте в АВК говорили 
о возможном закрытии до половины кинотеа-
тров к лету.— „Ъ“), не оправдались и, вероятно, 
уже не сбудутся, отмечает главный редактор 
«Бюллетеня кинопрокатчика» Александр Не-
чаев: «Дно по сборам, похоже, было пройдено 
в июле и в августе, сейчас рецессия прекрати-
лась, хотя о росте говорить не приходится». По 
его мнению, части кинотеатров помогли избе-
жать закрытия показы пиратских версий гол-
ливудских фильмов, хотя без привычного про-
движения они не принесли больших сборов.

«Кинопрокатный бизнес выстраивается го-
дами, логично, что значительная часть участ-
ников рынка решили пока не закрываться 
совсем, но сократить расходы»,— отмечает го-
сподин Нечаев. По его мнению, рассчитывать 
на «Сердце пармы» справедливо, но это пока 
единственный релиз осени с кассовым по-
тенциалом более 500 млн руб. «Дальше кино-
театрам предстоит дожидаться „новогодней 
битвы“, когда планируются к выходу амбици-
озные по сборам фильмы»,— говорит он.

Валерия Лебедева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Глобальные портфельные 
управляющие довели долю на-
личности в фондах до макси-
мального уровня с 2001 года. 
Беспокойство инвесторов вы-
зывает агрессивность, с кото-
рой регуляторы крупнейших 
развитых экономик повыша-
ют ставки, что в сочетании с вы-
сокими геополитическими ри-
сками может ухудшить перспек-
тивы развития. В таких услови-
ях сокращаются вложения в ак-
ции. Инвестиции в иностран-
ные ценные бумаги снижают 
и российские игроки, которых 
пугают высокие инфраструк-
турные риски.

Портфельные управляющие рез-
ко нарастили запасы наличности 
в инвестфондах, свидетельствует 
сентябрьский опрос, проведенный 
Bank of America (BofA). В анкетирова-
нии приняли участие представители 
240 фондов с суммарными активами 
$95 млрд. По данным опроса, сред-
няя доля наличных средств выросла 
с 5,7% в августе до 6,1%, тем самым 
вернув показатель до максимально-
го значения за 21 год. Одновременно 
60% респондентов заявили о том, что 
принимают инвестиционные ри-
ски ниже нормы. Пессимистичнее 
управляющие не были ни разу за бо-
лее чем 20 лет наблюдений.

Увеличению запасов наличных 
способствовали усилившиеся опа-
сения относительно агрессивно-
сти денежной кредитной политики 
ФРС, что может негативно сказаться 
на экономике страны и всего мира. 
В конце августа глава американского 
регулятора Джером Пауэлл сообщил, 
что главной целью регулятора оста-
ется снижение инфляции, а для это-
го необходимо сохранение жесткой 
монетарной политики. Кроме того, 
он отметил, что на заседании ФРС 
в сентябре возможно очередное зна-
чительное повышение ставки.

«Для рынка был дан достаточно 
четкий сигнал — ФРС собирается по-
вышать ставку так, чтобы замедле-

ние экономической активности сни-
зило темпы роста потребительской 
инфляции. Причем она готова тер-
петь низкие темпы роста экономики 
и рост безработицы достаточное вре-
мя, чтобы обуздать инфляцию»,— 
отмечает финансовый аналитик Ac-
cent Capital Сергей Федянин.

Быстрый рост ставок отмечает-
ся и в других развитых странах. На 
прошлой неделе ставки на 75 б. п. 
подняли Банк Канады и ЕЦБ. «Уже-
сточение монетарных условий про-
исходит на фоне неспокойной геопо-
литической обстановки и высоких 
цен на энергоносители, что затруд-
няет экономический рост»,— пояс-
няет аналитик «КСП Капитал Управ-
ление активами» Михаил Беспалов.

В таких условиях управляющие 
рекордными темпами сокраща-
ют вложения в наиболее рисковый 
класс активов — акции. По данным 
опроса, число портфельных менед-
жеров, доля вложений в акции у ко-
торых оставалась ниже индикатив-
ного уровня, на 52% превысило 
число тех, у которых эта доля была 
выше. За месяц перевес пессимистов 
увеличился вдвое.

Столь негативно инвесторы не 
смотрели на акции ни разу с нача-
ла исследований BofA. Наиболее 
интенсивно падал интерес к акци-
ям европейских компаний. По дан-
ным BofA, число управляющих с до-
лей таких бумаг в портфеле ниже 
индикативного уровня на 42% пре-
вышало число тех, у кого показатель 

был выше. Это худший показатель 
в истории наблюдений. Продажи 
усилились и на других рынках: раз-
вивающихся стран, США, Японии 
и Великобритании.

Интерес к иностранным акци-
ям снижается и со стороны россий-
ских инвесторов. По оценкам „Ъ“, 
основанным на данных Investfunds, 
в августе чистый отток из рознич-
ных фондов, ориентированных на 
ценные бумаги иностранных ком-
паний, составил 770 млн руб.

Этот вывод средств, как считает 
руководитель дирекции по работе 
с акциями «Альфа-Капитала» Эдуард 
Харин, связан не только с ростом 
глобальных рисков, но и с ростом 
инфраструктурных рисков. По дан-
ным первого зампреда ЦБ Владими-
ра Чистюхина, Евросоюз заблоки-
ровал в НРД иностранные ценные 
бумаги российских резидентов на 
6 трлн руб.

Вместе с тем участники рынка пре-
дупреждают, что, несмотря на изо-
ляцию российского рынка, эконо-
мика России по-прежнему остается 
зависимой от глобальной, и прежде 
всего — через сырьевые компании. 
В случае спада глобальной эконо-
мики, полагает старший аналитик 
УК «Первая» Артем Перминов мож-
но ожидать снижения спроса на сы-
рьевых рынках, что в контексте рос-
сийского рынка создаст давление на 
бумаги компаний из нефтегазового 
и металлургического секторов.

Виталий Гайдаев

Управляющие  
обналичили риски
Вложения в акции стремительно сокращаются

На фоне активного роста про-
даж полисов накопительного 
страхования жизни (НСЖ) про-
фильные компании планиру-
ют расширить штат агентов. 
Этот сегмент рынка пока име-
ет низкое проникновение, а по-
тенциал страховщики оцени-
вают высоко. Часть компаний 
планирует нанимать новых со-
трудников, а другая — переучи-
вать имеющихся. Вместе с тем 
эксперты отмечают, что в сег-
менте может снизиться маржи-
нальность из-за слишком опти-
мистичных оценок роста, сла-
бой работы агентов и увеличе-
ния внеплановых выплат.

По данным опроса „Ъ“, компа-
нии, работающие в сегменте стра-
хования жизни, планируют зна-
чительно увеличить количество 
агентов. В 2021 годе, согласно дан-
ным ЦБ, на рынке страхования жиз-
ни работали почти 18 тыс. агентов. 

«Капитал Лайф Страхование 
Жизни» (более 7,5 тыс. агентов) 
планирует к концу 2022 года на-
растить свою долю до 50%. «Ин-
госстрах-Жизнь» (1,7 тыс. агентов) 
собирается активно увеличить 
агентскую сеть, в том числе за счет 
расширения регионального при-
сутствия. В «Согласие-Вита» и «Рос-
госстрах Жизнь» хотят увеличить 
число агентов за счет вовлечения 
уже нанятых из других сегментов. 
«Совкомбанк Жизнь» (около 600 
агентов) через два года намерен за-
действовать 4 тыс. агентов. В ком-
пании отмечают, что страхование 
жизни пользуется все большей по-
пулярностью, но который требу-
ет разъяснений и гибкого подхода 
к клиенту, доверительных отноше-
ний, что возможно «только при лич-
ной коммуникации через финансо-
вого консультанта».

По данным ВСС, в первом по-
лугодии 2022 года на всем рынке 
страхования жизни рост показало 
только накопительное, премии по 

которому увеличились на 73%, до 
117,7 млрд руб. Премии по кредитно-
му страхованию жизни заемщиков 
снизились на 28%, до 45 млрд руб. 
Сборы по инвестиционному страхо-
ванию жизни (ИСЖ) сократились по-
чти вдвое, до 51,7 млрд руб.

Эксперты считают, что агент-
ский канал наиболее эффективен 
в страховании жизни. Причем в ны-
нешней ситуации основной акцент 
компании делают на НСЖ. У таких 
программ до сих пор низкое проник-

новение на российском рынке, а зна-
чит, потенциал огромный, поясняют 
в «Ренессанс Жизнь». Компании это 
дает возможность построения дол-
госрочных отношений с клиента-
ми и агентами, поскольку классиче-
ские программы НСЖ оформляются 
сроком от 5 до 35 лет, отмечает ген-
директор «Ингосстрах-Жизнь» Вла-
димир Черников. Агентский ка-
нал продаж выглядит максимально 
удобным и эффективным способом 
продвижения полисов страхования 
жизни, особенно долгосрочных, до-
бавляет старший директор по рей-
тингам страховых и инвестицион-
ных компаний «Эксперт РА» Ольга 
Любарская.

Независимый эксперт Андрей 
Бархота добавляет, что на рынке 
конкурируют две модели продаж: 
партнерская с ограниченным пу-
лом партнеров с элементами экс-
клюзивности и агентские прода-

жи в выделенных регионах, где их 
работа регулируется гибкой систе-
мой мотивации. В SuperJob отмеча-
ют, что система мотивации может 
включать, в том числе комиссион-
ные с каждого договора, годовые 
премии по итогам выполнения пла-
на, корпоративное обучение (очно 
и онлайн). Господин Бархота добав-
ляет, что в среднем страховой агент 
работает с тремя—пятью компани-
ями — с большим числом компа-
ний работать сложно, поскольку тя-
жело выстраивать воронку продаж. 
А если агент не будет выполнять ме-
сячный норматив, страховщик мо-
жет отказаться от сотрудничества 
с ним.

В целом, по прогнозу «Эксперт 
РА», по итогам 2022 года рынок стра-
хования жизни соберет на 4–6% пре-
мий меньше, чем за предыдущий 
год. И хотя во втором полугодии на 
фоне оживления потребительско-
го и ипотечного кредитования этот 
сегмент частично восстановится, 
ему не удастся достичь уровней 2021 
года. При этом падение сбора пре-
мий по ИСЖ частично компенсиру-
ется активным продвижением поли-
сов НСЖ, отмечают в агентстве. «Во 
втором полугодии 2022 года относи-
тельно аналогичного периода прош-
лого года с точки зрения объемов 
продаж НСЖ может вырасти на 10–
15% и на 0,5% — ИСЖ»,— оценивает 
господин Бархота.

Однако эксперты предупрежда-
ют, что в страховании жизни, в том 
числе НСЖ, может упасть маржи-
нальность. Она может снизиться 
в случае наступления одного или 
нескольких факторов, поясняет Ан-
дрей Бархота: недостижения целе-
вого уровня продаж, худшей рабо-
ты агентов, роста аквизиционных 
расходов и внепланового роста вы-
плат — в этом случае страховщики 
попробуют нивелировать падение 
маржи изменением балансов страхо-
вых программ и мотиваций агентов.

Юлия Пославская

Агентов готовят к сборам
Страховые компании мобилизуют кадры  
на жизненно важные продажи

117,7 миллиарда 
рублей
составил объем 
собранных премий 
по полисам НСЖ 
за первое полугодие 
2022 года
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Но участники рынка подчеркива-
ют, что системно заместить решения 
Microsoft в образовательных учре-
ждениях крайне трудно. Американ-
ская корпорация «десятилетиями 
последовательно внедряла свое ПО 
в российском образовательном сег-
менте на льготных условиях», пояс-
няет собеседник „Ъ“ из числа разра-
ботчиков софта.

В 2021 году более 85% школ в ка-
честве основной ОС использовали 
Windows и только в 6% применя-
лись российские ОС, уточняет ген-
директор группы Т1 Игорь Калга-
нов, хотя при этом более 45% школ 
так или иначе использовали отече-
ственное или свободное офисное 
ПО: «В 2022 году ситуация постепен-
но меняется, поставка российских 

ОС выросла в несколько раз по срав-
нению с аналогичным периодом 
прошлого года».

Зависимость российских образо-
вательных учреждений от иностран-
ного ПО близка к критической, под-
тверждает директор по разработке 
и развитию продуктов «Новые облач-
ные технологии» (офисное ПО «Мой-
Офис») Дмитрий Комиссаров: «Исто-
рически школы и вузы стремились 
развивать у учащихся навыки рабо-
ты с иностранным ПО, поэтому пе-
реход на отечественные решения 
будет зависеть не только от оснаще-
ния классов новыми продуктами, но 
и потребует переработки учебных 
программ».

Нужно не просто заменить опе-
рационную систему или текстовый 
редактор, нужно вносить измене-
ния в учебный процесс, переписы-

вать учебники и менять подходы, 
согласен директор центра разра-
ботки Artezio Дмитрий Паршин: 
«Можно предположить, что образо-
вательный сектор станет самым мед-
ленным в части импортозамещения 
ПО, так как в нем сложнее всего заме-
щать инструменты и практики».

Однако гендиректор НТЦ ИТ 
РОСА Олег Карпицкий подчеркива-
ет, что заменить Windows полностью 
и одномоментно совершенно нере-
ально: «Просто потому, что 99% при-
кладного софта и различного обору-
дования работает под Windows, а это 
не только компьютеры и перифе-
рийные устройства, но также лабо-
раторное, демонстрационное обо-
рудование, другой специфический 
софт».

Никита Королев, 
Тимофей Корнев

Linux вызвали к доске
с1

В августе объем рынка кра-
удлендинга в РФ превысил 
1,16 млрд руб., повторив ре-
кордный результат прошло-
годнего декабря. После про-
вала весной сегмент вырос 
в 1,7 раза. Доходность инвести-
ций здесь достигает 30% годо-
вых, поэтому краудлендинг во-
стребован среди небольшой ча-
сти инвесторов, готовых к по-
вышенному риску. Однако су-
щественную конкуренцию ему 
составляет сегмент высокодо-
ходных облигаций — с меньши-
ми доходностями, но и мень-
шей долей просрочки.

Согласно данным Ассоциации 
операторов инвестиционных плат-
форм (данные подготовлены ком-
панией «Манифрендс»), по итогам 
августа объем выданных займов на 
рынке краудлендинга повторил ре-
корд декабря прошлого года, пре-
высив 1,16 млрд руб. Этот результат 
в 1,5 раза выше среднего показателя 
за месяц как в 2022 году, так и в 2021 
году. Рост рынка наблюдается с мая 
этого года — за три месяца объем 
выдачи вырос в 1,7 раза.

• Краудфандинг — это способ при-
влечения средств в бизнес с помо-
щью специальных интернет-пло-
щадок. Деньги можно взять в долг, 
обменять на долю будущей прибы-
ли. Средства дают инвесторы — 
физические или юридические лица. 
В  реестре ЦБ зарегистрировано 
62 оператора инвестплатформ. 
В 2021 году рынок выданных займов 
оценивался в 9 млрд руб. По данным 
Банка России, на 31 марта 2022 го-
да объем просрочки на рынке пре-
высил 0,5 млрд руб.
Линейка инвестиционных воз-

можностей на российском рын-
ке резко сокращается, в том числе 
за счет ухода рисковых стратегий, 
ориентированных на иностранные 
инструменты. Кроме того, взлет 
ставок на долговом рынке весной 
оказался непродолжительным, 
и к настоящему времени они отка-
тились к значениям конца прошло-

го года. При этом ставки на рынке 
краудлендинга значительно выше, 
чем в других инвестиционных ин-
струментах,— 20–27% годовых, что 
делает сегмент крайне привлека-
тельным для инвесторов, готовых 
к риску, поясняет главный ана-
литик ИК «Иволга Капитал» Марк 
Савиченко. По оценке основате-
ля Anderida Financial Group Алек-
сея Тараповского, размер ставок 
на рынке может достигать 30% го-
довых. 

Краудлендинг в большинстве 
случаев представляет собой креди-
тование малого бизнеса или ИП. 
«У краудлендинговых компаний 
есть хорошие системы скоринга, ко-
торые позволяют отфильтровывать 
откровенно плохих заемщиков. Од-
нако остаются риски малого бизне-
са, которых сложно избежать»,— 
указывает господин Савиченко. 
Помимо этого, по словам Алексея 
Тараповского, «у краудлендинго-
вых платформ нет единой системы 
рейтинга, и в случае дефолта все по-
тери несет лишь инвестор, площад-
ка может понести лишь репутаци-
онные риски».

Конкуренцию этому рынку со-
ставляет сегмент высокодоход-
ных облигаций (ВДО). По данным 
ТГ-канала «Высокодоходные обли-
гации», объем размещенных выпу-
сков с мая по август составил око-
ло 3 млрд руб. Сейчас, по данным 
ресурса Bonds lab, размещается бо-
лее десяти выпусков ВДО на сум-
му 2,5 млрд руб. Вместе с тем до-
ходность по таким бумагам ниже, 

чем в займах на краудлендинговых 
платформах,— 14–19% годовых.

Эмитенты ВДО — это почти всег-
да более крупный бизнес, имею-
щий кредитный рейтинг, поясняет 
Марк Савиченко. Объем облигаци-
онных выпусков составляет 100–
400 млн руб., тогда как средний 
размер сделки на рынке у крупней-
ших краудлендинговых компаний 
достигает 2 млн руб. Доходностью 
ВДО ниже, так как облигации выпу-
скают крупные публичные компа-
нии, риски по которым отследить 
значительно легче, чем по заемщи-
кам краудлендинга, считает экс-
перт. Отчасти нивелируют высо-
кие риски краудлендинга короткие 
сроки предоставления средств, до 
12 месяцев, тогда как облигацион-
ные займы размещаются, как пра-
вило, на два-три года. Тем не менее 
«доля займов в просрочке у одной 
из крупнейших краудлендинговых 
компаний — около 5%, что выше, 
чем в сегменте ВДО»,— указывает 
господин Савиченко.

В то же время, чем крупнее биз-
нес, тем больше он подвержен 
внешнему влиянию, предостере-
гает член экспертного совета ко-
митета Госдумы по финансовому 
рынку Юрий Колесников. Микро-
бизнес наиболее быстро адапти-
руется к любому кризису, поясня-
ет он, эмитенты же ВДО — средний 
бизнес — более подвержены стрес-
сам и рискам, им требуется больше 
времени на восстановление и адап-
тацию.

Полина Трифонова

Граждане скинулись  
на миллиард
Рынок краудлендинга вырос на ставках
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MAN и Scania уезжают из России
Компании продают торговый и лизинговый бизнес

Ключевые европейские про-
изводители грузовиков Scania 
и MAN выйдут из торговых ком-
паний в России к началу 2023 
года. Такую сделку рассмотрит 
Traton SE, куда входят обе ком-
пании, и головная Volkswagen 
Group. Также на продажу вы-
ставлена лизинговая структура 
Scania в России. Traton оценила 
потери от ухода из РФ на уровне 
до €550 млн — это меньше сум-
мы денежных средств компа-
нии в стране и дебиторской за-
долженности. Аналитики по-
лагают, что разница связана 
в основном с дисконтировани-
ем обязательств.

Traton, принадлежащая Volkswa-
gen Group, собирается передать свои 
торговые компании (MAN и Scania) 
в России местным торговым партне-
рам, следует из заявления Traton. Ана-
логичная судьба может постигнуть 
лизинговое подразделение Scania 
в России («Скания Лизинг»). Сделки 
еще не одобрены компанией, голов-
ной VW AG и российскими регулято-
рами, но Traton ожидает их заверше-
ния к первому кварталу 2023 года.

Traton оценила убыток от выхо-
да из РФ в сумму до €550 млн в за-
висимости от изменения курса ру-
бля. В первом полугодии компания 
уже отчитывалась о списании ак-
тивов и дополнительных расходах, 
связанных с прямым влиянием во-
енных действий на Украине, в раз-
мере €113 млн, из которых €65 млн 
составляло списание дебиторской 
задолженности из-за роста кредит-
ных рисков по финансовым услугам. 
Балансовая стоимость дебиторской 
задолженности по финуслугам оце-
нивалась в €670 млн (на конец 2021 

года — €606 млн), денежные средст-
ва и их эквиваленты, к которым за-
труднен доступ, в €327 млн.

Автомобильный эксперт Влади-
мир Беспалов отмечает, что разница 
между этими оценками и заявлен-
ными потерями может объяснять-
ся дисконтированием денежных 
средств по договорам лизинга, кото-
рые компания получает не сразу.

В отдельном заявлении Scania так-
же говорится, что на 1 сентября чи-
стые активы компании, связанные 
с Россией, оценивались в 11 млрд 
шведских крон (€1 млрд). В 2021 году 
около 6% глобальных продаж Sca-
nia приходилось на Россию. Scania 
Group 13 сентября зарезервировала 
5 млрд шведских крон как потенци-
альные потери от ухода из РФ. MAN 
не комментировала сообщение Tra-
ton, однако в первом полугодии ком-
пания списала €32 млн в связи с во-
енными действиями на Украине.

MAN и Scania приостановили по-
ставки в РФ в начале марта. Грузовые 
автомобили с конца февраля неод-
нократно фигурировали в разных 
санкционных пакетах ЕС, также ог-
раничены санкциями и поставки 
комплектующих. При этом, говорят 
собеседники „Ъ“, формально не вся 
техника попала под запрет и как ми-
нимум некоторые самосвалы могут 

быть поставлены. Решение зависит от 
национального регулятора, и в Шве-
ции, где базируется Scania, подход 
жестче, чем в Германии (MAN). На 
фоне неопределенности с возможно-
стью поставок мало кто заинтересо-
ван в получении прав официального 
дистрибутора, говорят источники „Ъ“. 
Потенциально интересным они назы-
вают сегмент сервиса этой техники.

Scania и MAN импортировали 
и продавали грузовые автомобили 
и автобусы в РФ через «Скания Русь» 
и «Ман Трак энд Бас Рус», офис тор-
говые компании арендовали. Чи-
стая прибыль «Скания Русь» в 2021 
году составила 4,6 млрд руб., чистые 
активы — 8,2 млрд руб., «Ман Трак 
энд Бас Рус» — 544,2 млн и 6,7 млрд 
руб. соответственно. Грузовики ма-
рок также выпускались на заво-
де в Санкт-Петербурге через па-
ритетное СП Scania и MAN «Трак 
Продакшн Рус»: расположенное там 
оборудование принадлежит Traton. 
Кроме того, компании имеют собст-
венные сервисные центры в РФ. 

У «Скания Лизинг», согласно 
«СПАРК-Интерфакс», 623 действую-
щих договора лизинга транспортных 
средств (последние датированы 22 
февраля 2022 года), чистая прибыль 
в 2021 году составила 2,6 млрд руб. 
Компания не входила в число лиде-
ров среди иностранных кэптивных 
лизинговых компаний, однако, как 
говорят собеседники „Ъ“, она может 
представлять интерес из-за возмож-
ности стать правопреемником по до-
говорам и получить лояльную кли-
ентскую базу. Один из источников „Ъ“ 
отмечает, что, как правило, не менее 
35% клиентов лизингодателей в авто-
мобильном бизнесе — возвратные.

Ольга Никитина

Самолетам  
предложили подъемные

Собеседники „Ъ“ в авиакомпани-
ях полагают, что сделки вряд ли воз-
можны, поскольку подавляющее 
большинство самолетов даже неев-
ропейских собственников зареги-
стрировано в европейских дочерних 
структурах. «Ни Китай, ни ОАЭ не пой-
дут на подобные схемы, нарушающие 
санкции»,— говорит один из них. 

«Инициатива Минтранса по выку-
пу ВС, с одной стороны, может в те-
ории помочь нормализовать отно-
шения с иностранными лессорами, 
с другой — может быть практиче-
ски нереализуема»,— считает совет-
ник BGP Litigation Владислав Риков. 
Директор компании «Инфомост» Бо-
рис Рыбак называет предложение 
«движением в правильном направ-
лении», но будет ли оно успешно реа-
лизовано, на практике «предугадать 
в нынешней беспрецедентной ситу-
ации невозможно». 

В ЕС не могут не понимать, что 
выкуп даже всех самолетов в любом 
случае будет только отсрочкой неми-
нуемого кризиса на рынке авиапе-
ревозок России из-за постепенного 
выхода их из строя, говорит соуч-

редитель юрфирмы a.t.Legal Нико-
лай Титов. Поэтому, по его мнению, 
власти ЕС могут пойти на пересмотр 
санкций, дав возможность европей-
ским компаниям получить деньги 
за самолеты.

Идея о выкупе Россией иностран-
ных самолетов за счет средств ФНБ 
«не является невероятной», полага-
ет юрист коллегии адвокатов Del-
credere Артем Касумян. По его сло-
вам, санкционное законодательство 
США и ЕС предусматривает выдачу 
генеральных лицензий на проведе-
ние сделок, а санкционному праву 
ЕС также известны исключения из 
общих запретов на сделки с подсанк-
ционными лицами.

Сложность в том, что вопрос 
в большей степени политический, 
чем экономический, считает стар-
ший директор по корпоративным 
рейтингам «Эксперт РА» Игорь Смир-
нов. Любое потенциальное ослабле-
ние санкций, по его мнению, «вы-
зовет в международном сообществе 
много вопросов»: «Сейчас лизингода-
телям проще сидеть с начисленными 
резервами под обесценение». Прио-
бретение флота в собственность мог-
ло бы помочь авиакомпаниям ре-

шить вопрос с арестом самолетов 
за рубежом, допускает он, но в то 
же время, по его мнению, «большая 
часть географии полетов „Аэрофло-
та“ уже в принципе закрыта». И ввиду 
закрытия воздушного пространства 
ЕС «большой операционной пользы» 
в выкупе бортов эксперт не видит. 

Выкуп парка позволит решить 
российским компаниям два во-
проса, первый из которых — поле-
ты в страны, выступающие против 
двойной регистрации бортов, пола-
гает глава «Авиапорта» Олег Панте-
леев: например, в Китай после сня-
тия ковидных ограничений. Кроме 
того, сохраняется ряд «не недружест-
венных стран», полеты в которые не 
позволяет нарастить дефицит очи-
щенного от рисков ареста широко-
фюзеляжного флота: ОАЭ, Израиль, 
Турция и вся Юго-Восточная Азия. 
В ближайшей перспективе, считает 
господин Пантелеев, выкуп бортов 
за счет средств ФНБ вряд ли реали-
зуем. Кроме того, эта инициатива не 
решает проблему постепенного вы-
вода парка из эксплуатации из-за от-
сутствия поставок запчастей и под-
держки производителя. 

Айгуль Абдуллина

На сетях  
предотвратили конверсию
Минцифры урезает финансирование  
на перевод частот под связь 5G

Минцифры начало перера-
спределять средства, заложен-
ные в бюджете 2022 года на рас-
чистку частот для 5G, на другие 
цели. В частности, финансиро-
вание может получить специ-
альный центр при министерст-
ве, призванный устранять по-
следствия чрезвычайных ситу-
аций на сетях связи. Чиновни-
ки поясняют, что ряд задач по 
5G неактуален, а деньги лучше 
пустить «на приоритетные зада-
чи». Операторы настаивают на 
сохранении финансирования 
расчистки. Но у этого процесса 
есть и другие препятствия, кро-
ме чисто денежных. Так, план, 
предложенный Минцифры еще 
в 2020 году, до сих пор не подпи-
сан президентом.

„Ъ“ ознакомился с запросом Мин-
цифры на внесение изменений 
в федеральный проект «Информа-
ционная инфраструктура», направ-
ленным в конце августа в АНО «Циф-
ровая экономика», ФГБУ «Центр 
экспертизы и координации инфор-
матизации» и центр компетенций 
по исполнению проекта — «Ростеле-
ком». В документе предлагается пере-
распределить бюджет, заложенный 
на конверсию частот для стандар-
та связи 5G в объеме 34 млн руб., 
на развитие ситуационного цент-
ра Минцифры, который занимает-
ся устранением последствий чрез-
вычайных ситуаций на сетях связи 
на фоне «возрастающего количества 
обращений» в 2022 году. Кроме того, 
пишет Минцифры, проект указа пре-
зидента «об утверждении плана кон-
версии частот для развития 5G» не ут-
вержден. В целом, следует из письма 
министерства, на конверсию частот 
до конца 2022 года было заложено 
1,3 млрд руб.

В Минцифры „Ъ“ пояснили, что 
на базе ситуационного центра созда-

ется резервная площадка — службы 
технической поддержки заказчика, 
это необходимо «для развития ин-
фраструктуры, в том числе оказания 
услуг связи по предоставлению до-
ступа социально значимым объек-
там». В министерстве заверили, что 
планы по развитию 5G сохраняются. 
В «Ростелекоме» „Ъ“ сообщили, что 
центр компетенций письмо получил 
и запросил мнение операторов. «По-
зицию отрасли направим в рабочую 
группу»,— сказали там.

План конверсии частот для 5G 
планировалось представить прези-
денту еще в 2020 году, в соответст-
вии с «дорожной картой» Минциф-
ры, конверсия должна затронуть 
диапазоны 2,3–2,4 ГГц, 4,8–4,99 ГГц 
и 24–29 ГГц., затраты на это оцени-
вались в 7,4 млрд руб. Кроме того, 
предполагалась передача под нуж-
ды 5G частот в диапазоне 700 МГц, 
которые освободились после пере-
хода эфирного ТВ-вещания с анало-
гового на цифровой формат. Вещате-
лям хотели выделить компенсацию 
в размере 2,1 млрд руб. Но в июне 
им еще на год продлили эти часто-
ты (см. „Ъ“ от 14 июня).

Вице-премьер Дмитрий Черны-
шенко на Восточном экономиче-
ском форуме в сентябре заявил, что 
для развития 5G на отечественном 
оборудовании в России будут ис-
пользоваться частоты 4,4–4,9 ГГц. 
В Минцифры „Ъ“ сказали, что пере-
смотрели план проведения конвер-
сии спектра и сделали вывод, что 
для 4,8–4,9 ГГц конверсия не тре-
буется, она может потребоваться 
только для 4,4–4,8 ГГц. «Сейчас ве-
дется исследование, которое опре-
делит ее необходимость. Если она 
подтвердится, финансирование бу-
дет перераспределено. До тех пор 
бюджетные средства целесообраз-
но направить на приоритетные за-
дачи»,— отметили там.

Для развития 5G в России «Вым-
пелком», «МегаФон» и «Ростелеком» 
в июне 2021 года создали СП «Новые 
цифровые решения» с равными доля-
ми в уставном капитале. В июле 2022 
года в СП вошла МТС. И хотя еще но-
ябре 2021 года Государственная ко-
миссия по радиочастотам (ГКРЧ) вы-
делила СП полосы 4,4–4,99 ГГц для 
тестирования технологии 5G, опера-
торы продолжают настаивать на необ-
ходимости так называемого золотого 
диапазона, который выбран приори-
тетным для 5G в большинстве стран, 
а в России занят спецслужбами.

В Tele2 считают, что ключевым для 
развития сетей 5G является частот-
ный диапазон 3,4–3,8 ГГц, «который 
требует конверсии, такая позиция 
оператора подкреплена анализом 
мирового опыта внедрения техноло-
гии пятого поколения связи».

С этим согласны и в «МегаФоне», 
там отметили, что в отношении диа-
пазона 4,4–4,9 ГГц операторы по ука-
занию ГКРЧ проводят исследования, 
«первые результаты будут представ-
лены в конце декабря, но уже сей-
час очевидно, что спектр использует-
ся действующими радиосредствами, 
которые в случае внедрения 5G при-
дется выводить в другие диапазоны». 
В «Вымпелкоме» не ответили „Ъ“. 
МТС отказалась от комментариев.

Источник „Ъ“ на телекоммуни-
кационном рынке отмечает, что от-
расль в целом сейчас сомневается 
в необходимости запуска 5G на фоне 
проблем с поставками зарубежно-
го оборудования даже для 4G, а так-
же «смутными перспективами» про-
изводства отечественного, «на этом 
фоне приоритетной была бы скорее 
конверсия частот для 4G, например 
диапазона 700 МГц, которые подхо-
дят для стандарта, это позволит уве-
личить емкость сети».

Юлия Тишина, 
Анастасия Гаврилюк

Великий распределитель
Власти ЕС будут исправлять  
работу энергорынка через налоги

Европейская комиссия предва-
рительно решила не менять кар-
динальным образом структуру 
газового и энергорынков, в том 
числе на время отказаться от по-
тенциального ограничения цен 
на газ и электроэнергию. Вместо 
этого для преодоления энерге-
тического кризиса Еврокомис-
сия предлагает ввести налог на 
сверхприбыль генерирующих 
компаний, доходы от которых 
должны быть перенаправле-
ны на поддержку наиболее уяз-
вимых потребителей, а также 
обязательные ограничения для 
стран ЕС по потреблению элек-
тричества в пиковые часы.

ЕС предложит ввести более вы-
сокие налоги для ВИЭ, АЭС и ГЭС 
для борьбы с резким ростом цен на 
электроэнергию, сообщает Reuters 
со ссылкой на материалы Европей-
ской комиссии. Собранные средства 
правительства будут выделять в виде 
субсидий для снижения платежей 
бытовых потребителей и промыш-
ленности за электроэнергию. 

Еврокомиссия представит свои 
предложения 14 сентября, после об-
суждения, возможно, предложения 
будут одобрены на встрече минист-
ров энергетики 30 сентября. Пред-
ложение о введении предельной 
цены на газ из РФ пока, по всей ви-
димости, не войдет в перечень мер 
по преодолению энергетическо-
го кризиса, хотя ЕС не спешит пол-
ностью отказываться от этой идеи. 
Венгрия и Австрия ранее выступа-
ли против такого подхода, опасаясь, 
что Москва в ответ полностью пре-
кратит поставки газа в ЕС. Крупней-
шими сторонниками ограничения 
цен на газ являются Италия и Гре-
ция. Как заявила 13 сентября евро-
комиссар по энергетике Кадри Сим-
сон, Еврокомиссия пока не готова 
к этому шагу. «Что касается потолка 
цен на российский газ, Еврокомис-
сии необходимо проделать допол-
нительную работу для его оцен-
ки»,— сказала она. По ее словам, 
Еврокомиссии также необходимо 
дополнительно проработать пред-

ложение о введении потолка цен на 
СПГ в странах ЕС.

Оптовые цены на электроэнер-
гию в ЕС формируются замыкаю-
щим предложением — сейчас это 
в первую очередь дорогостоящая вы-
работка газовых электростанций. 
При этом ТЭС, не работающие на 
газе, продают электроэнергию по 
той же цене, хотя и не тратят столько 

же средств на покупку топлива. В свя-
зи с этим после рекордного роста цен 
на электроэнергию ряд европейских 
политиков предложили реформиро-
вать рынок электроэнергетики, «от-
вязав» цены электроэнергии от цен 
на газ, а также введя ограничения 
максимальной цены энергии. 

Но ЕС пока отказался от этого 
пути. Брюссель намерен изымать 
любые избыточные доходы, кото-
рые ветряные, солнечные, атомные 
станции и другие типы генерации (за 
исключением газовых и угольных, 
чьи расходы также велики) получа-
ют в нынешней ситуации. Эта мера 
предусматривает ограничение цены 
за мегаватт-час дохода. Так, лимит до-
ходов для производителей электро-
энергии, не использующих газ, мо-

жет быть установлен на уровне €180 
за 1 МВт•ч, что ниже, чем €200 за 1 
МВт•ч, предложенных в предыду-
щем проекте, и меньше половины 
текущей рыночной цены на электро-
энергию. Например, в Германии в ав-
густе цена на электроэнергию превы-
шала €1 тыс. за 1 МВт•ч, сейчас она 
составляет около €460 за 1 МВт•ч. 

Помимо этого страны ЕС могут 
ввести временный сбор на непред-
виденную прибыль для работаю-
щих в ЕС нефтяных, газовых, уголь-
ных и нефтеперерабатывающих 
компаний. Как пишет Reuters, до-
полнительный налог составит 33% от 
«налогооблагаемой добавочной при-
были этих фирм, полученной в 2022 
финансовом году». Брюссель устано-
вит минимальную ставку для всех 
стран ЕС, но правительства отдель-
ных стран могут ее увеличить.

Законопроект Еврокомиссии 
устанавливает обязательную цель 
по сокращению потребления элек-
троэнергии этой зимой для всех 
стран Евросоюза. Так, Еврокомиссия 
предлагает сократить потребление 
электроэнергии на 5% в часы пико-
вого спроса — это сократит необхо-
димость включения дорогой газо-
вой генерации и тем самым снизит 
общие цены на энергию. Страны ЕС 
уже приняли решение сократить по-
требление газа в среднем на 15% этой 
зимой. Запасы в ПХГ ЕС сейчас до-
стигают 84%.

Также Еврокомиссия предлагает 
выделить дополнительные средства 
энергокомпаниям в виде госгаран-
тий с тем, чтобы они могли хеджи-
ровать свои позиции на рынках газа 
и электроэнергии через финансовые 
инструменты и имели для этого до-
статочно ликвидности. Правительст-
ва Германии, Швеции и Финляндии 
уже выделили своим компаниям на 
эти цели десятки миллиардов евро. 
Норвежская газовая компания Equi-
nor оценивала объем средств, необ-
ходимых игрокам газового рынка 
ЕС для удержания их маржиналь-
ных позиций по производным ин-
струментам, «минимум» в €1,5 трлн.

Татьяна Дятел

550 миллионов евро
могут составить потери 
Traton от прекращения 
бизнеса в России

Хотя ограничение цены 
на импорт российского 
трубопроводного газа 

могло бы способствовать 
решению проблемы 

текущих манипуляций 
с предложением и ценами, 

необходимо больше работы 
для оценки возможного 
негативного влияния

— Кадри Симсон, 
еврокомиссар по энергетике,  

13 сентября 
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Как стало известно „Ъ“, может 
смениться подрядчик по экс-
плуатации системы «Электрон-
ная путевка» — аналога ЕГАИС 
на туррынке. Вместо подкон-
трольного «Ростеху» АО НТТ, ко-
торое сейчас выполняет эти 
функции, Ростуризм планиру-
ет на конкурсе выбрать друго-
го игрока. В бюджете на систе-
му уже заложены 200 млн руб., 
но привлечь игроков могут не 
деньги, а возможность исполь-
зовать в коммерческих целях 
полученные данные, предупре-
ждают на рынке. 

Подрядчик по эксплуатации ГИС 
«Электронная путевка» может изме-
ниться, рассказали источники „Ъ“ 
на туррынке. В аппарате вице-пре-
мьера Дмитрия Чернышенко пояс-
нили, что оператором останется Ро-
стуризм. Сейчас ведомство готовит 
необходимые изменения в норма-
тивные документы для того, чтобы 
подрядчик по эксплуатации систе-
мы выбирался на конкурсе. В Росту-
ризме пояснили „Ъ“, что речь пойдет 
о торгах в рамках 44-ФЗ. В них смо-
гут участвовать все заинтересован-
ные структуры, в том числе подкон-
трольное «Ростеху» АО НТТ, занима-
ющееся сейчас обеспечением функ-
ционирования «Электронной путев-
ки». В ведомстве не исключают, что 
конкурс будет проведен уже в этом 
году. В АО НТТ и «Ростехе» „Ъ“ опера-
тивно не ответили. 

О создании «Электронной путев-
ки» власти задумались в 2012 году по-
сле краха туроператора «Ланта-тур». 
У участников туррынка проект ожи-
даемо вызывал негативную реак-
цию. Однако собеседник „Ъ“ на тур-
рынке убежден, что система важна 
для властей как инструмент обеле-
ния рынка и контроля над ним: это 
важно для формирования фондов от-
ветственности турбизнеса, отчисле-
ния в которые ведутся исходя из объ-
ема проданного продукта. «Данные 
часто расходятся с реальностью: до 
пандемии в систему поступали све-
дения о 2 млн проданных за рубеж 
пакетных туров, хотя в реальности 
их было 15 млн»,— отмечает он. Сей-
час обороты туристического рынка 
скромнее. 

АО НТТ занималось «Электрон-
ной путевкой» по постановлению 
правительства, выпущенному в 2019 
году. Формально система заработа-
ла с 1 сентября 2022 года, но ответ-
ственность за непредставление дан-
ных для участников рынка наступит 
только в марте—сентябре 2023 года. 
Туроператоры должны будут пере-
давать в «Электронную путевку» со-
держащуюся в договорах с туриста-

ми информацию не позднее 15 чи-
сла каждого месяца. Это сведения 
о компании, турагенте, самом тури-
сте и услугах, которые он получает. 
«Электронная путевка» бесплатна 
для представителей бизнеса, а ее ра-
бота будет финансироваться в рам-
ках предусмотренного бюджета, го-
ворят в Ростуризме. Согласно под-
готовленному ведомством в авгу-
сте проекту, на эти цели в бюджете 
на 2023–2024 годы предусмотрено 
200 млн руб. 

Эксперт «Контур.Тревел» Андрей 
Ведмидь говорит, что его компа-
нии теоретически интересно при-
нять участие в конкурсе Ростуриз-
ма, но решение можно принять по-
сле анализа документации. Соосно-
ватель Data Insight Борис Овчинни-
ков считает, что определить потен-
циальных участников торгов без 
конкретных параметров конкурса 
сложно. Хотя эксперт не исключает, 
что участие может быть интересно 
участникам рынка e-travel. «Контр-

оль над масштабным инфраструк-
турным решением позволит им по-
лучить полную картину рынка»,— 
считает он. Эксперт предполагает, 
что конкурсная документация бу-
дет предусматривать ограничения 
для работающих на рынке компа-
ний. «Но это, как правило, легко об-
ходится»,— считает он. 

Собеседник „Ъ“ в одной из ком-
паний называет задачу технически 
простой: «Это не бланк строгой от-
четности, собрать кодированную 
информацию о путевке не слож-
нее, чем о прививке от COVID-19». 
Он не исключает, что речь может 
идти и о коммерческой продаже 
сведений. «Сейчас в этой инфор-
мации больше всего заинтересова-
ны госструктуры, но ее использова-
ние может быть очень широким — 
это загрузка отелей в регионе, све-
дения о перемещениях и т. д»,— го-
ворит он. 

Выбор на конкурсной основе экс-
плуатанта «Электронной путевки» 
легко может привести к тому, что 
один из игроков рынка займет не-
конкурентную позицию, уверен ди-
ректор НКО «Информационная куль-
тура» Иван Бегтин. Именно поэтому, 
по его словам, обычной практикой 
в таких случаях выступает передача 
полномочий государственной или 
подведомственной структуре, кото-
рая получает средства в качестве суб-
сидии. «По всей видимости, у Росту-
ризма такой организаций нет»,— до-
бавляет эксперт. 

Господин Бегтин считает, что аль-
тернативой может быть установле-
ние для подрядчика жестких анти-
монопольных требований или пере-
дача функций контроля над инфор-
мационной системой отраслевой 
ассоциации. «Или же правительст-
во может забрать у Ростуризма этот 
бюджет и определить эксплуатанта 
своим постановлением»,— считает 
он. Вице-президент «Опоры России» 
Алексей Кожевников сомневается, 
что выбор подрядчика по эксплуата-
ции «Электронной путевки» сейчас 
имеет серьезное значение для биз-
неса: «Рынку важно понимать, как 
она работает и насколько комфорт-
но в ней будет работать»

Александра Мерцалова

«Электронную путевку» 
переоформят
Ростуризм ищет своей системе  
нового эксплуатанта

У семьи гендиректора и совла-
дельца «Трансмашхолдинга» Ки-
рилла Липы появились инте-
ресы в агробизнесе. Связанная 
с ним структура покупает ком-
плекс маслозавода в Волгоград-
ской области мощностью пере-
работки до 700 тонн подсолнеч-
ника в сутки. Актив отличает 
удачное расположение вблизи 
экспортных терминалов и сы-
рьевой базы, но мировые цены 
на масла снижаются, а внутрен-
ний рынок насыщен.

Ордынская зерновая компания 
(ОЗК) стала победителем торгов 
по продаже комплекса маслозаво-
да «Добрый спас» в Волгоградской 
области, следует из реестра сведе-
ний о банкротстве. ОЗК учреждена 
в марте 2021 года «4А-Инвестментс», 
по 33,3% которого владеют Софья 
Липа, Алексей Лебедев и Алексей Бе-
линский через «Темпория Инвест», 
следует из данных ЕГРЮЛ. Софья 
Липа может быть дочерью Кирилла 
Липы, гендиректора и совладельца 
«Трансмашхолдинга» (ТМХ) — одно-
го из крупных в РФ производителей 
железнодорожного подвижного со-
става. Кирилл Липа сам владел долей 
в «4А-Инвестментс» в 2021 году.

«Добрый спас» ранее управлялся 
«Торгсоюзом», признанным банкро-
том в 2021 году. По собственным дан-
ным, завод может перерабатывать 
700 тонн подсолнечника в сутки, 
включает мощности для хранения 
15 тыс. тонн семян, 500 тонн масла 
и 400 тонн жмыха. ОЗК была единст-
венным участником торгов, предло-
жив за актив около 74,7 млн руб. 

Алексей Белинский подтвердил 
„Ъ“, что ОЗК планирует приобрести 
маслозавод и развивать предприя-
тие. Он отметил, что проект финан-
сирует группа частных инвесто-
ров, интересы которых в АПК свя-

заны с торговлей сельхозпродукци-
ей, переработкой зерновых и ма-
сличных. Связаться с другими сов-
ладельцами «4А-Инвестментс» „Ъ“ 
не удалось.

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов отмечает, что речь идет о круп-
ном заводе, расположенном не-
далеко от экспортных термина-
лов и сырьевой базы, а Повол-
жье — основной регион производ-
ства подсолнечника в РФ. Как отме-

чает господин Сизов, с учетом ог-
раничений на экспорт масличных 
и рекордного урожая краткосроч-
но конъюнктура рынка складыва-
ется в пользу переработчиков. «Со-
вэкон» прогнозирует урожай под-
солнечника в этом в году в России 
в 16,8 млн тонн, что на 1,1 млн тонн 
больше, чем годом ранее.

Гендиректор Института конъ-
юнктуры аграрного рынка (ИКАР) 
Дмитрий Рылько добавляет, что мо-
гут возникнуть сложности со спро-
сом на масло на мировом рын-
ке, а экспорт выступает основным 
драйвером для отрасли. По его сло-
вам, цены на растительные масла 
в мире в последние недели упали бо-
лее чем в 1,5 раза. На конец прошлой 
недели ИКАР оценивал стоимость 
российского подсолнечного масла 
в $1,1 тыс. за тонну (FOB). А внутрен-

ний рынок уже насыщен, добавляет 
господин Рылько. «Совэкон» в конце 
августа сообщал, что на цены на ма-
сла в мире влияет высокий ожидае-
мый урожай масличных, в том числе 
в РФ, а также снижение закупок ра-
стительных масел Китаем. Минсель-
хоз США (USDA) оценивает экспорт 
растительных масел из РФ в сезоне 
2022/23 года в 5,44 млн тонн против 
4,67 млн тонн сезоном ранее.

Исполнительный директор Ма-
сложирового союза Михаил Маль-
цев считает, что текущая конъюн-
ктура вряд ли благоприятствует вы-
ходу новых инвесторов на рынок 
производства подсолнечного ма-
сла. Несмотря на рекордный уро-
жай подсолнечника в этом сезоне 
и значительные переходящие остат-
ки, конкуренция за сырье очень вы-
сокая, предупреждает он. По словам 
господина Мальцева, на этом фоне 
эффективными могут быть игроки, 
которые развивают более глубокую 
переработку, включая продукцию 
из масла и шрота. Доходность пе-
реработчиков подсолнечника оста-
ется на уровне нескольких процен-
тов, указывает он.

У другого совладельца ТМХ Искан-
дара Махмудова (занимает 31-е ме-
сто в российском рейтинге Forbes 
с состоянием $3,6 млрд) также есть 
интересы в агробизнесе. Компания 
«Косминвест», где бизнесмен владе-
ет 50% через ООО «Виолан», на май 
2022 года владела около 210 тыс. га 
сельхозземель, согласно BEFL, что 
соответствует 26-му месту рейтинга 
крупнейших латифундистов. Кроме 
того, связанная с господином Махму-
довым компания «Инвестком» выку-
пила долги крупного производителя 
риса, овощей, зерна и т. д. «АФГ На-
циональ» и может получить контр-
оль над его активами.

Анатолий Костырев

Инвестиции пошли как по маслу
Семья главы «Трансмашхолдинга»  
вложилась в агробизнес

Местные власти не внедрили 
в срок упрощенную процеду-
ру согласования новых строи-
тельных проектов, жалуются за-
стройщики. По данным бизне-
са, часть регионов и муниципа-
литетов продолжает требовать 
разрешений на перемещение 
отходов, проведение земляных 
работ, согласование градострои-
тельного облика объектов, хотя 
на федеральном уровне эти тре-
бования упразднены. В то же 
время против излишних по-
слаблений выступают градоза-
щитники и защищающие права 
частных инвесторов юристы.

Мартовское постановление пра-
вительства РФ, сокращающее спи-
сок собираемых госорганами дан-
ных для согласования строитель-
ства, не полностью выполняется 
местными властями, рассказали 
„Ъ“ участники рынка. Документом, 
в частности, предусмотрено, что го-
сорганы не должны требовать от за-
стройщиков сведения, которые мо-
гут получить сами из государствен-
ных баз, пояснял премьер Михаил 
Мишустин. Так, застройщики осво-
бождаются от необходимости пре-
доставлять документы на право по-
лучения участка, сведения о воз-
можности подключения объекта 
к сетям, договоры об освоении тер-
ритории и т. д. Всего отменено 238 
из 989 требований, а к 1 сентября 
послабления должны начать дейст-
вовать на региональном и муници-
пальном уровнях. 

Но, как сообщили „Ъ“ в Клубе ин-
весторов Москвы (КИМ; объединяет 
застройщиков), ряд субъектов и му-

ниципалитетов продолжают требо-
вать у девелоперов данные, кото-
рые правительство РФ вычеркну-
ло из обязательного списка. По дан-
ным КИМ, в Подмосковье до сих пор 
требуют разрешение на перемеще-
ние строительных отходов, а так-
же обязывают согласовывать архи-
тектурно-градостроительный об-
лик объекта, что вправе делать толь-
ко в Москве, Санкт-Петербурге и Се-
вастополе. В Иркутске, Краснодаре 
и Анапе требуют оформлять разре-
шения на проведение земляных ра-
бот, в Санкт-Петербурге, Иркутске 
и Анапе — разрешения на уничто-
жение или пересадку растений, ука-
зывают в КИМ.

Основатель «GGroup — управ-
ление активами» Евгений Прото-
попов отмечает, что органы власти 
нередко затягивают согласование 
проектов в несколько раз. Дирек-
тор по предпроектному согласова-
нию ГК «Гранель» Максим Словягин 
подтверждает, что группа сталкива-
лась с проблемой, но не хотела затя-
гивать процесс, а получала докумен-
ты. По словам директора по право-
вым вопросам ГК «Неометрия» Ма-
рины Черненко, затягивание сро-
ков влечет за собой издержки, осо-
бенно в случаях, когда привлекают-
ся кредиты. Задержка с прохожде-
нием даже одной процедуры так-
же негативно влияет на весь график 
строительства, добавляет исполни-
тельный директор КИМ Владислав 
Преображенский. Только старто-
вый этап разработки документации 
отнимает у застройщика 6–12 меся-
цев, уточняет совладелец ГК «Роди-
на» Владимир Щекин.

В Минстрое подтвердили „Ъ“, 
что предъявление не предусмотрен-
ных постановлением правительст-
ва требований для реализации стро-
ительных проектов не допускается. 
Там добавили, что вопрос контроли-
рует Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС). В ФАС сообщили 
„Ъ“, жалобы по указанному вопро-
су пока не поступали, а при получе-
нии будут рассмотрены. В админис-
трации Краснодара заявили, что за-
стройщики сами не успели в полной 
мере воспользоваться упрощенной 
процедурой согласования проектов. 
В администрациях других перечи-
сленных регионов „Ъ“ не ответили.

В «Архнадзоре» заявили „Ъ“, что 
выступают против «бездумного со-
кращения» разрешительной до-
кументации, необходимой для со-
гласования проектов. «Основани-
ем для любого строительства долж-
но быть четкое понимание его це-
лесообразности»,— указывает коор-
динатор движения Константин Ми-
хайлов. Существующий перечень 
требований к застройщикам для 
выдачи разрешений на строитель-
ство и ввод в эксплуатацию высту-
пает механизмом государственного 
контроля, позволяющим защитить 
интересы дольщиков и частных ин-
весторов, добавляет партнер компа-
нии «ПоверенныйЪ» Даниил Сини-
цын. По его мнению, целесообраз-
нее заниматься сокращением сро-
ка и упрощением порядка рассмо-
трения всех документов, переклю-
чая госорганы на работу по принци-
пу «одного окна».

Дарья Андрианова, 
 Александра Мерцалова

Документы  
зацементировались
Девелоперы не дождались  
упрощения согласования строительства

Турист должен понимать, 
что гарантию возврата 

денежных средств  
будут давать 

«промаркированные» туры
— Зарина Догузова,

глава Ростуризма,  
в декабре 2021 года в интервью РБК

Ц И Т А Т А

6,8 миллиона тонн
растительного масла 
произведено в РФ  
в сезоне 2020/21 года, 
сказано в отчете  
группы «Русагро»
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Н Е К Р О Л О Г

На 92-м году жизни умер  
Жан-Люк Годар — единственный 
режиссер в истории кино, разде-
ливший ее на «до» и «после».

Догодаровский кинематограф 
сразу стал архаикой, как только по-
явились фильмы «На последнем ды-
хании», «Жить своей жизнью», «Пре-
зрение», «Безумный Пьеро». А также 
«Маленький солдат», «Карабинеры», 
«Альфавиль». Кинематограф воз-
ник дважды, и оба раза во Франции: 
первый раз — в 1895-м, второй — 
в 1960-м. В первой части кино или от-
ражает реальность (линия Люмьера), 
или фантастически преображает ее 
(опыт Мельеса), но все равно отталки-
вается от реальности. С Годара начи-
нается другой этап, когда точкой от-
талкивания становится само кино, 
его мифология. И даже политика, 
с которой Годар вступает в длитель-
ную связь, оказывается прежде все-
го частью кинодраматургии и режис-
серского метода.

В молодом Годаре удивительным 
образом сочетались индивидуализм 
и коллективизм. Если Трюффо, Ро-
мер, Риветт, Шаброль были пионера-
ми новой волны, то Годар — пионер-
вожатым в этом отряде. Вскоре отряд 
распался, и каждый пошел своим пу-
тем. Годар предал прежних товари-
щей анафеме. А ему самому досталось 
со всех сторон — с его увлечениями 
троцкизмом и маоизмом, а с другой 
стороны, с манией сложной формы, 
непонятной широкой публике. Годар 
любил повторять: «Упрощать беспо-
лезно. Надо только усложнять».

Кинокритик Серж Даней писал: 
«Имя Годара — примерно то же, что 
когда-то имя Пикассо... Все еще есть 
люди, утверждающие, что снять 
фильм Годара ничего не стоит. Когда 
я был ребенком, точно так же посто-
янно слышал, что любой младенец 
или сумасшедший может нарисовать 
картину Пикассо... Нечто подобное 
происходит с Годаром, он никогда не 
будет популярен, но одно его имя оз-
начает: художник». О этот вечный со-
блазн увидеть в модернизме само-
деятельность, отсутствие школы, 
а в деконструкции — неумение кон-
струировать! Время расставило точ-
ки: раннее творчество Годара не уда-
лось убить никакими приговорами, 
и оно осталось образцом пламенного 
вдохновения, а уже потом — револю-
цией киноформы.

Многие его оппоненты посвяти-
ли жизнь тому, чтобы «навсегда по-
кончить с разговорами о Годаре». По 
мере того как он уходил от реформа-
ции искусства и киноязыка к культи-
вированию политических идей или 
чисто интеллектуальному самовыра-
жению, его кинематограф все боль-
ше консервировался, лишь иног-
да оживляясь всплесками прежней 
спонтанности. Но, хотя ни один из 
его фильмов последнего полувека не 
имел глобального успеха, его имидж 
как великого Автора лишь вырастал 
в своем масштабе.

У каждого свой Годар. У каждой 
живой души, каждой страны, каж-
дого поколения. Бертолуччи расска-
зывал мне в интервью, как они обсу-
ждали эту тему с Тарантино: «Квен-
тин обожает Годара, но ему никогда 
не понять, чем были фильмы Года-
ра для его современников. Кино бы-
ло частью жизни и меняло эту жизнь. 
Сняв свою первую картину, я устроил 
в Риме пресс-конференцию по-фран-
цузски. Меня спросили: „Почему?“ 
На что я ответил: „Потому что фран-
цузский — истинный язык кино“».

«Кино важнее жизни. Реальность —  
ложь, правда — то, что ловит кинока-
мера» — таков был принцип всей но-
вой волны, но честно и до конца ему 
следовал только Годар. И потому он 
имел право упрекать Трюффо за «пре-
дательство», когда тот в «Американ-
ской ночи» сыграл режиссера Ферра-
на, который не спит с Жаклин Биссет. 
Годаровская этика (включая отноше-
ния режиссеров и актрис) так же рево-
люционна и переломна, как его эсте-
тика. Она отличается от той, что опре-
деляла «папино кино», и будет акту-
альна еще полвека, пока искусство не 
окажется задавлено политкоррект-
ностью и «новой этикой». Если бы Ан-
на Карина и другие годаровские ак-
трисы услышали сегодняшние песни 
про «объективацию» и male gaze, то 
сильно бы смеялись. Потому что без 
влюбленного взгляда не представля-
ли кинематограф, видя его живым во-

площением правды в кино, ведь лю-
бовь нельзя имитировать.

Годар — последний модернист на 
пути, пройденном Эйзенштейном, 
Мурнау, Дрейером, Бунюэлем, Вис-
конти, Бергманом... И первый пост-
модернист, за которым последуют 
Деми, Полански, Фассбиндер, Аль-
модовар, Коппола, Скорсезе, Коэ-
ны и тот же Тарантино. Клод Лелюш 
остроумно заметил: «В Спилберге 
мне больше всего нравится Годар».

Для России Годар был еще более 
священным чудовищем, чем для 

остальных, потому что это было за-
претное божество. Ни один из его 
фильмов не попал в советский про-
кат. Годаром у нас пугали детей с са-
мого рождения. Перестройка откры-
ла шлюзы, но оказалось, что поезд — 
или лучше используем как образ ко-
рабль — ушел, а вместе с ним и по-
тенциальные зрители. Слишком ум-
ные годаровские фильмы вышли из 
моды. Годар как прокатный режис-
сер остался в категории параллель-
ной непрожитой жизни — «как за-
падный фильм, не увиденный на-
ми», если процитировать стихи 
Александра Кушнера.

Шестидесятники еще могли смо-
треть во ВГИКе «На последнем дыха-
нии» и «Жить своей жизнью»; семиде-
сятникам уже запрещалось даже ду-
мать про «троцкиста» и «маоиста» Го-
дара. Когда мы стали выезжать за гра-
ницу, то переписывали у европей-

ских друзей годаровские фильмы на 
видеокассеты — это были самые цен-
ные приобретения тех вояжей.

Представьте мои чувства, когда 
в начале 1990-х на фестивале в То-
ронто я увидел в нескольких метрах 
от себя живого Годара. Точно как 
в посвященном ему фильме Мише-
ля Хазанавичюса «Молодой Годар», 
он ухитрился уронить и разбить оч-
ки, когда во время приема вышел 
с бокалом вина на улицу и был весь-
ма грубо схвачен полицией (распи-
вание спиртного в тех краях строго 
регламентировано специальными 
местами). Это было мое единствен-
ное незабываемое причастие.

Кажется, первым фильмом Года-
ра, выпущенным в прокат в России, 
стал «Социализм» (2010): действие 
его разворачивается на теплоходе, 
где собрана модель европейского об-
щества. Тот самый фильм, который 
Годар отказался самолично предста-
вить в Канне. В это же примерно вре-
мя его не могли разыскать менедже-
ры оскаровской Американской ки-
ноакадемии, сообразившие, что ста-
рику, никогда даже не номиниро-
ванному, пора «дать за вклад», ина-
че поздно будет. Он уже давно прев-
ратился в бренд, в образ самого себя, 
абсолютно мифологизированный 
и отчужденный от своего физическо-
го тела. Так он оказался на корабле, 
но не для того, чтобы пополнить фло-
тилию — длинный список кораблей 
искусства. «Социализм» — это отри-
цание как «Титаника», так и «Броне-
носца „Потемкин“». Это отрицание 
кино как такового — медиа, в кото-
ром больше нечего сказать. Фильма 
больше нет, остался кусок проявлен-
ной пленки. Пленки сегодня, впро-
чем, тоже нет или почти нет — оста-
лись пиксели.

Андрей Плахов

Смерть Автора
Скончался Жан-Люк Годар

Н Е К Р О Л О Г

В Париже на 97-м году жизни 
умер легендарный американо-
французский фотограф Уильям 
Кляйн. С начала своей карье-
ры в 50-е годы он так уверенно 
нарушал правила фотосъемки, 
что снятые им кадры — зерни-
стые, не в фокусе, то размытые, 
то слишком контрастные — на-
всегда изменили язык уличной 
и fashion-фотографии. Отдель-
ная благодарность Кляйну — 
за фотоальбом «Москва» (1964), 
единственный в своем роде пор-
трет «оттепельной» столицы, сня-
тый фотографом такого ранга.

В 1945 году 18-летнему Уилья-
му Кляйну пришлось бросить учебу 
на социолога в Городском колледже 
Нью-Йорка и отправиться за океан 
служить в армии — сначала в Герма-
нии, а затем на юге Франции. Исход 
Второй мировой войны был решен, 
служба в основном сводилась к рисо-
ванию карикатур в армейской газе-
те. Позже Кляйн не любил вдаваться 
в воспоминания об этом периоде, но 
послевоенный хаос определенно по-
влиял на его фотографическую мане-
ру. Демобилизовавшись в 1948 году, 
он не вернулся на родину, а перебрал-
ся в Париж, поступил в Сорбонну, из-
учал живопись и работал в студии 
Фернана Леже. Как знать, может, стал 
бы Кляйн художником-декоратором, 
не выиграй он в покер фотокамеру.

Его первые опыты в фотографии 
были в русле экспериментального 
искусства: в начале 50-х Кляйн сни-
мал движущиеся абстрактные ри-
сунки, в результате чего тоже полу-
чались абстракции, но причудли-
во размытые. С таким портфолио 
он обратился к Алексу Либерману, 
арт-директору журнала Vogue, тогда 
особенно конкурировавшему с Harp-
er’s Bazaar, который к тому време-
ни уже произвел революцию в жур-
нальной типографике (кадрирован-
ные снимки, коллажи, «изломанная» 
верстка, большие белые поля), и по-
лучил приглашение сотрудничать.

В 1954 году Кляйн вернулся 
в Нью-Йорк — работать на Vogue, 
снимая моделей, и на себя, снимая 
город. И то и другое у него выходи-
ло категорически не так, как у пред-
шественников и конкурентов. Моде-
ли в шляпках и платьях из послед-
них коллекций позировали на ули-
цах Манхэттена, ничуть не стесня-
ясь ни толчеи, ни транспорта, ни за-
трапезно одетых прохожих, дымили 
сигаретами и потягивали кофе, и все 
это без постановочного света, со все-
ми огрехами качества фотографии 
вроде «дергающейся камеры». Съем-
ку Нью-Йорка Кляйн и вовсе мыслил 
«жестким дадаистским наскоком на 
город», который представал скопи-
щем каких-то обезумевших людей: 
шеренги домохозяек с тележками 
в супермаркетах, перебивающая го-
родские виды реклама, ребенок, це-
лящийся пистолетом в камеру, об-
итатели Гарлема и ночных клубов. 
В этих черно-белых снимках, то рас-

фокусированных, то резко снятых, 
создающих ощущение, будто ты на-
ходишься внутри фильма, а не пе-
ред отпечатками, Нью-Йорк даже 
при дневном свете оказывался мрач-
ным местом. И хотя съемку спонси-
ровал Vogue, американские издате-
ли от этих фотографий напрочь от-
казались — книга была издана лишь 
в 1956 году в Париже, попутно сделав 
его знаменитым.

Кляйн не только фотографиро-
вал, но и занимался макетом своих 
книг: все они, посвященные боль-
шим городам (а это еще Рим, Москва 
и Токио), приобрели статус коллек-
ционных изданий — и стали учеб-
никами для уличных фотографов по-
следующих поколений, само собой.

Москве особенно повезло: сюда 
он приезжал не раз и в последние 
годы, на открытия своих выставок 
в Мультимедиа Арт Музее, успев-
шем показать его самые извест-
ные серии. Но началось все с при-
ездов конца 50-х — начала 60-х го-
дов, когда Кляйн увидел советскую 
столицу куда более благосклонным 
взглядом, нежели Нью-Йорк. Отте-
пельная Москва — тоже город лю-
дей в повседневной обстановке: иг-
рающих в пинг-понг во дворе, выхо-
дящих из ГУМа, спешащих на Киев-
ском вокзале.

«Фотографируя празднование 
1 Мая в Москве, Уильям Кляйн сооб-
щает мне, как одеваются русские лю-
ди (ведь я ничего об этом не знаю): 
я подмечаю большую кепку на голо-
ве одного юноши, галстук на другом, 
платок на голове старухи, стрижку 
подростка и тому подобное»,— опи-
сывает один из его московских ка-
дров в своей книге «Camera Lucida» 
философ Ролан Барт. Снимок сделан 
с очень близкого расстояния, с кото-
рого советские люди видятся просто 
людьми, и это было открытием не 
только для остального мира: оно смо-
трится им и сейчас. Cнимки Кляйна, 
будто сделанные нервной, беспокой-
ной рукой, тем не менее всегда бьют 
в цель, показывая мир не парадно за-
мершим, а, напротив, на почти кине-
матографический лад меняющимся 
прямо на глазах у зрителя.

Игорь Гребельников

Камера сравнения
Умер Уильям Кляйн
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В Лос-Анджелесе прошла 74-я церемония вруче-
ния наград Американской телевизионной академии 
Emmy. Лучшим драматическим сериалом во вто-
рой раз стали «Наследники» канала НВО, уже по-
лучавшие эту награду в 2020 году и лидировавшие 
по количеству номинаций, а лучшим комедийным — 
«Тед Лассо» Apple TV+, закрепивший прошлогод-
ний успех. Комментирует Юлия Шагельман. 

осле короткой встряски из-за пандемии, поста-
вившей на паузу многие заслуженные шоу, но при этом 
давшей шанс новичкам (среди них в прошлом году был 
«Тед Лассо», быстро превратившийся из камерного ма-
ленького сериала во всенародного любимца), Амери-
канская телеакадемия вернулась к своей привычной 
практике: награждать привычных фаворитов, закры-
вая глаза на существование всех остальных. Например, 
в очередной раз остался без наград блестящий проект 
канала АМС «Лучше звоните Солу», не только не усту-
пающий своему предшественнику «Во все тяжкие», но 
даже в чем-то его превзошедший. Не говоря уже о мно-
жестве новых сериалов, вышедших на стримингах за 
наградной период. Комик Кинан Томпсон, который вел 
нынешнюю церемонию, проходившую в лос-анджелес-
ском Microsoft Theater, даже пошутил об этом в своем 
открывающем монологе: «Сегодня мы чествуем сотни 
и сотни проектов, которые были созданы в прошлом 
году, а затем раздаем призы пяти из них». Сама же це-
ремония в связи с этим была начисто лишена какой-ли-
бо интриги, хоть и зафиксировала несколько историче-
ских для премии вех.

Главной из них стала награда за лучшую мужскую роль 
в драматическом сериале. Ее получил Ли Джон Джэ, сыг-
равший в суперхите Netflix «Игра в кальмара». Он стал 
первым азиатом, выигравшим этот приз, и в принципе 
первым актером, награжденным за роль в неанглоязыч-
ном сериале. Всего же южнокорейский триллер об играх 
на выживание с антикапиталистическим посылом был 
выдвинут в 14 номинациях и победил в 6 из них. Кроме 
Ли Джон Джэ, Emmy получили Хван Дон Хёк, за лучшую 

режиссуру в драматическом сериале, и Ли Ю Ми, ставшая 
лучшей приглашенной актрисой в этой категории. Ее на-
града, как и три «технические» (за лучшую работу худож-
ника-постановщика, лучшие визуальные эффекты и луч-
шее выступление каскадеров), были вручены неделей 
ранее на церемонии Creative Arts Emmy.

Два других памятных достижения: Шерил Ли Ральф 
стала второй афроамериканкой, получившей Emmy за 
роль второго плана в комедийном сериале («Начальная 
школа „Эбботт“»), а Зендея — самой молодой двукратной 
лауреаткой премии. Она получила вторую статуэтку за 

лучшую женскую роль в драматическом сериале — про-
блемной старшеклассницы Ру в «Эйфории». «Начальную 
школу „Эбботт“», одного из немногих новичков Emmy, 
также наградили за лучший сценарий и лучший кастинг 
среди комедийных сериалов. 

Еще одно новое наименование в списках номинан-
тов — «Белый лотос» НВО, который стал лучшим ми-
ни-сериалом. Эта злая сатира о гостях и обслуживающем 
персонале дорогого тропического курорта оказалась ли-
дером по количеству наград. В своей категории она за-
брала их пять, включая лучшую режиссуру и лучший 

сценарий для создателя Майкла Уайта и лучшую жен-
скую роль второго плана для Дженнифер Кулидж, извест-
ной любителям кино, чьи подростковые годы пришлись 
на начало 2000-х, как мама Стифлера из «Американско-
го пирога» и сейчас переживающей карьерный ренес-
санс. Также Emmy получил Мюррей Бартлетт за лучшую 
мужскую роль второго плана. Кроме того, «Белый лотос» 
победил в пяти «технических» номинациях и, судя по 
всему, надолго прописался среди любимчиков телеака-
демии, ведь, несмотря на статус мини-сериала, его про-
длили на второй сезон, который выйдет в эфир уже сов-
сем скоро, в октябре.

Однако большинство нынешних лауреатов телеака-
демики выбрали из числа своих давних фаворитов. «На-
следники», в прошлом году уступившие главный приз 
«Короне», триумфально вернулись, получив не только 
его, но и еще две основные награды в своей категории: 
за лучшую мужскую роль (Мэттью Макфэдьен) и лучший 
сценарий (Джесси Армстронг, создатель шоу). Правда, из 
своих 25 номинаций драма о дисфункциональной семье 
медиамагната победила всего в четырех, что нельзя на-
звать сокрушительным успехом.

«Тед Лассо» во втором сезоне слегка просел по сравне-
нию с феноменальным первым, но телеакадемия, судя 
по всему, так не считает. Сериал снова стал победителем 
среди комедий, а Джейсон Судейкис и Бретт Голдстин 
во второй раз были награждены за лучшую мужскую 
роль первого и второго плана соответственно. Кроме 
того, флагман «доброго телевидения» получил Emmy за 
лучшую режиссуру в своей категории (М. Дж. Делани). 
Премия за лучшую женскую роль в комедийном сериа-
ле, тоже второй год подряд, досталась Джин Смарт, сыг-
равшей стареющую звезду стендапа в «Хитростях» НВО 
Мах. Однако при всем уважении к этим действительно 
выдающимся профессионалам своего дела хотелось бы 
надеяться, что в следующем году мы все-таки увидим 
среди номинантов и лауреатов большее разнообразие 
имен и проектов.

ПРЕМИЯ СЕРИАЛЫ

«Наследники» на троне
Вручены премии Emmy

Для России Годар был еще более священ-
ным чудовищем, чем для остальных,  
потому что это было запретное  
божество. Ни один из его фильмов  
не попал в советский прокат

П

Успех сериала «Начальная школа „Эбботт“»  
положил комика-телеведущего Джимми Киммела 
на обе лопатки  ФОТО MICHAEL BUCKNER / GETTY IMAGES
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ТУРНИРЫ

Фигуристки начнут без лидера
Лучшая фигуристка мира Анна Щербакова рискует пропустить зна-
чительную часть очередного сезона. Во вторник стало известно, что 
спортсменка, в августе перенесшая в Германии операцию на коле-
не, не успеет восстановиться к контрольным прокатам отечествен-
ной сборной. Они пройдут в конце сентября на московской арене 
«Мегаспорт».

Это значит, что Щербакова, скорее всего, не выступит и на иду-
щих вслед за ними и расположенных в календаре крайне плотно 
соревнованиях. В нынешнем сезоне Международный союз конь-
кобежцев (ISU) отстранил отечественных спортсменов от междуна-
родных турниров, поэтому Федерация фигурного катания России 
организовала для них собственную серию турниров — Гран-при 
России. Она, как и международная серия Гран-при, включает 
шесть этапов с финалом. Их в период с октября по ноябрь при-
мут несколько российских городов — Москва, Пермь, Казань, Са-
мара и Сочи. 

Исчезновение Анны Щербаковой из списка участников — потеря 
чрезвычайно весомая, потому что за последние два сезона она прев-
ратилась в абсолютного лидера женской сборной. 18-летняя фигу-
ристка трижды подряд, несмотря на запредельный уровень конку-
ренции, выигрывала национальное первенство. Весной 2021 года 
Щербакова добавила к своей коллекции победу на чемпионате мира 
в Стокгольме, а в феврале 2022 года — золото пекинской Олимпи-
ады. На ней она сумела опередить не только всех иностранных со-
перниц, но и двух знаменитых соотечественниц — Александру Тру-
сову и Камилу Валиеву.

Похоже, что Щербакова — далеко не единственная российская 
фигуристка, которая пропустит по крайней мере начальный отре-
зок нынешнего сезона. Ранее стало известно, что в самом конце авгу-
ста операцию на бедре перенесла чемпионка Европы 2019 года Але-
на Косторная, а уже в сентябре травму руки заработала одна из звезд 
группы тренера Этери Тутберидзе Майя Хромых. Обе они, похоже, 
на контрольных прокатах не появятся. 

Екатерина Ремизова

На старте второго тура группового этапа фут-
больного Кубка России для команд премьер-ли-
ги состоялись два матча. «Пари Нижний Новго-
род», сыграв с «Химками» 1:1 в основное время, 
взял верх по пенальти — 5:3, «Динамо» победи-
ло «Ахмат» — 2:1.

противостоянию в Кубке России «Ниж-
ний Новгород» и «Химки» подошли в принципиаль-
но разном состоянии. Если у нижегородцев, которые 
после проблемного начала сезона выдали серию из 
пяти матчей без поражений, оно было явно позитив-
ное, то у химчан, наоборот, сугубо негативное. Ни-
чья в предыдущем туре чемпионата с «Крыльями 
Советов», притом что соперник не реализовал пе-
нальти, не оборвала серию подмосковного клуба без 
побед, которая достигла шести встреч. А ведь совсем 
недавно он разгромил тех же нижегородцев в пре-
мьер-лиге — 3:0.

Непосредственно в Кубке команды тоже стартова-
ли диаметрально противоположным образом. «Ниж-
ний» обыграл «Локомотив» — 2:0, а «Химки» с тем же 
результатом уступили «Краснодару». Вообще в их ны-
нешнем положении, когда впору думать прежде все-
го о выживании в высшем дивизионе чемпионата 
России, уже как-то и не до Кубка. Неудивительно, что 
третий по счету наставник химчан в сезоне Спартак 
Гогниев выставил в Нижнем Новгороде не самый бо-
евой состав. Но хозяева прибегли к еще более глубо-
кой кадровой ротации, а их лучшего игрока Нико-
лая Калинского не оказалось даже в заявке. 

Довольно сухая по форме и содержанию игра рас-
крылась только в конце основного времени. Снача-
ла Тимур Сулейманов с паса Эдгара Севикяна вывел 
«Нижний» вперед, но Денис Глушаков, замкнув про-
стрел Резиуана Мирзова, тут же поквитался. Потом 
гости остались в меньшинстве после удаления Ильи 
Камышева, но до финального свистка и серии пеналь-
ти было уже недалеко. Одиннадцатиметровые, пола-
гающиеся по регламенту в случае ничейного резуль-
тата в основное время, чтобы определить обладателя 
бонусного балла, лучше исполнили хозяева — 5:3. 
Ключевой сейв совершил Артур Нигматуллин, отра-
зивший удар Александра Ломовицкого. Нижегород-
цы набрали пять очков и пока лидируют в группе A.

В матче группы C «Динамо»—«Ахмат» обеим ко-
мандам нужно было исправлять текущую ситуацию. 
Москвичи не только проиграли в стартовом туре 
Кубка России «Ростову», но и недавно потерпели пер-
вое поражение в чемпионате — от «Сочи». Кризис 
это или просто стечение обстоятельств, как раз мо-
гла отчасти прояснить встреча с грозненцами. А они 
и вовсе два дня назад отправили в отставку главного 
тренера Андрея Талалаева, который, казалось, уже 
прижился в клубе за те два с лишним сезона, что про-
работал в нем. «Ахмат» временно возглавил его по-
мощник Юрий Нагайцев.

Впрочем, перед «Динамо» стояла непростая за-
дача — обязательно одержать победу в Кубке, что-
бы укрепить свои позиции в группе, но желательно 
таким способом, чтобы сохранить ресурсы на суб-
ботний матч в чемпионате с «Зенитом». Хотя даже 
с учетом этого условия состав бело-голубых выгля-
дел слишком экспериментально. В таком сочетании 
футболистов команда, наверное, толком и потрени-

роваться не успела. Те же Эли Даса и Матиас Норман 
только-только дебютировали в чемпионате, а Муми 
Нгамалё впервые вышел на поле.

Однако уже в дебюте о себе напомнил потеряв-
ший место в основе Федор Смолов, которому здоро-
во подыграл Ярослав Гладышев. Реализовав свой мо-
мент, он вскоре вывел на голевую позицию Нгамалё, 
но камерунец не сумел разобраться с вратарем Миха-

илом Опариным один на один. Зато с динамовцами 
разобрался Иван Олейников и быстро сравнял счет. 
А в середине первого тайма у хозяев еще выбыл из-за 
травмы Норман. Но они не заметили потери норвеж-
ца, и Гладышев наказал «Ахмат» за очередной промах 
в обороне. Он же вполне мог замахнуться на дубль, 
а то и на хет-трик. Острых атак у «Динамо» было пре-
достаточно, и в целом оно играло легко, раскрепо-
щенно, и даже новички Даса с Нгамалё принимали 
во всем этом деятельное участие.

Правда, скользкая разница до последних минут 
матча держала москвичей в напряжении. Реализа-
ция у них по-прежнему хромала, а хороший удар 
Александра Кутицкого отбила грозненская штанга. 
В итоге Олейников едва не лишил бело-голубых пол-
новесной победы, когда угодил в их голкипера Иго-
ря Лещука с убойной дистанции. «Динамо» все-таки 
набрало три очка.

Александр Ильин

КУБОК РОССИИ

«Динамо» 
удался эксперимент
Москвичи новым составом обыграли «Ахмат»

Спортивная комиссия шта-
та Невада открыла дисци-
плинарное расследование 
в отношении фигурантов мас-
совой драки, состоявшей-
ся 9 сентября, перед офици-
альной пресс-конференцией 
крупного турнира по смешан-
ным единоборствам (MMA) 
UFC 279 в Лас-Вегасе. Одним 
из главных действующих лиц 
потасовки, в которую были 
вовлечены около ста человек, 
стал популярный боец Хам-
зат Чимаев. Теперь ему гро-
зит наказание вплоть до от-
зыва лицензии или запрета на 
выдачу новых, не говоря уже 
о денежном штрафе. 

портивная комиссия 
Невады сообщила об открытии 
дисциплинарного дела в отно-
шении лиц, причастных к мас-
совой драке, случившейся 9 сен-
тября в Лас-Вегасе, в преддверии 
пресс-конференции, посвящен-
ной турниру UFC 279. В побоище 
участвовали более ста человек. 
Поводом для него, как счита-
лось, послужил конфликт между 
хедлайнерами вечера (шоу состо-
ялось в воскресенье) Хамзатом 
Чимаевым и Нейтом Диасом. По 
словам главы UFC Дейны Уайта, 
«это был ад».

Уайт рассказал, что на стороне 
Диаса в бой вступили 60 человек, 
на стороне Чимаева — не менее 
тридцати. Пресс-конференция 
перед турниром в итоге была от-
менена. Но скандалы продолжи-
ли сопровождать событие. Вы-
яснилось, что Чимаев не сумел 
сделать вес. На взвешивании за 
день до боя с Диасом Чимаев ве-
сил более 80 кг, в то время как ли-
митом категории, в которой он 
должен был драться, являлись 
77 кг. В итоге с Диасом он так и не 
встретился. Выступил Хамзат 
Чимаев в «промежуточной» ве-
совой категории с американцем 
Кевином Холландом и легко его 
победил, выиграв 12-й подряд 
бой в MMA и шестой — в UFC, 
основном в жанре промоушене.

Однако, как следует из заявле-
ний непосредственных свидете-
лей событий, собранных ESPN, 
побоище вспыхнуло не из-за не-
приязненных отношений Чима-
ева и Диаса, а из-за конфликта 
выступающего за Швецию уро-
женца Чечни, пользующегося 
огромной популярностью у по-
клонников единоборств, с Хол-
ландом. Это странно, учитывая, 
что пересечение бойцов в окта-
гоне вообще не предполагалось, 
хоть в итоге и случилось после 
перетасовки пар участников.

Источники ESPN рассказали, 
что перед пресс-конференцией 
Хамзат Чимаев «агрессивно по-
дошел к Кевину Холланду», по-
следовал обмен любезностями, 
Холланд оттолкнул противни-
ка, а затем Чимаев нанес удар 
будущему сопернику в кор-
пус. Попытка охраны и иных 
лиц пресечь потасовку приве-
ла к обратному результату. Од-

ним из пытавшихся вмешаться 
в происходящее был экс-боец 
смешанных единоборств Тики 
Гон. Якобы он схватил Чимаева 
в попытке оттащить его от Хол-
ланда. Тут уже в дело вмеша-
лись сторонники Нейта Диаса. 
Последний ранее называл Гона 
другом, но по какой-то причи-
не усмотрел в его действиях 
«предательство». В итоге коман-
да Диаса стала бросаться в Гона 
бутылками с водой, ситуация 
обострилась и вскоре началось 
побоище.

UFC так и не наказала нико-
го из участников инцидента. Од-
нако вместо этой организации 
санкции в отношении участни-
ков драки может принять Спор-
тивная комиссия Невады, ли-
цензировавшая турнир. В ее 
заявлении говорится, что она 
намерена «жестко» отреагиро-
вать на все инциденты, имев-
шие место в октагоне и вне его. 
Среди возможных мер назва-
ны: удержание призовых, отзыв 
или приостановка лицензий, от-
каз в выдаче разрешений на про-
ведение боев или в продлении 
лицензий. Наиболее мягким из 
возможных наказаний являются 
финансовые санкции. И именно 
к ним, уверен промоутер Камил 
Гаджиев, Спортивная комиссия 
Невады и прибегнет. «Думаю, на 
Чимаева будет наложен опреде-
ленный штраф,— сказал Гаджи-
ев „РИА Новости“.— Или, воз-
можно, действие его лицензии 
приостановят на полгода. Но 
учитывая то, что он не так дав-
но дрался, для него это некри-
тично. На самом деле Хамзат не 
сделал ничего, заметно выходя-
щего из ряда, чтобы его строго 
наказывали. Но профилактика 
в подобных ситуациях, конечно, 
нужна, чтобы никто не чувство-
вал себя безнаказанным. Потому 
что случившееся — это все равно 
нонсенс. И Хамзат должен пони-
мать, что после нового инциден-
та он будет наказан более суще-
ственно».

Возможно, Спортивная ко-
миссия Невады действительно 
не пойдет дальше вынесения 
штрафа и дисквалификации 
виновных на непродолжитель-
ный срок. Можно вспомнить 
инцидент в 2018 году после боя 
Хабиба Нурмагомедова и знаме-
нитого ирландца Конора Макг-
регора. После завершения пое-
динка досрочно выигравший 
его Нурмагомедов выпрыгнул 
из клетки и атаковал одного 
из членов команды Макгрего-
ра. Сторонники Нурмагомедо-
ва также напали на Макгрегора. 
Тот инцидент обошелся рос-
сиянину в $500 тыс. штрафа 
за себя, по $25 тыс. за каждого 
из двоих членов его команды, 
участвовавших в драках, плюс 
$200 тыс., израсходованных на 
адвокатов. Кроме того, Нурмаго-
медов был дисквалифицирован 
на девять месяцев. Последнее 
обстоятельство, правда, на его 
дальнейшую карьеру, по сути, 
никак не повлияло.

Арнольд Кабанов

ПРОЦЕССЫ

Хамзату Чимаеву 
грозят лишения
Спортивная комиссия Невады  
может дисквалифицировать  
бойца

Выйдя на матч с «Ахматом» в совершенно 
непохожем на основной составе,  
«Динамо» (на переднем плане — Ярослав  
Гладышев) все равно смогло одержать 
победу  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Один из самых выдающихся боксеров совре-
менности Василий Ломаченко в октябре вер-
нется на ринг после длившегося почти год пе-
рерыва. Украинского легковеса ждет поединок 
с американцем Джамейном Ортисом, на кону 
в котором стоит очень ценный бонус. Это воз-
можность уже в следующем бою драться 
за статус абсолютного чемпиона мира в кате-
гории до 61,2 кг.

ромоутерская компания Top Rank анонсиро-
вала проведение 29 октября в нью-йоркском Madi-
son Square Garden крупного шоу. Центральным его 
событием станет бой между Василием Ломаченко 
и Джамейном Ортисом, ажиотаж вокруг которого 
обеспечивает бэкграунд украинского спортсмена.

Ломаченко, которому 34 года,— безусловный фе-
номен бокса. Двукратный олимпийский чемпион, 
который в любителях был практически неуязвим, 
он благодаря уникальной технике сделал и шикар-
ную профессиональную карьеру. Уже в третьем по-
единке в ее рамках, в 2014 году, Ломаченко смог за-
воевать чемпионский пояс Всемирной боксерской 
организации (WBO) в полулегком весе (до 57,2 кг). 
Позже он добыл титул чемпиона мира в двух более 
тяжелых категориях — до 59 кг и до 61,2 кг, а яр-
ким стилем добился колоссальной популярности 
у публики.

Интрига, связанная с его будущим, возникла в ок-
тябре 2020 года. Василий Ломаченко, владея тремя 
чемпионскими званиями в легком весе — WBO, 
Всемирного боксерского совета (WBC), Всемирной 
боксерской ассоциации (WBA),— пытался добавить 
к ним и звание Международной боксерской федера-
ции (IBF), единственное, которого ему не хватало для 
полного комплекта. Оно принадлежало молодому 
кубинцу Теофимо Лопесу. Лопес из-за дефицита опы-
та считался явным аутсайдером матча против выда-
ющегося соперника, который нередко забирался на 
верхушку наиболее уважаемых рейтингов сильней-
ших бойцов вне зависимости от весовой категории, 
но сенсационно одолел его по очкам.

Восстанавливая репутацию и заново добывая 
возможность участия в топовых боях, Василий Ло-
маченко уверенно справился с двумя довольно 
крепкими оппонентами — Масаёси Накатани и Ри-
чардом Комми. А в начале нынешнего года Лома-
ченко должен был опять биться за титулы лучшего 
легковеса. Правда, принадлежали он уже не Теофи-
мо Лопесу, а успевшему выиграть у кубинца австра-
лийцу Джорджу Камбососу.

Но тут случилось еще одно ЧП. После начала воен-
ной операции России на Украине Василий Ломаченко 
записался в ряды территориальной обороны. Так же 
поступил и его знаменитый соотечественник-супер-
тяж Александр Усик. Усик, однако, довольно быстро 
покинул родину, чтобы не прерывать спортивную ка-
рьеру, и в августе добился успеха в одном из главных 
боев года. Он во второй раз победил британца Энтони 
Джошуа, отстояв чемпионские пояса IBF, WBA и WBO. 
Возвращение же Василия Ломаченко в бокс слегка за-
тянулось. К регулярным тренировкам он приступил 
лишь летом, и перерыв между его последним высту-
плением — против Комми в том же Madison Square 
Garden — и боем с Ортисом составит почти год.

Глава Top Rank Боб Арум, характеризуя против-
ника Ломаченко, назвал его «молодым и голодным» 
боксером. Хотя на самом деле Джамейну Ортису по-
дошла бы и характеристика «загадочный». В про-
фессионалы 26-летний Ортис перешел в 2017 году 
и пока не потерпел ни одного поражения, даже за-
служив от некоторых экспертов лестные оценки та-
ланта. Но настоящую проверку на прочность этот 
талант еще не проходил. С элитными оппонента-
ми Ортис не пересекался и даже не проводил 12-ра-
ундовых боев. А оппоненты просто крепкого уров-
ня, бывало, доставляли ему серьезные проблемы. 
Например, прежде чем добыть ничью в поединке 
с Джозефом Адорно в апреле прошлого года, Джа-
мейн Ортис дважды побывал в нокдауне.

Никакого престижного формального приза на 
кону в октябрьском матче нет. Но бонус фактиче-
ский — чрезвычайно ценный. Боб Арум заранее пре-
дупредил, что победитель боя будет сражаться за ста-
тус абсолютного чемпиона мира в легком весе, имея 
в виду, конечно, что видит претендентом на него Ва-
силия Ломаченко. Причем статус этот уже не у Кам-
бососа, у а Девина Хейни. Хейни — это стремительно 
взлетевшая американская суперзвезда. К 23 годам 
он накопил удивительный послужной список, состо-
ящий сплошь из побед. Их у Девина Хейни уже 28. 
Наиболее свежая была одержана как раз над Камбо-
сосом в июне в Австралии. Правда, бойцам в сере-
дине октября еще предстоит провести матч-реванш.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Василия Ломаченко вернули в Нью-Йорк
Знаменитый легковес проведет бой против Джамейна Ортиса

Бой против Джамейна Ортиса может 
вплотную приблизить Василия Ломаченко  
(на фото) к потерянному два года назад 
статусу лучшего легковеса мира   
ФОТО JOHN LOCHER / AP

Кубок России
Группа A. «Пари Нижний Новгород»—«Химки» 1:1, пенальти — 5:3  
(Сулейманов, 83 — Глушаков, 85).

Группа C. «Динамо»—«Ахмат» 2:1 (Смолов, 21; Гладышев, 31 —  
Олейников, 17).
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